

EL LIBERAL hace 25 años  
Ojeada retrospectiva

20 DE SEPTIEMBRE DE 1910.

Nuestro colaborador señor Puelles nos enviaba desde Barcelona su tercer artículo sobre «Excursión Científica», en el que daba interesantes detalles de la sesión inaugural del Congreso Internacional de Electrorradiología que se celebraba en la capital catalana, y al que asistieron las autoridades, gran número de congresistas y los representantes oficiales de Alemania, Bohemia, China, Francia, Grecia, Holanda, Italia, Méjico, Perú, Portugal, República del Salvador y Turquía.

Para muy en breve estaba señalada la fecha en que comenzarían las obras de reforma de la plaza del Triunfo.

El paseo quedaría radicalmente transformado, sustituyéndose los bancos y aumentando considerablemente el alumbrado. También se modificarían los jardincillos adosados a la fachada del Alcázar por la puerta de la Montería y el establecido en uno de los lados de la Casa Lonja.

Bajo la presidencia del señor Frago se reunió la Comisión de Ferias y Festejos.

Se dió cuenta de la invitación hecha al Ayuntamiento para que designara un capitular que lo representara en el tercer Congreso Internacional del Turismo, que se celebraría en Toulouse. La Comisión acordó autorizar al alcalde para que designara el capitular que había de representar al Ayuntamiento en dicho acto.

Como sería de gran utilidad que por el gobierno eclesiástico de esta diócesis se dieran disposiciones convenientes para la higiene en los templos, reproducimos las órdenes dadas por el obispo de Valencia, para que se repitieran aquí.

## LA CAMPAÑA UNIVERSAL CONTRA EL RUIDO

Nueva York.—El ruido de millones de bocinas ha exasperado los nervios del alcalde de Nueva York, Fiorello La Guardia, hasta tal punto que ha decidido terminar, sea como sea, con el tráfico ruidoso.

Según el plan del alcalde La Guardia, el motorista que haga sonar sin necesidad la bocina; el inquilino que ponga el altavoz de su aparato de radio lo suficientemente alto para que lo oiga su vecino; los propietarios de camiones ruidosos, serán considerados como fuera de la ley en Nueva York.

La campaña contra el ruido comenzará a principios de Octubre. A partir de esa fecha, todos los motoristas tendrán que marchar silenciosamente por las calles desde las once de la noche



á las siete de la mañana. Las autoridades encargadas de velar por el tráfico, poseerán un catálogo de ruidos considerados ilegales. Entre ellos los ruidos de automóviles, trenes elevados, motocicletas, camiones, aviones, y á continuación otro grupo muy diverso en el que se incluirán los

ladridos de los perros, los vecinos escandalosos, los caballos de los leoneros, los cariatanes y la gente que se para á discursar en las esquinas de las calles, los llantos de los niños por la noche con las ventanas abiertas, etc.

El alcalde de Nueva York, al explicar la severidad de las medidas que se dispone adoptar, ha manifestado que toda persona tiene derecho á una cierta cantidad de tranquilidad y silencio. He recibido miles y miles de quejas de toda clase de ruidos que se sufren en esta ciudad. Algunos de ellos pueden ser, desde luego, evitados. Claro es que no se puede tener una ciudad como Nueva York en medio de un silencio profundo. Pero espero que todo el mundo cooperará conmigo.



La hora de la caída de la hoja está próxima. Una hora que para algunos viene á ser un poco trágica, para otros más ó menos indiferente. Es que el otoño es todo él una gran hoja de parra, con la que piadosamente cubrimos las ruinas de unas primaveras que se fueron y que se empeñan en no volver. Un vejstorio más ó menos decoroso puede, en virtud de esta gran hoja de parra, ser un otoñal...

La Naturaleza, como puede verse, tiene recursos para todo. Hasta para la elegancia del lenguaje, permitiendo convertir un insulto en un amable piropo.

Uno puede levantarse un día malhumorado, insultante, nervioso, inapetente, versallesco, filatélico; uno puede levantarse también un día demasiado cursi. Es inevitable, como los choques de trenes, como la cuenta del sastrero...

Un fenómeno biológico tan sencillo como el que una hoja ó varias hojas caigan de un árbol, quiere decir muchas cosas. Quiere decir, por ejemplo, que se aproxima el invierno. Quiere decir también que se acaba el verano. Vivimos un momento de fábula, con acompañamiento de canto fúnebre de cigarra.

Pero el hombre, por muy bohemio que sea, siempre es más hormiga que cigarra. No existirían sino las nubes de naftalina. Y, sin embargo, el reinado de la naftalina se impone. La naftalina lo invade todo: cafés, cines, plataformas de tranvías, casas de empeño...

El otoño es de la naftalina, como el verano es del yodo. Y este período de transición que vivimos en estos días, no deja de ser interesante: del yodo á la naftalina; he aquí condensados en dos productos vulgares toda la vulgaridad de la vida que en vano se pretende glorificar.

## Nueva Zelanda ante una probable guerra

Londres 20.—Comunican de Wellington (Nueva Zelanda) que un delegado de la Iglesia metodista ha declarado al primer ministro señor Porter, que en caso de guerra sus miembros se opondrán con todas sus fuerzas á la implantación del servicio militar obligatorio.

He aquí cómo de la cursilería, y sin abandonarla, puede pasarse al derrotismo. Entre lo cursi optimista y lo cursi pesimista, no hay más diferencia que la que puede existir entre un castigador presumido y un romántico enamorado.

Vuelven las caras conocidas, un poco desconocidas por el tono africano del color. Saludos, sonrisas, recuerdos, cañas, cervezas, gaceticillas en los periódicos, notas de sociedad...

Vuelven también los chalecos de punto conocidos. Las mismas estrias, los mismos colores. Aquí no hay saludos, ni recuerdos. Más bien presentaciones. La cortesía y el buen gusto obligan. Uno no debe recordar ciertas cosas...

Y hablamos de los chalecos de punto, porque ellos son la avanzadilla del ropaje de invierno. Un chaleco que no se inventó para sustituir al otro chaleco, sino como pretexto para poder llevar dos chalecos, sea chalecos, doscientos quince chalecos... Luego se presume de estar más llenito que el año anterior. ¡Ah, amigo! el veraneo produce efectos muy saludables...

En fin, contemplemos con los ojos ligeramente entornados cómo van cayendo las hojas...

Es posible que mientras contemplemos tan maravilloso espectáculo, no podamos disimular un bostezo, dos bostezos, muchos bostezos; el «hall» poco elegante del primer ronquido...

Y á lo mejor mañana nos levantamos de un humor de perros, que siempre es preferible á un humor de filósofos.

De todas formas, por vuestra propia conveniencia, ¡procuren ustedes que no nos flamen tan temprano...!

A. OTERO.

## NOTA LITERARIA

## A LA SOMBRA DE MI VIDA

Discernamos hace poco tiempo a un amigo la virtud de Ulises al doblar el arco. No es con el músculo, sino con la mente silenciosa, como ese hombre de los peripos de ayer curva la madera de Itaca ante los principes griegos. No es con la llamada violenta á la emoción, con la fusilería actual, sino con las flechas calladas de ese mismo arco como se transparenta el temblor de las colinas. Arquero al horizonte, Ulises gaditano, Pérez Clotet lanza, una tras otra, las veintitrés flechas de sus poemas en su reciente libro de buena poesía «A la sombra de mi vida». Nadie como él, en la estética moderna, se acerca tanto al blanco de la emoción con linaje y modo antiguo.

Emoción de pájaros, colinas delgadas que vibran en el crepúsculo, chopos, nieve. Este libro de motivos fríos—cristales, arroyo que salta con luz quebrada—tiene esa misma pureza de nieves intactas. Intactas como estatuas inhalladas. Pasa una ráfaga fría al saltar las hojas y pasan estatuas clásicas, mármoles frescos entre ondas azules, conceptos de estirpe solar. Alegres espumas parecen bañar esos motivos que surgen con emoción desnuda en las páginas. Desnudos y no vistos, ya que, como á Venus naciente, estudiantes tímidos no nos atrevemos á mirarlos.

Pero sería un error pensar que al abrazo de esta poesía, dominada con mente vigilante, se acerca el poeta con labios fríos. Porque se ha acercado al más alto sentido del símbolo; pero si los símbolos como la esfinge y las estatuas son mudos para la multitud, no lo son cuando el poeta les da su luz y su sangre:

«Yo quiero ser, en tus horas mejores,  
la sangre humilde y lenta que sostiene  
[tu anhelo.]»

No olvida el universitario de «La política de Dios» que allí se defiende una política imperialista española que consistió, siempre, en darle al mundo un solo cuerpo vivificado con sangre nuestra. Y ahora esta sangre caliente—aunque humilde y lenta—se le hace esencia de poesía, arroyo, arroyo, fontana alegre que suspira oculta tras todos los poemas. Se hace savia nueva para el árbol que se deshumaniza en su poesía.

«Como el árbol se sale de la tarde  
sin que el árbol lo sienta ni la tarde  
[sufrir.]»

El árbol trepa con esa sangre vegetal en silencio. La palabra de Pérez Clotet es muda, silenciosa, como lo que es: Estatua de ojos de

vastados, flecha huidiza, árbol trascedente, arroyo. Y cuando es arroyo no quiere ser brazos de espumas, abrazos de flores al viento en la orilla, gozosos cristales con luz de mediodía y voz del crepúsculo. Quiero ser, líricamente,

«callado puente ó arroyo de piedra», porque la piedra es muda y sobre ella está la tarde y la tarde como el crepúsculo no tiene vocecita de esquila, tintín de plata, sino mudéz maternal del sufrimiento. Mudéz de la tarde toda temblorosa de colinas, henos, labores agrarias, ríos, pájaros. Cuanto más silenciosa parece, más severa es su elocuencia, más hace crecer la emoción poética. Para esta poesía, tan fina, del arquero gaditano, Ulises de isla española, yo también, orilla el Mediterráneo

Redes en balde izo á la brisa y la estrella para apresarla. Todas mis ansias se deshacen de luz resucitada.

No valen redes, ni siquiera de palabras, para sacar de las aguas el silencio de estatua clásica de esta poesía, sirena ya callada. Porque, ya veis, Ulises las burló porque cantaban, pero no hubiera escapado á las silenciosas.

J. L. Gómez Tello.



Claudette Colbert en una de sus más celebradas caracterizaciones exóticas.

## ANECDOTARIO

## El martirio de un suculento almuerzo



El popular fotógrafo Juan Barrera en 1909.

Los por entonces jóvenes estudiantes ecijanos Victoriano Valpuesta—ya en el seno del Señor—y Manolo Figueroa, triunfante en los centros culturales madrileños con otro muchachito, cuyo nombre no recordamos, fueron los organizadores de unos juegos florales en la bella Ciudad del Sol, celebrados con motivo de sus fiestas patronales.

Publicóse en la Prensa la relación de temas, y nosotros optamos á la Flor Natural, obteniendo tan señalado galardón, seguramente por la benevolencia

del jurado, constituido en Sevilla por los insignes maestros en la literatura y en la cátedra don Luis Montoto, don Joaquín Hazañas y don José Giles y Rubio.

La noticia de nuestro triunfo fué acogida con singular entusiasmo por el joven é inteligente diputado por aquel distrito y muy cariñoso amigo nuestro Perico Rodríguez de la Borbolla y Serrano, quien, en honor y para complacencia nuestra, se dispuso á acompañarnos en la asistencia al acto de la fiesta y recogida de premios, que habría de tener lugar en Ecija breves días después.

Llegada la hora, cumplió Perico sus propósitos, acompañándonos también nuestros queridos amigos el activo periodista Enrique Garro y el no menos diligente «repórter» gráfico don Juan Barrera.

Nuestro natural humilde y nuestro temperamento nervioso por demás, pusiéronse en pugna con las circunstancias en cuanto tomamos el tren hacia la renombrada ciudad de las numerosas torres, aquejándonos un agudo ataque de neurastenia, que no podía ponernos el ánimo más triste y desabrido. En balde eran las chistosas ocurrencias de nuestros acompañantes y en vano sus empeños de hacer renacer nuestra alegría, pues cada vez nos sentíamos más apesadumbrados y aburridos.

(Continúa en la página siguiente)



La reina y corte de amor de los Juegos florales de Ecija en 1909.



# INFORMACIONES VARIAS

## DE "ANECDOTARIO" Noticiero deportivo

(Viene de la primera página)

Porque para nosotros era cosa extraña la etiqueta, y se nos hacía harto pesado el tenerla que usar, y también nos sentíamos abrumados ante la consideración de que en un momento habríamos de ser el curioso objetivo de las miradas de las gentes. Al fin llegamos a Ecija, comenzando los saludos y ofrecimientos de la Comisión que salió a recibirnos y continuando las visitas a la gentil reina de la fiesta, Anita Saavedra; al mantenedor, el culto presbítero don Fernando Torralba; al casino, etcétera.

Nos acomodamos en una fonda, de patio luminoso y florido, de la plaza principal, y Perico fué a hospedarse, donde lo hacían por costumbre, en el lujoso palacio del prestigioso registrador de la propiedad de aquel distrito, don Enrique González. Momentos después vino este señor, con el diputado a saludarnos y a invitarnos, así como a los demás que nos acompañaban, a un almuerzo que habría de darse en su casa momentos después.

Obligados a aceptar la corteja, muy en contra de nuestra voluntad, pues los nervios nos habían estropeado tanto el es-

tómago y el gusto, qué mejor fuera la abstinencia.

Llegó, como tenía que suceder, el instante del almuerzo y todos tomamos asiento en la regalada mesa, nosotros distinguidos por la señora de la casa con tenernos a su lado.

Comenzaron los criados a traer los manjares y a servirlos, y mientras nuestros amigos gustaban de ellos con fruición, nosotros lo hacíamos con la parquedad que nos aconsejaba el des-gano.

Mas he aquí que, dándose cuenta de ello el humorista Barrera, comenzó sin reparo alguno a instar a la señora para que nos obligase a más servicios, cosa que ella comenzó a hacer por su propia mano para obligarnos más y más.

Nosotros, entre sudores y desvanecimiento, oíamos, aterrados, a don Juan Barrera: —Señora, dígame que aumente la ración, que es muy corto de genio...

La señora insistía, y nosotros recordamos ahora que, para defendernos de alguna manera, hubimos de exclamar: —Señora, que lo que don Juan quiere es que me muera y negociar por la desgracia más fotografías de actualidad...

J. Muñoz San Román.

### Los seleccionados sevillistas saldrán mañana para Barcelona. A pesar de las ausencias, el Xerez se encontrará con un Sevilla "casi titular"

Mañana sábado en autocar saldrán con dirección a Barcelona los seleccionados sevillistas que habrán de actuar en el partido interregional Cataluña-Andalucía, que se celebrará el martes en Las Cortes. Los seleccionados béticos habrán quedado en la ciudad condal a su regreso de Milán.

En el equipo andaluz ha habido una modificación con respecto a la selección primeramente formada. Primero se pensó en la conveniencia de que Aedo jugase como derecha y Deva en la izquierda; pero teniendo en cuenta que el rendimiento de Aedo con el cambio podría verse muy mermado, se decidió que el notable defensa internacional jugase en su puesto y que en la derecha actuase Euskalduna.

La defensa, pues, en lugar de Aedo-Deva, será Euskalduna-Aedo. Ha quedado formada la selección catalana, que será la siguiente: Nogues; Zabalo; Pérez; Edelmiro; Solé; Balmañá; Vantolrá; Raich; Escóla; Fernández y Bosch.

Arbitrará un colegiado catalán. Con la marcha de la selección an-

daluz ni el equipo del Sevilla ni el del Betis quedarán desguarnecidos, hasta el punto de que uno y otro continúan siendo favoritos en sus luchas regionales del domingo.

El Sevilla queda con un equipo, que nos atreveríamos a llamar "casi titular". Joaquín-Deva es una defensa que ya ha actuado como titular, y en cuanto a la línea media, Alcázar-Epelde-Núñez, ha jugado con gran éxito más de un encuentro durante la temporada anterior. En la puerta figurará Guillamón, digno sustituto del gran Eizaguirre, y la formación del ataque es la única que ofrece dudas, aún no resueltas.

De todas formas, los xerecistas pueden poner toda la carne en el asador, porque el equipo que ha de recibirlos va a ofrecer una gran resistencia. Claro que esto no quiere decir que la partida está ganada por el Sevilla. El Xerez, que es una incógnita para los sevillanos, en el mejor de los casos venció estrepitosamente al Malacitano, y derrotó al Betis. Todas las precauciones frente a este equipo joven de Jerez serán pocas, mucho más si se tiene en cuenta que el aliento de sus partidarios no ha de faltarle, toda vez que de la población vecina se trasladará un crecido número de aficionados.

El Betis conserva también para su desplazamiento a Cádiz buen número de sus elementos titulares, a los que sólo habrá que intercalar algunos de esos jóvenes "amateurs", que tan excelente forma y entusiasmo demostraron el pasado domingo, para formar un conjunto potente capaz de obtener el resultado favorable que los béticos necesitan.

Con todos estos antecedentes, confiamos en que las próximas jornadas del domingo y martes serán de gran importancia e interés para nuestro fútbol regional.

### Vida religiosa

#### El santo del cardenal Ilundain

Con motivo de celebrar hoy el santo y cumpleaños del eminentísimo y reverendísimo prelado de la diócesis hispalense, han desfilado por el Palacio Arzobispal numerosas personas para dejar tarjetas y firmar en los pliegos colocados en las galerías altas.

S. E. cumplió hoy los 73 años. El cardenal Ilundain fué cumplimentado por una Comisión de la Diputación provincial, integrada por el presidente, señor Prieto Carreño, y varios señores diputados; el secretario, señor Villanova; el interventor, señor Cobos Estrada, y el decano de la Beneficencia provincial, doctor Vázquez Ejena.

También cumplimiento al cardenal el obispo electo de Málaga, señor Santos Oliveras; una Comisión del Cabildo Catedral, el capellán mayor de San Fernando, señor Holgado Yusta; y el director del Seminario Pontificio, señor Marín Robayo, y una Comisión de la Universidad de curas parrocos y el alcalde, señor Contreras.

En los pliegos han firmado las representaciones de numerosas Hermandades de gloria y penitencia. El cardenal Ilundain ha recibido cariñosos telegramas del episcopado español y uno muy expresivo del Nuncio de S. S.

#### La consagración del obispo electo de Málaga

Para el domingo 27 de Octubre, fiesta de Cristo Rey, ha sido fijada la solemne consagración del obispo electo de Málaga, don Balbino Santos Oliveras, canónigo lectoral de la Basílica hispalense.

El acto, que vestirá gran solemnidad, se celebrará en el presbiterio de la Catedral, engalanado con antiguísimas colgaduras y reposteros y el aparato de primera clase. Actuarán de padrinos en dicho acto doña Concepción Romero del Arco, condesa de Santa Teresa, y el conde del Valle de Pendueles, de nobleza asturiana.

No dejen de leer nuestro interesante folletín  
**EL CASTILLO DEL DIABLO**

### Colonia Escolar Sevillana

Señores donantes:

Suma anterior, 2.528,90 pesetas. Señora viuda de don Manuel Martínez, 2 pesetas; don Miguel Galán, 5; don Gonzalo Hernandez López, 5; don Francisco Farfán Ramos, 2; don Carlos García Leconte, 5; don José García Arroyo, 1; don Antonio García Hurtado, 1; don Santiago Cortés, 0,50; Consultorio de Niños de Pecho, superiora, sor Vicenta, 1; don Antonio Angulo Pimentel, 2; don Manuel Maqueda Aguilar, 2; don Carlos Maqueda Aguilar, 2; don Felipe Tarballar, 1; doña M. María Teresa Muñoz del Toro, 1; don Luis Morel, 3; don Juan Borrero Ponce, 2; don Rafael Guajardo Fajardo, 2; don José Muñoz San Román, 5; don Antonio Ruiz Teruel, 2; don Diego Escat Delgado, 2; doña Carmen Dominguez, 2; Agia Soto, S. A., 5; don Juan Rodríguez Pérez, 1; don Valentín Velasco, 1; don José Hernández Gómez, 5; doña María Perla Cid Madrazo, 1; don Dionisio Arangre, 5; y don Juan González Lemus, 1.

Don José Bock Benedicto, 2; don José Sampedro, 5; don Juan Sánchez Marín, 2; don Juan Ignacio Rodríguez, 0,50; don José Martínez, 5; doña María de la Cuesta Carnón, 2; don Francisco Holculister, 5; don Benito González Nounsin, 1; doña María Folache González, 1; don Tomás Galiano, 2; Betis Balompie, 10; don Eduardo Clavijo Peñarocha, 2,50; don Francisco Clavijo Peñarocha, 2,50; doña Carmen Buedía, 1; don Francisco Jiménez, 2; señora viuda de Francisco Hiraldo Tenorio, 5; doña Herminia de Morgan, 2; don Francisco de la Roca, 2; don Santiago Aceituno, 1; don Rafael Sánchez, 2; don Antonio Rodríguez González, 2; doña Carmen Barrientos, 2; don Rafael Algarra Palera, 1; don Manuel de la Calzada-Alonso, 5; don Emilio López Nogales, 3; don Anastasio Sánchez Corbacho, 1; don Juan González Gutiérrez, 5; don Leopoldo Carranza, 1; doña María Moreno Calvo, 1; don Rafael Bohórquez Pizarro, 2; señora viuda de Filomeno Astolfi, 1.

Don Buenaventura Errasquín, 1; don Rafael Fuentes Cantillana, 1; don Fernando León Martínez, 2; don Jerónimo Muñoz Vargas Machuca, 0,50; don José Carmona, 1; don Adolfo Balbontín, 5; don Luis Rodríguez, 5; don Juan Jiménez Cano, 0,50; doña Margarita Luque, 0,50; don Juen Mesa, 1; don Manuel Ruiz Carrión, 1; don Antonio Barragán Fernández, 1; don José Cuna, 1; doña Magdalena Portillo, 1; don José Ruiz Gómez, 2; don Diego Loizaga Aguinoy, 1; don Salvador Amores Lafite, 4; don Gabriel del Valle González, 1; don Ignacio González, 2; don Enrique Llaser, 1; don Luis Borrego, 2; don Antonio Cebriño Jiménez, 2; don Apolinar Lázaro García, 3; don Domínguez Pérez Ruiz, 2; don Francisco Splitrán Lozano, 2; don Ramón Sánchez Ortiz, 2; don Ricardo Reina Fuentes, 2; don José Rodríguez, 1; don Fermín Alonso Suidonet, 2; don Mariano López, 2; don José Gómez Ruiz, 1.

Suma y sigue, 2.738,80.

La Asociación Sevillana de Caridad socorre diariamente tres mil necesitados.

### Artículos para regalos Alhajas de todas clases RELOJES Precios baratísimos

### Bazar Joyería HARINAS, 15 y 17

### SOCIETARIAS

#### Varios

La Sociedad general de profesores de orquesta de Sevilla protesta de las medidas que pretende tomar el Ayuntamiento de Sevilla, al retirar todos los actuales puestos de periódicos del centro, y de la represión que se ejerce sobre los trabajadores ferroviarios de Andalucía.

#### Convocatoria

La Sociedad de empleados de oficinas (U. G. T.) celebrará asamblea general extraordinaria, el sábado 21, a las diez de la noche, en primera citación, a las diez y media en segunda, en su domicilio social, Santa Ana, 11 (Casa del Pueblo).

Orden del día: Lectura del acta anterior, renovación de los Jurados mixtos (posición de nuestra Federación nacional), elección de Comité y elección de vocales al Comité nacional.—El Comité.

### Despedida de soltero

En una bella finca que en la carretera de Dos Hermanas posee don Modesto Ferreras se celebró ayer la despedida de soltero del conocido labrador e industrial don Francisco Soto Laguna, quien en breve contraerá matrimonio con la gentil señorita de Sanlúcar la Mayor María Dolores Pacheco.

Concurrieron, invitados a la fiesta, don Francisco, don Antonio y don Ramón Pacheco, don Francisco Mena y don José Morillo, de aque-

lla ciudad el don Indalecio García, de Córdoba, y de Sevilla los señores conde Campo Rey, don Pedro Fernández Durán y señora, don José Luis Dionisio, don Luis Toro, señor M. Villalonga y señora, don Javier y don Enrique Parladé, José García (Algabero), con su esposa y hermanos don Alvaro y don Pedro Luis, el valiente novillero Gitanillo de Marchena, don Isidoro Alonso y los señores Dueñas y Jiménez Pérez, entre otros. Todos fueron obsequiados con esplendor.

Al final hubo cante jondo por afamados artistas.

El anfitrión recibió muchas felicitaciones de la concurrencia.

### ATENCION

Trajes lana para caballero, 25 pesetas. Trajes dril para caballero, 15 pesetas. Trajes dril para niño, 7 pesetas. Guardapolvos, uniformes, artículos de viajes y sport. Equipos completos de todas clases.

Pedro Roldán, Plaza del Pan, 3.

LEA V. MAÑANA «EL LIBERAL»

### POLITICA SEVILLANA

#### UNA CARTA DEL SR. GONZALEZ NAVAS

A los radicales de Sevilla y su provincia.

Carta abierta.

No podemos callar más. Un año llevamos sufriendo en silencio las promesas y dilaciones de la celebración de una Asamblea general.

Pasó el 15 de Septiembre, fecha señalada para tal acontecimiento, y como siempre, la Asamblea no se ha celebrado.

De nada han servido mis protestas en la Comisión organizadora, ni mis actitudes enérgicas de petición en tal sentido. Sólo he conseguido que por rebelde se discuta, en el seno de la Comisión organizadora mi expulsión, ¿sabéis por qué?, por pedir de manera reiterada, que el partido radical siguiera sus normas democráticas de constitución y se ajustaran sus actos al programa que los rije.

Todo inútil. La Asamblea no se celebra ni se celebrará si los afiliados están dispuestos a que tal manifestación radical no se lleve a cabo y continúen sufriendo en silencio lo que ellos en el terreno particular ya no pueden callar. Ahora bien; si estamos dispuestos a que el partido y sus organizaciones salgan del marasmo en que su dirección los ha sumido, reclamemos con todo respeto, pero con todas las energías necesarias, que el partido radical de la provincia de Sevilla, en un plazo que no puede exceder de quince días, celebre una Asamblea general de partido, donde se discuta y apruebe un Reglamento que rija su vida y funcionamiento político.

Es inexplicable que con un año de organización, aún el partido se rija por el capricho de los hombres más que por normas regladas.

Es necesario que se nombre un Comité Ejecutivo que dirija la política de la capital y de la provincia con las máximas garantías y prestigio, cualidades que sólo pueden dárseles a los elegidos cuando lo son en Asamblea y por votación.

Es inadmisibles que las organizaciones de la provincia continúen en el abandono en que se encuentran y mucho menos su movimiento político quede a merced de un señor que por muy secretario particular que sea y muy honorable su conducta, como en el partido no tiene representación política, para nada debe de inmiscuirse en asuntos de tal naturaleza.

También es necesario la creación de una Secretaría técnica que recoja, encauce y tramite los deseos y necesidades de los pueblos de la provincia y de la organización de la capital, como asimismo reorganización de las organizaciones provinciales que se crea necesario, para que su dirección en todo momento responda a un hondo sentimiento y criterio republicano; como la necesidad absoluta de que el partido manifieste su criterio, relacionado con la colaboración del mismo, con otros no ya de programas distintos, sino también de ideas antagónicas.

En fin, es necesario que con el esfuerzo de todos, (y que desde estas líneas solicito) llevemos al partido radical, a lo que siempre fué, y así lo demuestra su historia republicana. Que no estamos dispuestos, a que lo que se dice, una colaboración gubernamental, se convierta (no sabemos por qué razones) en indigno vasallaje de otro partido, que aún no merece confianza republicana.

No creo que lo expuesto represente ni una rebeldía, ni mucho menos deseos de escisión; es tan sólo exponer las manifestaciones de dolor y de abandono que a diario se recojen de todos los afiliados y muy especialmente de los pueblos de la provincia.

Para una obra de reconstrucción para radical estoy pronto a las órdenes de todos, para solicitarla por los medios legales que tengamos dentro del partido. Para continuar la labor de destrucción ideológica y política que hasta el presente llevamos, los que tal piensen, cuenten que me tendrán frente a ellos y por los medios que dentro de la organización tenga, lucharé por el restablecimiento de las normas democráticas existentes en el programa de nuestro partido.

No olvidemos que el partido radical será lo que los afiliados quieran que sea y el único medio que para ello tenemos, es la manifestación que de este pensamiento hagan sus afiliados constituidos en Asamblea.

Radicales, hay que luchar por que la Asamblea se celebre sin pérdida de momento: las necesidades del partido y sus organizaciones así lo exigen!

J. González Navas.

### ESTUDIANTES

La casa más importante en PLUMAS ESTILOGRAFICAS. PAPELERIA CARMONA. Cada estilográfica llevará grabado el nombre del comprador. VELAZQUEZ, 11.—SEVILLA

**COCHES Y CAMIONES DE OCASION**

Buick  
Chevrolet  
Oaklan  
Chrysler  
Studebaker  
Dodge  
Ford  
Citroen  
Renault

en inmejorables condiciones de funcionamiento y a toda prueba, desde 1.500 pesetas.

M. Arteman, S. en C.  
SANTO TOMAS, 15  
:: :: SEVILLA



# VIDA LOCAL

## Por los Centros oficiales

### DEL MUNICIPIO

#### Regreso del alcalde.-Gestiones para la contratación del empréstito.

##### Regreso del alcalde

Esta mañana regresó de Madrid el alcalde propietario, señor Contreras, manifestando a los periodistas que lo visitaron en el Ayuntamiento que habían quedado en la capital de la República el teniente de alcalde señor Pérez y González, y el funcionario señor Garrido, continuando las gestiones necesarias cerca del Instituto Nacional de Previsión para la realización del empréstito, cosa que se encuentra en período de franca efectividad.

##### La colaboración de las bandas militares

El teniente de alcalde, delegado de Festejos, señor Bermudo, estuvo esta mañana cumplimentando al general de la División, señor Villa-Abrille, del cual solicitó la autorización correspondiente a fin de que las bandas militares puedan formar parte en la organización de los festejos de la Feria de San Miguel, abriendo así los actos a realizarse.

Desde luego, el ilustre general se ofreció incondicionalmente al señor Bermudo para esto y para todo cuanto signifique esplendor y magnificencia de las fiestas sevillanas.

### GOBIERNO CIVIL

##### Un cambio de impresiones, sobre orden público : : :

Esta mañana estuvieron en el despacho del gobernador civil el jefe de la División Orgánica, los coronales de la Guardia civil, el comisario de Vigilancia y el comandante jefe de las fuerzas de Seguridad y Asalto.

Los citados señores estuvieron reunidos con el gobernador civil un buen rato.

Al hablarle los periodistas al señor Asensi de esta reunión que suponían relacionada con los rumores circulados acerca de supuestos propósitos perturbadores, dijo que éstos carecían de fundamento; que la tranquilidad es absoluta y que la reunión de las aludidas personalidades no había tenido otro objeto que el de cambiar impresiones sobre el orden público, que se halla suficientemente asegurado.

##### El expediente relativo a una matanza de cerdos en Carmona : : : : :

Visitó al gobernador civil el veterinario señor Jiménez, jefe del Inspector de Higiene Pecuaria, para manifestarle que sigue con toda actividad la instrucción del expediente motivado por la matanza de cerdos en malas condiciones, en Carmona, y que dentro de tres ó cuatro días estará terminado.

##### Gestiones para remedio del paro obrero en Guadalcanal

El alcalde de Guadalcanal, señor Castelló, se entrevistó con el gobernador civil, á quien expuso la crítica situación en que se hallan los obreros de aquel pueblo por consecuencia de la falta de trabajo.

Se convino en esta entrevista convocar á una reunión á patronos y contribuyentes de aquella población al objeto de que faciliten trabajo y medios al mayor número posible de parados mientras se da comienzo á las obras públicas en proyecto, ya aprobadas.

#### Reunión de la Comisión gestora provincial

#### En la sección de ruegos y preguntas se trató ampliamente de la inversión de las consignaciones para viveres en los Centros benéficos provinciales

Presidida por el señor Prieto Carreño, celebró esta mañana reunión reglamentaria la Comisión gestora provincial.

Concurrieron los vocales señores Cuéllar Linares, Castelló, Conde Herce y Rodríguez y Buiza Dana, el secretario señor Villanova y el interventor de fondos señor Cobos Estrada.

Fue aprobada el acta de la sesión anterior y se pasó seguidamente al despacho de los asuntos urgentes.

Se aprobó sin discusión una propuesta de la secretaría sobre nueva acomodación del personal técnico-administrativo.

Dióse cuenta de una comunicación

##### La Comisión de Obras Públicas

Bajo la presidencia del señor Mensaque, y asistiendo los vocales señores Madrigal Fernández, Lara Cansino, Romero Llorente, Vargas Caneppa y Bago Quintanilla, se ha reunido esta Comisión. Entre otros acuerdos, adoptó los siguientes: Fijar la valoración que debe asignarse á las parcelas que incorpora y cede de la Huerta de la Constanza, en el antiguo camino del Cementerio; ratificarse en la aprobación de diversos presupuestos para reparaciones en el grupo escolar «Giner de los Ríos» y otros; convocar un concurso para el suministro de uniformes á los peones camineros municipales y maquinistas de los cilindros compresores; proponer la colocación de seis buzones-columnas de Correos en otros tantos sectores de la ciudad, realizándose por el sistema de administración los trabajos; quedar enterada de la aportación ofrecida por la Comisión gestora de la Bolsa para la construcción de aceras en el trozo de calle Pureza (desde Vesubio á Troya), Vázquez de Leca, Argote de Molina, un trozo, y Mesón del Moro; é informar favorablemente el proyecto de reconstrucción de la casa número 10 de calle Harinas y 2 de la de Mariano de Cavia, con dispensa de pago de arbitrios.

##### Sobre una denuncia por incumplimiento de bases de trabajo : : : : :

Un obrero de Arahál, en representación propia y en la de varios compañeros, insistió cerca del gobernador en la denuncia que ya tenía formulada anteriormente, relativa á incumplimiento de las bases de trabajo.

Al hablar de esta visita, dijo el señor Asensi que como ya había informado sobre el asunto un ingeniero agrónomo y el referido obrero estima que han sido base de este informe elementos de juicios erróneos, le ha indicado la conveniencia de que se ponga al habla con el alcalde de Arahál.

##### Acerca de unos hurtos de uva en Los Palacios : : :

El señor Asensi informó á los periodistas de que había procurado informarse de las denuncias recibidas en orden á unos supuestos frecuentes hurtos de uva en Los Palacios, y les facilitó la siguiente nota:

«El alcalde de Los Palacios, en vista de las noticias que publica la Prensa local, relacionada con el hurto de uvas en las fincas de aquel término, manifiesta á este Gobierno que de los hechos referidos no tiene él conocimiento alguno, no habiéndose denunciado ninguno de ellos, y que si bien no duda pueda haberse cometido hurtos, éstos lo habrán sido de escaso importancia, toda vez que está constantemente en relación con los productores, los que no le han hablado del particular.

Ha manifestado también que, en prevención de estos hechos, desde hace diez ó doce días tiene puesto á disposición de la Guardia civil un coche, para que pueda realizar la vigilancia con toda eficacia.»

##### Otras visitas : : : : :

El gobernador civil recibió, entre otras visitas, la del alcalde, señor Contreras—llegado esta mañana de Madrid—, á quien acompañaba el señor Huertas y la del señor Fernández Mensaque.

de la Facultad de Medicina, informando de haberse terminado la instalación del servicio de Rayos X y ofreciéndolo á las necesidades de la Beneficencia provincial.

También se leyó otra comunicación del delegado especial de la lucha antituberculosa con expresión de gratitud por las facilidades que la Diputación ha dado para la incautación del Sanatorio de El Tomillar. Asimismo fué leído un oficio relativo á la concesión de licencias de uso de armas á los capataces de carreteras, considerados como agentes de la autoridad, en virtud de una reciente disposición.

Pidió el señor Cuéllar al tratarse

de este asunto, que los aludidos capataces sean provistos de un distintivo que permita distinguirlos como tales agentes.

Se resolvió en sentido favorable la solicitud de... para recoger de la Casa Cuna, previo reconocimiento, á un hijo suyo.

Acordóse la enajenación de diez vacas de la Granja agrícola provincial.

##### ORDEN DEL DIA

Se adoptó el acuerdo de declarar incompatible con su nombramiento de agente ejecutivo del Ayuntamiento de Morón de la Frontera al recaudador de contribuciones de aquella zona.

Fue denegada una solicitud de la Sociedad «Pro reivindicación del inválido» relativa á preferencia de sus asociados para el desempeño de algunos puestos entre el personal dependiente de la Diputación, y se acordó pasar á informe del interventor la petición de esta misma Sociedad sobre subvención.

Se acordó dar por definitivamente terminado el período de reclamaciones contra clasificación en los padrones de cédulas, exceptuándose únicamente á aquellas personas en que se dé una modificación de las circunstancias contributivas á partir del 16 del actual.

Dióse cuenta del expediente de concurso-oposición para provisión de una plaza de médico radiólogo del Hospital Central y de una propuesta de la Secretaría para suspenderlo y amoldarlo al decreto de 29 de Agosto pasado.

El señor Cuéllar juzgó este caso excepcional y no comprendido en el referido decreto.

Argumentó que el decreto de referencia no podía tener efecto retroactivo.

Dijo que don Luis Salvador, que viene desempeñando interinamente este cargo, para el que fué designado por la Facultad previa oposición, ha sido el único concursante.

Terminó pidiendo que se eleve consulta á la Superioridad, y á este efecto presentó un escrito, cuyo texto fué aprobado por la Gestora, después de unas palabras de adhesión de los señores Buiza Dana y Conde Herce á las manifestaciones hechas por el señor Cuéllar.

Pasó á informe de la Intervención una solicitud de los aparejadores al servicio de la Diputación, que interesan aumento de sueldo.

Los demás asuntos que figuraban en el orden del día fueron despachados sin discusión.

##### RUEGOS Y PREGUNTAS

El señor Cuéllar expuso su extrañeza por el hecho de que á la reducción del número de enfermos acogidos en el Hospital Central durante el verano—cerca de la mitad—no haya correspondido una proporcional disminución en las cantidades consignadas para viveres.

Pidió con referencia á este asunto que la Diputación investigue conforme á las exigencias administrativas y solicitó asimismo que se llevé un riguroso «control» para que la numerosa admisión de enfermos de otras provincias no perjudique á los de la nuestra, que en repetidas ocasiones se han visto imposibilitados de asistencia en aquel centro.

Le contestó el señor Prieto Carreño, diciendo en cuanto á la primera de las manifestaciones del señor Cuéllar, que ya él había advertido la anomalía de un mismo continuado gasto en la alimentación de los enfermos, no obstante la diferencia de plazas á que atender en distintas épocas del año; circunstancia que también se ha registrado en el Hospicio provincial, donde á pesar de haberse desplazado á Chipiona en la temporada de verano ciento cincuenta asilados no ha disminuído la inversión de fondos para viveres en la proporción consiguiente.

Prometió hacer una investigación acerca de este asunto y controlar, asimismo, el ingreso de los enfermos en el Hospital Central.

El señor Rodríguez y Buiza Dana

intervino para decir que la Diputación ha de velar por que se cumpla rigurosamente el racionamiento de los enfermos.

El señor Conde Herce solicitó, en cuanto á la admisión de enfermos, que no se extreme el rigor cuando se trate de casos agudos, sean los pacientes de cualquiera provincia.

Volvió á hacer uso de la palabra el señor Cuéllar para indicar la conveniencia de que para las tareas investigadoras se designe á un funcionario de la Diputación, y finalmente, el señor Prieto Carreño manifestó que á la Gestora próxima traerá una propuesta de solución de este importante asunto.

El señor Buiza Dana se ocupó luego de la importancia que va adquiriendo en la provincia de Sevilla el cultivo algodonero, y propuso, acordándose, que la Diputación conceda tres premios—400 pesetas, 300 y 300—entre los cultivadores que más se distinguen según las normas que en forma de propuesta presentará en la semana próxima.

Se adhirieron á las manifestaciones del aludido gestor los señores Cuéllar y Conde Herce, y no habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

**EL MEJOR CALZADO  
EL PRECIO MAS BARATO  
LA MAXIMA DURACION**  
**Bazar Joyería**  
García de Vinuesa, 34

### NOTICIAS

En el directo de Barcelona marchó esta tarde á Valencia, para visitar esta ciudad, Zaragoza, Barcelona y otras, nuestro estimado amigo el conocido industrial don Rogelio López Lancha, presidente de la Peña «Los Mosquitos», acompañado de su esposa.

El Colegio de Nuestra Señora de las Mercedes se trasladó de Trajano, 20, á Herrera el Viejo, 5 (Plaza Museo).

Nuestro estimado amigo don Baldomero Román ha sufrido recaída en la grave enfermedad que padece, al extremo de habersele administrado hoy los Santos Sacramentos. Sinceramente lo lamentamos y hacemos votos por su mejoría.

##### Enfermos de la sangre, curaréis con el Tratamiento Zendejas n.º 1.

Para un asunto de su mayor interés, debe presentarse con urgencia en el Negociado de Reclutamiento, situado en calle Mateos Gago número 62, el mozo del distrito de San Vicente y reemplazo actual José Fel Gutiérrez ó alguien de su familia.

Terminado el disfrute de su licencia reglamentaria, se ha reintegrado hoy á su cargo de segundo jefe de la Guardia municipal, nuestro estimado amigo don José Cerebeto.

Ha marchado á Valencia, acompañado de su señora, el agente de Vigilancia don Juan Iborra Abalois.

Regresó de su veraneo, acompañado de su familia, el médico de la casa de socorro de Triana nuestro estimado amigo don Fernando Pellón.

Desde el Equipo Quirúrgico ha sido trasladado á su domicilio, en Alcalá de Guadaíra, el novillero Epifanio Bulnes, herido en la novillada de Utrera.

El diestro está muy mejorado.

Hoy hemos oído decir en la Audiencia, que para la causa ante el Tribunal de Urgencia por los sucesos de Aznalcóllar, vendrá de Madrid, para defender á varios de los procesados, el jefe del partido fascista, don José Antonio Primo de Rivera.

### Salón Imperial

Sábado 21 Septiembre de 1935  
Inauguración de la temporada con la producción Warner Bros dialogada en español

### LA HERENCIA

con la eximia KAY FRANCIS, el conocido Ricardo Cortez y el galán Gene Raymond.

Precios corrientes, sin aumentos  
A las seis y media de la tarde.

### La perfumería FLORAL

tiene el gusto de hacer público que el mantón que regalaba á su estimada clientela ha sido entregado á doña Ofelia Avida de Rodríguez, que vive en calle Bolsa, número 11, principal derecha, poseedora del boletín número 4.466. También se complace en anunciar que el próximo regalo será UNA SOBERBIA CANASTILLA PARA PASCUA. Perfumería Floral, Imagen, 18.

La limosna en la calle fomenta la mendicidad, la vagancia y en muchos casos hasta el vicio, más el deprimente espectáculo de la explotación de menores.

### Letras de luto

En el templo de San Lorenzo Mártir se celebraron esta mañana solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del alma de la señora doña Pastora Ríos Sarmiento, esposa que fué de don Cástulo Pérez Pascual y hermana de nuestros queridos amigos don Juan, don Manuel y don Miguel Ríos Sarmiento.

El piadoso acto constituyó una grandiosa manifestación de duelo, prueba del sentimiento que ha causado el fallecimiento de la virtuosa dama.

Ante el duelo, integrado por el obispo electo de Málaga, señor Santos Oliveras; el padre Muñeca S. J.; el párroco de San Lorenzo, señor Barquero; el párroco de San Vicente, señor Rodríguez Sayago; el presidente de la Audiencia Territorial, señor Rodríguez Cabezas; el viudo, don Cástulo Pérez; padre político, don Ignacio Pérez Caravante; los hermanos de la finada, don Juan, don Manuel y don Miguel; don Cristóbal Pérez Pascual, don Blas Mariano Mateo, don Miguel Sarmiento y otros parientes y afectos desfilaron representaciones de todas las clases sociales de la capital y numerosas personas de Cantillana, Cazalla de la Sierra y Marchena.

Terminada la solemne misa de «Réquiem», se cantó un responso.

A su desconsolado esposo, madre, padre político y hermanos, renovamos la expresión de nuestro sincero pésame por la desgracia que les aflige.

### SOCIEDAD

Desde Santander se han trasladado á Madrid los condes de Romanones y familia.

Regresó de Cortegana don Dionisio Gómez.

Ha regresado de Chipiona don Ricardo Serra y Pickman, acompañado de su esposa é hijos.

El próximo domingo contraerán matrimonio en Peñafiel la bella señorita Lolita Conradi de la Cova y don José Martínez Liñán.

Desde El Escorial se han trasladado á Madrid los insignes autores Serafin y Joaquín Álvarez Quintero.

En Cádiz ha fallecido el ex alcalde de dicha capital y ex director del Instituto de Segunda Enseñanza don Manuel García Noguero.

Regresaron de Chipiona los señores de Martínez Ferrero (don José María) y la señora viuda de Ferrero (don Ramón) y su hijo Alfonso.

### Las cosas que pasan

##### Niña desaparecida

En el pueblo de Dos Hermanas desapareció ayer de su domicilio una niña de dos años y medio.

Su padre, Juan Muñoz Ramírez, denunció el hecho á la Guardia civil, comunicándose la noticia á varios pueblos.

La Guardia civil de Alcalá encontró á la niña bajo un olivo en una finca del término de Dos Hermanas.

La pequeña no sabe explicar quién la llevara á aquel lugar.

##### Arrollada por un auto

En las cercanías de Eritaña fué atropellada por el auto 13.901 Encarnación Fuentes González, de veinticinco años, que vive en Sol, 81.

Fuó asistida de varias contusiones en la casa de socorro del Prado.

##### Accidente del trabajo

Trabajando en Torreblanca sufrió un accidente el obrero Antonio Troya, de cincuenta años.

Fuó asistido en el Prado de la fractura del fémur izquierdo.

##### Hurto de un bolso

Rosario Zumoviba Barba denuncia en la Comisaría que en la Corredera le arrebataron un bolso que contenía 75 pesetas y un reloj de plata valorado en 50.

##### Hurto de un faro

Don Armando Soto Ibarra denuncia que en la puerta del cine San Lorenzo dejó su auto, y al salir notó la falta de uno de los faros, valorado en cien pesetas.

Otro automovilista denuncia que en la Plaza Nueva le han quitado una rueda de repuesto.

Pronto empezarán á llevarse los coches.



# INFORMACIONES VARIAS

## NOTICIAS TELEFONICAS

## EL TIEMPO La Palma del Condado

### En el Japón un incendio destruye parte de la ciudad de Shibata

### Estado de Pascual Márquez

Madrid 20.—El valiente novillero Pascual Márquez continúa mejorando rápidamente de la herida sufrida toreando en la plaza de esta capital el 12 del corriente. Aún no ha abandonado el lecho por prescripción facultativa, ante el temor de que el esfuerzo que hiciera al andar pudiese retrasar la completa curación. El deseo de Pascual Márquez es marchar pronto a Sevilla para en esta capital atender a su total restablecimiento. Según nos aseguran, en el expresado del próximo lunes saldrá para la capital de Andalucía, y no sería difícil que torease la novillada de la feria de San Miguel.

### UN ANCIANO DESTROZADO POR EL TREN

Caldas de Reyes 20.—El anciano Antonio Pedrosa, de ochenta años, é quien acompañaba su nieto, José Losada, de catorce, fué alcanzado por un tren de mercancías al atravesar un paso a nivel. El anciano quedó destrozado, y el muchacho pudo salvarse milagrosamente.

### GRAVE ACCIDENTE

Caldas de Reyes 20.—Cuando viajaba en la trasera de un camión cargado de barriles el joven Federico Tourino, que vigilaba la carga, uno de los barriles se desprendió, arrasando a Federico hasta el suelo. Le produjo lesiones gravísimas. El herido ingresó en el Hospital de Pontevedra, y se teme que fallezca.

### LA UNION DEMOCRATICA Y EL CARNET

Barcelona 20.—El Comité de gobierno de la Unión Democrática de Cataluña, ha publicado una nota en la que dice, que vista la información aportada por el representante del partido en la reunión de Secretarías políticas, celebrada con motivo de la implantación del carnet electoral y considerando que las diversas circunstancias de su reparto, entre ellas el número importante de Centros políticos clausurados, algunos de ellos pertenecientes a su organización, no dan las necesarias facilidades a sus electores, han acordado, mientras persistan tales circunstancias, no colaborar en los trabajos de confección y propaganda de dicho carnet.

### LA INFIDELIDAD DE UN CAJERO

Córdoba 20.—La Policía ha detenido a Teodoro Mavell Monayo, cajero de la Reforma Agraria, que se ha confesado autor de la sustracción de doce mil pesetas, descubierta hace unos días en dicha oficina. El detenido manifestó que parte de ese dinero se lo había gastado en veranear con su novia y una hermana de ésta.

### SOLDADOS DESERTORES

Llanes 20.—Unos serenos del comercio detuvieron esta madrugada a dos individuos que habían cometido un robo en la Tabacalera. Resultaron ser Cipriano García Gaggi y José Cuevas García, soldados del regimiento de Infantería del Ferrol que desertaron hace dos semanas.

### MURIO EN ACCIDENTE Y NO ASESINADO

Murcia 20.—Una vez practicada la autopsia al cadáver del cabrero Samuel Salinas, que apareció muerto en su cama cuando su familia estaba ausente, parece que puede ser descartada la hipótesis de que fué asesinado para robarle, pues la cartera con el dinero ha aparecido en un mueble de la casa. Se cree probable que Samuel, cuando buscaba algo en el interior del armario, se clavara al levantar la cabeza el pestillo del mueble y al ver que sangraba anduviera hacia la cama donde cayó muerto.

### LA PRIMERA VUELTA CICLISTA A SALAMANCA

Salamanca 20.—En medio de un entusiasmo extraordinario se ha corrido la primera etapa de la primera vuelta ciclista a Salamanca, organizada por el diario local «La Gaceta Regional». El recorrido era Salamanca, Ledesma, Vitigudino y Ciudad Rodrigo, sobre 139 kilómetros.

Se dió la salida a las ocho de la mañana y fué presenciada por un público numerosísimo. Momentos antes, el equipo «Plus Ultra» se retiró, por tomar parte en la carrera Trueba y Berrendero, y lo mismo hicieron otros corredores. Cerca de Ledesma sufrió un accidente el corredor madrileño Nemesio Lorenzo, que se produjo una fuerte lesión en un brazo, teniendo que ser trasladado a Salamanca. La bicicleta quedó destrozada.

La prima de Vitigudino, de 50 pesetas, la ganó el madrileño Julián Berrendero, y la segunda, el salmantino Acosta que ganó las 40 pesetas. Durante toda la carrera marcharon a la cabeza, en pelotón, Fermín Trueba, Julián Berrendero y Lisardo Acosta.

Así continuaron hasta cerca de Ciudad Rodrigo.

La carrera fué interesantísima, pues se llevó a gran tren, siendo la media entre 35 y 40 kilómetros por hora.

El paso de los corredores por los pueblos era acogido con gran entusiasmo.

Cinco kilómetros antes de Ciudad Rodrigo, el corredor madrileño Berrendero se destacó rápidamente del grupo y entró en la meta el primero, seguido de Fermín Trueba.

El vecindario de Ciudad Rodrigo les dispuso un entusiasta recibimiento.

La clasificación es la siguiente: Julián Berrendero, en 4 horas 15 minutos.

Fermín Trueba, en 4 h. 16 m. Lisardo Acosta, en igual tiempo. Cándido Cenamor, en 4 h. 20 m. Antonio Martín Cestero, en igual tiempo.

Luis Rosado, en 4 h. 26 m. Tomaron la salida 17 corredores.

La segunda etapa se corre mañana. Se dará la salida a las ocho de la mañana y comprende la etapa de Ciudad Rodrigo, Seguros y Bejar, sobre una distancia de 90 kilómetros.

### ROBO DE UN ARTISTICO CRUCIFIJO

Caldas de Reyes 20.—A la salida de esta población ha sido robado un artístico crucifijo antiguo tallado en piedra, al que se atribuye gran valor. Estaba en el remate superior de un horreo granero al margen de la carretera Coruña-Pontevedra. Se recuerda que hace algún tiempo unos turistas quiaron comprar el crucifijo; pero la dueña del horreo se negó a venderlo. Parece que hay una pista para detener a los autores del robo.

### DOS INSPECTORES, VULGARES ESTAFADORES

Barcelona 20.—Comunican de Tarrasa que dos sujetos llamados Tomás Benito y Manuel Hurtado, de 26 y 28 años, respectivamente, han sido detenidos por la Policía cuando iban a subir a un tren de la línea del Norte. Los detenidos se habían personado en dos casas de mala nota de aquella ciudad y haciéndose pasar por inspector de higiene el uno é inspector de Policía el otro, umaron importantes cantidades de dinero.

### EXTREMISTAS DETENIDOS

Barcelona 20.—Los agentes de la brigada social han detenido a Vicente García y a Arturo Parera, militantes de la F. A. I. El último es director del periódico «Solidaridad Obrera».

### RINEN POR APODERARSE DE UN MELON

Zaragoza 21.—Comunican del pueblo de Brea que por tan fútil motivo como es coger un melón en una finca ajena, cuestionaron Tomás Rubio, de diecinueve años, y Simón López, de treinta y tres, soltero el primero y casado el segundo, y ambos labradores.

A la discusión siguieron las amenazas, y cuando Tomás trataba de agredir a Simón, éste le dió un tremendo golpe en la región parietal con el cañón de la escopeta que llevaba, hirándole gravísimamente.

El agresor fué detenido, pasando a disposición del juez.

### UN ANTIGUO TORERO SE SUICIDA A CAUSA DE SUFRIR UNA ENFERMEDAD INCURABLE

Zaragoza 20.—A primera hora de la tarde circuló la noticia de que se había suicidado el famoso y antiguo banderillero, que tantos años estuvo a las órdenes de Villata, Mariano Herrero, apodado (Herrerito). Este se hallaba enfermo de grave-

dad desde hace una temporada, y cuas pasados los médicos le dijeron que su enfermedad era incurable, pues se trataba de un cáncer en el estómago. Mariano Herrero pidió que le practicasen una operación, á lo que los facultativos se negaron, por considerar que podía morir en ella.

Al darse cuenta Herrerito de que los médicos se negaban categóricamente á practicarle la operación, hoy, con un pretexto fútil, logró que su mujer saliese de casa, y tomando una escopeta, la cargó con perdigón gordo y se hizo un disparo en la sien derecha, matándose casi instantáneamente.

La noticia ha causado gran impresión, pues Herrerito era hombre popularísimo en Zaragoza.

### RESTABLECIMIENTO DE UN TORERO

Zaragoza 20.—El diestro Jaime Noain ha salido hoy á la calle, muy mejorado de su lesión. Probablemente reanudará sus tareas el día 29.

### AMPLIACION DE CONCESIONES

Washington 20.—Las concesiones temporales de tarifas hechas á España, Canadá, Francia, Holanda y Suiza, que expiran el día primero de Octubre, se han prolongado hasta el día primero de Enero á causa del retraso experimentado en las negociaciones pendientes sobre Tratados comerciales de reciprocidad.

### SE HA REUNIDO EL COMITE EJECUTIVO DEL PARTIDO LABORISTA

Londres 20.—El Comité ejecutivo del partido laborista se ha reunido para examinar la situación creada por las dimisiones de lord Ponsonby, jefe del grupo laborista de la Cámara de los Lores, y de sir Stafford Cripps, miembro del Comité. Se precisa que el señor Cripps no tiene la intención de llegar á la ruptura entre la Liga socialista que él dirige y el partido laborista.

El señor Lanbury ha declarado antes de la reunión que no resignará la presidencia del grupo laborista de la Cámara de los Comunes. Recordó la carta en que exponía sus divergencias con el Congreso, á propósito de las sanciones, y ha dejado entrever la posibilidad de que finalmente presente su dimisión.

### EN EL JAPON UN INCENDIO DESTROYE PARTE DE LA CIUDAD DE SHIBATA

Tokio 20.—De la Agencia Rengo: Un violento incendio ha destruido la tercera parte de Shibata, localidad situada en las costas del mar del Japón, en la prefectura de Ni-gata.

En el corto periodo de seis horas quedaron destruidas más de mil casas del centro de la población.

Varios millares de personas, al quedar sin albergue, han sido recogidas en los cuarteles y escuelas públicas.

### NUEVOS «RECORDS» AEREOS

Nueva York 20.—La aviadora americana mis Laura Yuggs ha volado desde Nueva York á San Francisco en 13 horas, 34 minutos y cinco segundos, batiendo el «record» femenino establecido por mis Amelia Garhart, que efectuó dicho recorrido en 17 horas, siete minutos y treinta segundos.

El verdadero «record» para dicha distancia pertenece al aviador Roscoe Turner con 10 horas, 51 minutos y 30 segundos de vuelo.

### LA CATASTROFE DE LA MINA DE BARUSLEY

Londres 20.—La explosión ocurrida en la mina de Barusley, que fué seguida de un violento incendio, ha ocasionado la muerte á diecisiete personas.

A pesar de los incesantes trabajos de los equipos de salvamento, aún no ha sido posible dominar el siniestro.

El número de heridos se supone pasan de cuarenta.

### LOS TURCOS SE PREPARAN

Londres 20.—Según el «Daily Telegraph» los turcos desarrollan una gran actividad en los Dardanelos. Actualmente se procede á la defensa militar de los dos lados del Estrecho, á cuyo efecto llegan continuamente importantes destacamentos de artillería.

LEA V. MAÑANA «EL LIBERAL»

Radiograma recibido del Observatorio Central (Madrid), por radio militar, á las doce horas del día 20 de Septiembre:

La borrasca del Norte de Escocia se corre hacia el Este y sitúa su centro sobre el Sur de Italia y el Báltico, con otro pequeño núcleo en el Sur de Noruega.

Persisten los núcleos de presiones bajas relativas en el Mediterráneo oriental, Este de Sicilia, en el Golfo de Cádiz y costa occidental de Marruecos. Persiste en el centro de nuestra península una zona de presiones altas y otra de la misma clase se sitúa sobre el Sur de Francia y Norte de Italia; ha disminuido algo la fuerza del viento en Inglaterra; pero aún continúa el cielo con muchas nubes y se registran algunas noticias y lloviznas en las costas continentales del Canal de la Mancha.

La temperatura máxima de ayer en nuestra península fué de 36 grados en Sevilla y la mínima de hoy de siete grados en Burgos y Valladolid. En Madrid la máxima de ayer fué de 27,9 grados y la mínima de hoy fué de 16,8 grados.

Tiempo probable: Cantabria y Galicia, vientos del tercer cuadrante, cielo nublado.

Resto de España: Buen tiempo con algunas nubes. Levante en el Estrecho de Gibraltar.

Centro regional y oficina meteorológica de esta Confederación: Las temperaturas de la región son:

Jaén, máxima de ayer, 32 grados y mínima de hoy, cero grados. Baeza, 29 y 0. Observatorio Tablada, 36 y 19. Sevilla (oficina), 35 y 19. Andújar, 29 y 15.

## CARTELERA

Funciones para el sábado 21

**TEATRO SAN FERNANDO.**—Desde las 7, la gran superproducción Ufa «La princesa de Czarda». Butaca patio, 0'75.

**COLISEO ESPAÑA (T.º 25375).**—«Sangre gitana». Continua, desde las 8'30.

**CINE NEVERIA UNIVERSIDAD.**—Desde las 9, «Luz azul» (estreno en Sevilla), por Leni Riefenstahl.

**CINE VILLA SOL.**—8 y media, «Adiós á las armas», en español, por Adolphe Menjou, y «Doña Francisquita», por Raquel Rodrigo, en español.

**CINE SAN PEDRO.**—Desde las 8 y media, «Tarázán y su compañera», en español.

**CINE FLORIDA (de verano).**—Desde las 9, «Tarázán y su compañera», en español.

**CINE HISPANO (Alameda).**—«Volga en llamas», en español. Butaca, 0'50. Silla, 0'30.

**CINE NEVERIA SAN FERNANDO.**—Continua, desde las 8'30, «Una vida por otra», en español, y «La senda vengadora». Butaca, 0'60. Silla, 0'30.

**CINE MADRID.**—«El pasado acusa», en español, por Luana Alcázar y Carlos Villarias, y «Hay que casar al príncipe», en español.

**CINE NEVERIA SAN LUIS.**—«Los crímenes del fantasma», en español.

**SALON IMPERIAL (T.º 26878).**—Inauguración de la temporada. A las 6 y media, revista y dibujos y «La herencia», en español, por Kay Francis, Ricardo Cortez y Gené Raymond. Butaca, 1'00. Grada, 0'50. (Un film de Warner Bros.)

**GRAN CINEMA PLAZA NUEVA.**—A las 9, riguroso estreno en Sevilla de la magnífica opereta «Los húsaes del amor», por Max Albers y Else Ester, música de Franz Dölle, gran éxito. Entrada única, 0'70.

**CINE ANDALUCIA (junto á la Cruz Roja).**—«El crimen del Vanities», en español.

**CINE SEVILLA.**—«La amargura del general Yen», de intriga y emoción.

**FRONTON BETIS.**—Tarde, á las 5: Elordi-Barinaga y Aguirre-Murguza. Noche, á las 10: 1.º Asumendi-Enrique y Ansola-Aldazabal. 2.º Allende-Goenaga y GOROSPE-EMILIO-SAGASTI.

**FRONTON SIERPES.**—Hoy, debut del AS de las pelotas «La Vasquita». Tarde, á las 4 y media: Guiller-Maruja contra Carmina-Miren. Segundo: Lucrecia-Marisa contra Trini-Rosina. Noche, á las 10: Feli-Pilar contra Rosario-Gallarta. Segundo: Asunción-Elvira contra Angeles-Vasquita.—Grandes quime, las todos los días.

**KIRSAL OLIMPIA.**—Varietés y bailes hasta la madrugada. Extraordinario éxito de la orquesta The Ti Gens. Gran atracción.

**ROSALES.**—Cabaret de moda. El preferido por el público. Todos los días atracciones y novedades. Tarifa de precios jamás conocidos.

El pasado domingo se celebró el partido decisivo para la adjudicación de la copa donada por el antiguo entrenador de La Palma F. C., don Claudio Bernal. Para este encuentro había bastante expectación, pues el equipo forastero, Triaca F. C., había triunfado en el partido anterior.

Eligieron terreno los locales, que lo hicieron á favor de viento y sol. Comienza el partido con peligrosas arrancadas de los forasteros, que despeja con energía la defensa local. Hay algunas de los de casa muy bien llevadas por el centro, que terminan en sendos «chuts», que para muy bien el meta sevillano; el juego se estaciona en el centro del campo, apreciándose lo nivelado que está. A los veinte minutos el Triaca marcó su primer tanto por mediación de Ferrer y así terminó el primer tiempo.

Al comenzar el segundo vuelve á marcar el Triaca, también por Ferrer, al recibir un buen centro del extremo izquierda. Los locales, lejos de desmoralizarse, se emplean á fondo, ligando varias combinaciones, que ponen en diversas ocasiones la puerta sevillana en peligro; centro del extremo izquierda local, y al rematar el delantero centro es zancadilleado; tirado el «penalty» es el primer tanto para los locales.

A partir de este momento, los sevillanos inician el juego duro, que el árbitro, enérgico, consigue cortar; Bellerín saca un castigo bombado, y Fernández, de manera magistral, introduce nuevamente el balón en la red; este tanto es acogido con una formidable ovación.

El tercero fué obra del extremo izquierda, Soriano, al recibir un pase adelantado de Carlos, que sobre la marcha hace llegar el balón á las mallas de un tiro fulminante. Los sevillanos avanzan, llevándose muy bien la pelota á la puerta palmerna; pero todo intento de peligro lo anula la defensa local, que está actuando muy bien. Diez minutos antes de terminar el partido, Carlos marca el cuarto «goal» para La Palma, después de burlar al portero, terminando el partido con la victoria de La Palma F. C. Se alineó así: Díaz; Bellerín, Ignacio, Areli, Hernández, Guillén; Ortíz, Rada, Fernández, Carlos y Soriano.

Acudid con vuestro óbolo a la Asociación de Caridad, que atiende sólo al verdadero necesitado.

### Saniúcar la Mayor

En la carretera de Sevilla á Huelva, á ocho kilómetros de este pueblo, chocaron un automóvil de turismo y un camión de carga, resultando heridos los ocupantes del primero Antonio Morales Marcedes, con herida contusa en la región parietal derecha, fractura con salida del fragmento óxido al exterior en el antebrazo izquierdo y conmoción cerebral, con probable fractura de la base del cráneo. Pronóstico grave. Miguel García Pérez herida contusa en el dorso de la nariz, leve. Ambos de Silo de la Calzada (Huelva). —Ha regresado de Chipiona don Roque Borrue Soriano, acompañado de su distinguida familia. —Pasa unos días entre nosotros don Manuel Fal Conde, acompañado de su distinguida señora é hijos.—Corresponsal.

H O Y  
ESTRENO  
DE  
**Sangre Gitana**  
POR  
KATHARINE  
HEPBURN  
EN  
**Coliseo España**



# La política nacional

## El momento político español

### Como se había anunciado, esta mañana acudió al Palacio Nacional el señor Lerroux, presentando a S. E. la dimisión total del Gobierno

#### ESTA TARDE, A LAS CUATRO, HAN DADO COMIENZO LAS CONSULTAS

Se ha planteado la crisis total

Madrid 20.—Se ha planteado la crisis total. A las cuatro de la tarde empezarán las consultas.



El jefe del Gobierno, señor Lerroux, que ha presentado al Presidente de la República la dimisión total del Gobierno.

#### Antecedentes

El señor Royo Villanova dijo a los periodistas que su criterio en la cuestión catalana era el criterio del partido agrario

Algunos periodistas hablaron nuevamente anoche con el señor Royo Villanova.

El ministro de Marina dimisionario dijo:

—Esta tarde he conferenciado con el señor Martínez de Velasco, antes de que mi jefe conferenciase con el señor Lerroux. Nuestras dimisiones no serán retiradas porque responden a un criterio de partido y, por lo tanto, nuestro jefe no nombrará más ministros del partido agrario. Es decir, que el partido en que yo milito no dará ministros a este Gobierno. Es cuestión decidida, porque nosotros somos anticatalanistas.

—Entonces mañana se planteará la crisis?

—Desde luego. Por más que yo no sé por qué ha de haber crisis. Con nuestra retirada facilitamos la aplicación de la ley de Restricciones, pero prestamos nuestra ayuda parlamentaria, como la Ceda hizo con nosotros cuando el señor Cid era ministro. La mayoría gubernamental seguirá lo mismo. El Gobierno no, porque el partido agrario retira su colaboración ministerial.

Insistió el señor Royo Villanova en sus conocidas teorías contrarias a la autonomía de Cataluña y añadió:

—Todo este jaleo se ha organizado por no consultarme a mí un decreto: el de traspasos de servicios. Además, si la Ceda y los agrarios hemos venido a resucitar el Estatuto de Cataluña, estamos engañando a los que nos votaron en las pasadas elecciones. Para resucitar el Estatuto, lo honrado y lo natural es que vuelva Azafía.

Terminó el ministro de Marina diciendo a los informadores que el señor Martínez de Velasco, en su conferencia de hoy con el señor Lerroux, no rectificaría su posición y mantendría a toda costa las dimisiones de los señores Velayos y Royo Villanova, retirando así la colaboración ministerial del partido agrario al no nombrar sustitutos de los ministros dimitidos en el Gobierno del señor Lerroux.

Durante unos minutos más el señor Royo Villanova continuó hablando con los periodistas en el tono humorístico que le es peculiar.

Al despedirse de los reporteros dijo al dirigirse al coche oficial:

—Voy a aprovechar los últimos momentos de automóvil que me quedan.

#### ESTA MAÑANA SE HA REUNIDO LA MINORÍA PARLAMENTARIA DEL PARTIDO AGRARIO ESPAÑOL

Antes de la reunión el señor Gil Robles visitó al señor Martínez de Velasco

Madrid 20.—Conforme estaba anunciado, se celebró hoy, a las once de la mañana, en el domicilio social del partido agrario español, la reunión de dicha minoría.

El señor Martínez de Velasco, que desde ayer se hospeda en el mismo local del partido, recibió a las diez y media de la mañana la visita del señor Gil Robles.

La entrevista duró veinte minutos.

A la salida, ambas personalidades se mostraron sorprendidas de la presencia de los informadores.

El señor Gil Robles se negó a hacer manifestación alguna acerca de lo tratado en la conferencia, limitándose a decir que entre buenos amigos, como lo son él y el señor Martínez de Velasco, nunca había dificultades. La referencia de lo tratado se la dará a ustedes el jefe del partido agrario.

A preguntas de los periodistas añadió el señor Gil Robles que se marchaba al ministerio de la Guerra y que no pensaba acudir a la Presidencia del Consejo.

Por su parte, el señor Martínez de Velasco dijo: El señor Gil Robles ha venido a visitarme. Hemos cambiado impresiones, y nada más. Pero no debe olvidarse—añadió—que todo queda supeditado a los acuerdos que tome ahora la minoría en la reunión que va a celebrarse.

Un periodista dijo:

—Hemos de suponer que esta entrevista habrá estado dedicada por parte del señor Gil Robles a intentar disuadirle de su actitud.

—Eso por descontado—contestó el señor Martínez de Velasco—.

—Pero repito que la resolución definitiva saldrá de la reunión de la minoría.

—¿Habrá usted encontrado grato que el señor Gil Robles personalmente procure una avenencia que suavice la situación planteada?

—En efecto. Es una deferencia que agradezco y estimo en lo que merece.

—¿Cómo ve usted el momento político después de esta entrevista?

—La papeleta es difícil.

—¿Se refiere usted acaso—insinó un periodista—a la bandera españolista en Cataluña, que hay que descartar quede en manos de la Lliga, la Ceda y demás partidos y que ahora dejaría abandonada el partido agrario español, caso de que transigiera con el decreto de traspasos de servicios?

—Le repito—insistió el señor Martínez de Velasco—en que el problema es muy difícil y en que todo esto es digno de una gran meditación. Terminó diciendo que de la reunión de la minoría facilitará una referencia de lo tratado.

Añadió que todavía no le había citado el señor Lerroux, sin duda por ignorar éste dónde podría encontrarle, y que le había mandado a decir dónde se hospedaba.

#### Reunión de la minoría agraria con asistencia de los ministros dimisionarios

La minoría agraria estuvo reunida bajo la presidencia del señor Martínez de Velasco, desde las once y media de la mañana, hasta la una menos cuarto. Asistieron los ministros dimisionarios, señores Royo Villanova y Velayos y los diputados señores Cid, Rodríguez de Viguri, Romero Rodigales, Pérez Crespo,

Maestre, García Bedoya, Blanco Rodríguez y Cantalapiedra.

Terminada la reunión salió el señor Martínez de Velasco, quien se limitó a decir a los periodistas:

—Voy ahora mismo a visitar al Presidente del Consejo y seguidamente volveré aquí. Entonces les daré la referencia completa; mientras tanto, nada puedo decirles.

La impresión es que la minoría acordó unánimemente sostener el criterio sustentado por el señor Royo Villanova respecto a la cesión de servicios de Obras Públicas a Cataluña. Es decir, que el partido agrario sólo volverá a formar parte del Gobierno si éste en cuanto se refiere al Estatuto de Cataluña sigue el criterio sustentado por el señor Royo Villanova.

#### Llegada del Sr. Martínez de Velasco a la Presidencia

A la una menos cuarto, cuando todavía estaban reunidos los señores Lerroux y Melquiades Alvarez, llegó a la Presidencia el jefe del partido agrario, que se limitó a decir a los informadores que al salir facilitaría la referencia de lo tratado con el Presidente del Consejo y de los acuerdos tomados en la reunión de la minoría.

#### Don Melquiades conferencia con el Sr. Lerroux

Madrid 20.—Poco después de mediodía llegó a la Presidencia del Consejo don Melquiades Alvarez, quien se limitó a decir que había sido llamado por el señor Lerroux para celebrar una conferencia.

#### LOS SEÑORES LERROUX, MARTÍNEZ DE VELASCO Y ALVAREZ (D. MELQUIADES) CONFERENCIAN

El señor Martínez de Velasco da una amplia referencia de lo tratado en la reunión de la minoría agraria y en la que ha sostenido con los señores Lerroux y Alvarez

Madrid 20.—A la una y diez terminó la conferencia celebrada entre los señores Lerroux, Martínez de Velasco y don Melquiades Alvarez. Al abandonar la Presidencia, el jefe de la minoría agraria manifestó a los periodistas:

—Voy a darles a ustedes cuenta de los acuerdos tomados en la reunión de la minoría, y después de la conversación mantenida con el señor presidente del Consejo de ministros. En la reunión de la minoría se ha tratado ampliamente de la cuestión planteada, y toda ella, con absoluta unanimidad, se ha solidarizado con el señor Royo Villanova y con la actitud que ayer mantuve, negándome a sustituir a aquellos ministros, que no por aplicación de la ley de Restricciones, sino por diferencias hondas en la apreciación de un problema fundamental, se habían visto en la necesidad de plantear una crisis antes de llevar a efecto los decretos relacionados con aquélla.

La cuestión fué tan clara y se ha desarrollado tan a la luz del día y sin misterio, que nadie licitamente podrá afirmar que ella obedece a turbias é inconfesables maniobras.

He ofrecido al señor presidente del Consejo el apoyo parlamentario de mi minoría, sin regateos ni limitaciones de ningún objeto, con cuyo apoyo y con los que habían de prestarle los demás elementos que constituyen el bloque, podría contar con la mayoría indispensable para poder gobernar, aún ausentes nosotros de la responsabilidad de Gobierno. Puedo asegurarle que he hecho cuantos esfuerzos han estado de mi mano para llegar a una solución, que, si no se alcanza, será el primero en deplorar.

Un periodista preguntó al señor Martínez de Velasco si en la reunión que había tenido con el señor Lerroux había estado presente don Melquiades Alvarez, y contestó:

—Hemos estado los tres juntos.

Una vez ya en el vestíbulo de la Presidencia, el señor Martínez de Velasco añadió, dirigiéndose a los periodistas:

—Quiero que amplíen ustedes la referencia, que, por precipitación, no he completado. Yo he venido a proponer al presidente del Consejo



Los ministros agrarios, señores Royo Villanova y Velayos, cuyo actitud ha provocado la crisis.



la revisión del decreto de Obras Públicas sobre el traspaso de los servicios a la Generalidad, en cuyo caso hubiéramos colaborado en el reajuste ministerial; pero el presidente del Consejo, por razones que yo no puedo decir, se ha negado absolutamente a tocar dicho decreto.

#### El jefe del Estado llega al Palacio Nacional

Madrid 20.—A la hora de costumbre el Jefe del Estado llegó al Palacio Nacional, donde recibió en audiencia parlamentaria al diputado don Antonio Tuñón de Lara.

#### El Sr. Lerroux no tiene noticias alguna que comunicar

Madrid 20.—A las diez de la mañana abandonó el señor Lerroux su domicilio particular, para dirigirse a la Presidencia del Consejo. Manifestó a los periodistas que hasta aquel momento no había recibido visita alguna.

#### Palabras de D. Melquiades Alvarez

Don Melquiades Alvarez, al ser preguntado por los periodistas, se limitó a decir:

—Yo mantengo que el bloque debe continuar; pero no creo que la crisis pueda ser evitada.

## El planteamiento de la crisis

#### El jefe del Gobierno marcha al Palacio Nacional para dar cuenta de la situación política al Presidente de la República

Momentos después abandonó la Presidencia del Consejo el señor Lerroux, quien al ver el numeroso grupo de periodistas que se encontraban allí, dijo:

—Otra vez la barricada.

Y agregó:

—Bueno, señores, voy a Palacio. He recibido la visita, a solicitud mía, de los señores Martínez de Velasco y don Melquiades Alvarez, a quienes he dado a conocer la situación política, y con el resultado de nuestra conversación voy a ver a S. E. el Presidente de la República.

—¿No puede usted ampliar la referencia?

—Mejor será que se la dé a ustedes al salir de Palacio, pues será más completa.

—¿Volverá usted a la Presidencia?

—No creo que me dé tiempo para ello.

#### Al salir de Palacio el señor Lerroux da cuenta del planteamiento de la crisis total

Escasamente un cuarto de hora permaneció el señor Lerroux en las habitaciones presidenciales. A las dos menos veinte de la tarde abandonó Palacio el jefe del Gobierno.

—Ya les dije antes en la Presidencia—dijo a los periodistas—que al salir de Palacio podría hablar, y voy a hacerlo. Esta mañana, como ustedes han visto, me han visitado los señores Martínez de Velasco y Alvarez, a quienes he dado cuenta de la actual situación política. Lo mismo en el uno que en el otro he encontrado la fraternidad, cordial y leal promesa de colaboración; pero el señor Martínez de Velasco ha recibido el encargo de su minoría, con la que se había reunido, de que me hiciera una propuesta en relación con el decreto de traspaso de servicios a Cataluña, que yo no he podido aceptar. En vista de ello, no he tenido más remedio, si bien pensando todos en que la coalición debe subsistir, que traer a S. E. la cuestión, lo cual supone la apertura de la crisis. El Presidente de la República se ha hecho cargo de las circunstancias y de que yo, por mi parte, he hecho los mayores esfuerzos para evitar la crisis, y me ha comu-

nicado su decisión de comenzar esta misma tarde las consultas.

—¿Cuándo comenzarán éstas?

—preguntó un periodista.

—Creo que sobre las cuatro de la tarde.

—Y usted, como jefe del partido radical, ¿ha evacuado ya la suya?

—Sí, S. E. me ha preguntado mi opinión y me ha dicho que lo básico es mantener la coalición gobernante, sin perjuicio de la posibilidad de ampliar la base parlamentaria del Gobierno, lo que no depende de la voluntad del presidente del Consejo. Yo ahora voy a consultar con mis amigos del partido radical que se encuentren en Madrid para tomar acuerdos concretos y definitivos.

—¿La reunión se celebrará hoy?

—preguntó otro periodista.

—Seguramente esta tarde no me dará tiempo para ello.

#### El orden en que se efectuarán las consultas

El orden de las consultas es el siguiente: A las cuatro, el presidente de la Cámara, don Santiago Alba; ex presidente de la Cámara don Julián Besteiro, ex presidentes de Consejos de ministros y presidentes de minorías parlamentarias.

#### Las consultas

##### El presidente de las Cortes llegó a Palacio a las cuatro menos cinco

A las cuatro menos cinco llegó al Palacio Nacional el presidente de las Cortes, don Santiago Alba, para evacuar su consulta. Al entrar no hizo manifestación alguna.

El Presidente de la República llegó a Palacio a las cuatro de la tarde.

##### Llegada del Sr. Besteiro

Minutos después de las cuatro de la tarde llegó al Palacio Nacional el ex presidente de las Cortes Constituyentes, don Julián Besteiro. A preguntas de los informadores se limitó a decir:

—A la salida hablaremos.

##### El tercero en llegar fué el Sr. Samper

A las cuatro y veinticinco minutos de la tarde llegó al Palacio Nacional el ex presidente del Consejo de ministros señor Samper, que no hizo manifestación alguna, dirigiéndose a las habitaciones presidenciales directamente.



# La política nacional

## Juicios y comentarios de Prensa sobre la situación política y manifestaciones de varios ministros

### JUICIOS Y COMENTARIOS DE PRENSA

Madrid 20.—«El Sol»:

En un artículo dedicado a comentar la situación política, opina que en los días de ayer y anteayer se ha procurado despistar al país llamándole la atención sobre la actitud de los señores Royo Villanova y Velasco.

No era momento de abrir una crisis. Tenía que precederla la publicación en la «Gaceta» el decreto base de la reorganización ministerial.

Pero eso sólo es la iniciación de la obra. Faltan 14 decretos con carácter general y luego los correspondientes a la reorganización de los departamentos ministeriales. Es seguro que el perfil de estas disposiciones dará bastante juego antes de aparecer en el periódico oficial. Las declaraciones hechas ayer en la Prensa por el ministro de Hacienda han sorprendido a algunos ministros y no han complacido a otros. Sobre esto deberá hablarse quizás hoy.

No es esto sólo. Subsisten las discrepancias surgidas entre el ministro de la Guerra y el jefe del Estado en la reunión ministerial del miércoles, y como el tema de suyo delicado tiene que tener una solución, en plazo inmediato deberá entenderse que éste es el verdadero obstáculo que se opone a la normal aplicación por el Gobierno de las medidas que trae consigo la aplicación de la ley de Restricciones.

Ese desacuerdo que hasta ahora se ha pretendido ocultar no es cosa baladí. Juega en él algo de suma importancia que embaraza la marcha del Gobierno con una fuerza muy superior a la genialidad del señor Royo Villanova, que debió mantenerla con igual brío cuando le fué ofrecida la cartera de Marina en un Gobierno del tipo del actual. No. Vamos a ver si nos ponemos a la altura del momento y damos importancia a lo que la tiene de verdad y calibramos las pequeñas cosas con un poco de mesura. Y la verdad es que el ministro de la Guerra deberá reducir sus puntos de vista sobre ciertas cuestiones de procedimiento, acomodándolos a un sentido estrictamente humano o el problema político tendrá que desembocar por esa razón y no por otra, por los cauces normales que establece la Constitución.

«La Libertad»:

Dice que debe liquidarse este período tan funesto para la República.

No hay otra solución que un Gobierno de concentración republicana. En él pueden tener cabida algunos elementos de procedencia liberal y democrática que han demostrado su buena voluntad y su amor a España.

Y si las dificultades para la formación de un Gobierno de este estilo fuesen insuperables, quedaría el recurso constitucional de un Gobierno de políticos en su mayoría independientes y técnicos y, sobre todo, de espíritu indiscutiblemente liberal y democrático que fuese directa e inmediatamente a la consulta del cuerpo electoral, que es quien debe fijar, en definitiva, la orientación política del país.

Es preciso evitar que la solución de la crisis sea una nueva decepción para los republicanos españoles. La voluntad del país es concreta y aguda. Y el interés nacional—y el internacional—exige un Gobierno con la máxima autoridad moral, capaz de restablecer la plena normalidad civil de la vida española.

«El Debate»:

Estima que no debe producirse la crisis. No hay motivo para que surja. Es perniciosa sustentar la razón de una crisis en esta hora de España en la conocida actitud adoptada por cierto ministro ante un problema concreto. Vano pretexto si es que se busca velar otra intención. Cuando hace poco el Gobierno acordó dar un voto de confianza a su jefe para resolver el aludido problema, no estaba ausente de aquella reunión la representación del partido, que ahora se muestra irreductible. Pretender en este día apoyar una terca y conocida intransigencia, convirtiéndola después de la contradicción apuntada en criterio y cuestión fundamental de partido, es algo que no puede escapar a la más fuerte y viva censura cuando vivimos en instantes graves y se hace inexcusable por parte de partidos de responsabilidad un espíritu de abnegación y patriotismo.

¿Crisis por las restricciones? Contraintentado es que lo que resulta obra conjunta de un Gobierno, sirva a la vez de punto de disensión y de discordia. El país espera como consecuencia de sinceridad y honradez política, el acuerdo en el reajuste de las carteras. No hay en ello

problema alguno, ni puede ni debe haberlo. Se imponen todos los sacrificios. Y ya se entiende que la solución más neta y clara, y a la vez más justa del pequeño problema es que la reducción de ministerios afecte por igual a la de los representantes de los partidos que integran la coalición. Una reducción, en suma, basada en la estricta justicia de la proporción de las fuerzas parlamentarias. En este sentido la eliminación ha de empezar, sin duda—y ello acaso resuelva la más grave dificultad de acoplamiento—, por quien sin tener, no ya la representación de partido alguno, sino tan siquiera la condición de parlamentario, está como de prestado en el seno del Gobierno y a la par que quiere su unidad política, no ha logrado, además, hacer necesaria su presencia en el Gabinete por el empeño ó la destreza en resolver los problemas urgentes de su propio departamento.

¿Crisis, en fin, para hacer eco a los manejos que se agitan en la sombra y que pregonan y vociferan un cambio de política? He aquí el más vano de todos los motivos supuestos, sobre el que huelga cifrar la menor atención. La hora actual es la de mayor ritmo de actividad que ha demostrado el Gobierno presente. Momento decisivo en que ha puesto con eficacia sus manos en el vitalísimo problema de la nivelación presupuestaria y de la ordenación económica. Crisis, ¿para qué? ¿Para malograr el fruto de esta labor? ¿Para romper la etapa que va a iniciarse, en que espera con apremio una obra ingente, de ineludible realización? Basta asistir al recogido inicial, a las posturas hipócritas que adoptan los que aún no hacen un año ó rompieron con el régimen ó anegaron a España en sangre, en ruinas y en inquietudes, para advertir la improcedencia de una crisis de este sentido. Una crisis buscada sobre todo para acrecentar aún más los obstáculos que ya ponen a la proyectada revisión constitucional, mientras más cercana é inevitable la sienten.

«El Liberal»:

Dice que no debe evitarse el planteamiento de la crisis, pues es saludable que la haya si ha de tener la solución que reclaman las circunstancias.

El Gobierno de España tiene que hacer hoy mucho más de aquello para que fué formado; tendrá probablemente que enfrentarse con una guerra internacional, que es hoy preocupación del universo entero y verdadero; deberá inspirar confianza dentro y fuera de España; pesar con la balanza de precisión de la neutralidad sus resoluciones; pensar sobre todo y ante todo, en el supremo interés de la República, que es España, y en España, que es la República, quera ó no el flofasismo imperante.

Y ese Gobierno no es el que preside desde Junio el señor Lerrooux, ni el que presidió antes desde el 4 de Octubre pasado, ni otro alguno de los que precedieron a partir de 1934.

No decimos con todo que debía ser análogo al que cayó en 1933, porque comprendemos que lo que aquel Gobierno representaba tiene que ser rehabilitado por las urnas; pero si que debe de ser un Gobierno de altura, lo más parecido posible al Gobierno provisional, en el que estaban representados todos los partidos gubernamentales con sus primeras figuras en el banco azul.

Ese Gobierno es inexcusable en las circunstancias actuales.

«Ahoras»:

Dice que cuesta trabajo creer que el partido agrario se solidarice esencialmente con la actitud del señor Royo Villanova. En éste era natural y obligada, por sus constantes campañas y por la consecuencia de sus ideales personales; pero el partido tiene otros puntos de vista a que atender, empezando porque rige una Constitución de tipo autonómico y no es en verdad el traspaso de los servicios de Obras Públicas el que afecta de modo más directo a las entrañas de la soberanía nacional. Si así lo comprende el partido agrario y no niega su colaboración directa, si quiera sea con cambio de personas, ¿se dará por resuelto el problema político?

Comprenderán los lectores que ni podemos hacer conjeturas serias ni probablemente se nos permitirá que las expusiéramos; pero en cambio, si creemos será posible aventurar un juicio. Cerrar en seguida el paréntesis, acoplar los ministros que queden a las carteras que también queden, tiene una ventaja: la de rapidez en la reconstitución del Gobierno y que éste actúe, se presente a las Cortes el día 24 y vigile la situación internacional que debe ser lo que nos preocupe preferentemente.

te. Ah; pero no nos engañemos; si eso se hace, el Gabinete resultante no lo será de larga vida. Podrá dar cima a la ley electoral y al presupuesto para 1936, que no son obras desdeñables, y alguna otra de tipo económico concreto; pero nada más. Ese no puede ser el Gabinete que vaya a la revisión constitucional, y si se echasen las elecciones municipales por delante de ésta, tampoco sería seguramente en su estructura reducida el que las presidiese. Para las elecciones municipales ó para la revisión constitucional, que presupone las generales, es indispensable ensanchar la base del Gobierno dando entrada en él a todas las fuerzas políticas de centro que hoy no lo integran.

Hoy se desmenuzará la situación y veremos si esas jornadas políticas, que hemos vivido nos conducen a una etapa de tránsito ó definitiva. En favor de la primera está la rapidez; en favor de la segunda, la mayor solidez y estabilidad. Tal vez las circunstancias internacionales que nos rodean, aconseje lo primero; pero si así fuese, está en el deber del Gobierno preparar desde el primer instante la segunda, asegurándose una colaboración parlamentaria, que en el momento oportuno se transforme en colaboración ministerial. Los tiempos que corremos exigen Gobiernos de amplios apoyos.

### MANIFESTACIONES DEL MINISTRO DE HACIENDA

Madrid 20.—El ministro de Hacienda recibió a mediodía, como de costumbre, a los periodistas, manifestándoles lo siguiente:

—No tengo más noticias para ustedes sino que a las doce, según me ha comunicado el gobernador del Banco de España, iban pedidos más de cien millones de pesetas en la operación de la conversión de la Deuda. Espero que se llegue en el día de hoy a los doscientos millones y que la suscripción se cubra seis ó siete veces.

He leído en algún periódico protestas por la mala calidad de la gasolina. Según me comunica la C. A. M. P. S. A., la mezcla del alcohol y gasolina está bien hecha; lo que ocurre es que al hacer la mezcla, el alcohol disuelve los residuos que existen en los depósitos y que son los que entorpecen los motores. Se debe, pues, a la suciedad de dichos depósitos. Estos se han limpiado, haciéndose de nuevo la mezcla, con objeto de que quede en condiciones debidas la gasolina.

Creo que me expresé mal al referirme a la revisión de los nombramientos hechos a partir del año 1918. No se revisan todos; ello resultaría una verdadera anomalía. Los que se hicieron conforme a la ley de bases no tienen por qué ser revisados. La revisión, pues, alcanzará solamente a los hechos fuera de dicha ley.

El ministro terminó diciendo en tono jocoso:

—Ahora a esperar. No está bien que un ministro dimisionario dé más noticias.

### LO QUE DICE EL MINISTRO DE LA GOBERNACIÓN

Madrid 20.—A mediodía el ministro de la Gobernación recibió a los periodistas, y a preguntas de uno de éstos respecto a rumores que circulaban anunciando posibles alteraciones de orden público y que incluso habían inquietado en el extranjero, el ministro de la Gobernación manifestó que carecían del menor fundamento; que el orden público estaba completamente asegurado y que respondía el ministro de que las fuerzas que mantienen la paz y la ley de España cumplirían con su deber con absoluta lealtad si se produjese algún desmandamiento, tanto de derecha como de izquierda.

También le requerimos para que nos diese su opinión sobre la crisis política y contestó:

—Sobre la crisis, sus causas y motivos se ha fantaseado mucho y con gran inexactitud. Es inevitable, porque en estos casos siempre se trata de conseguir las mejores posturas, no por egoísmo, sino por espíritu de defensa de los respectivos partidos y agrupaciones. La crisis —añadió—era para mí inevitable desde hace ocho días. Había dimitido el ministro de Marina y con él se había solidarizado el de Agricultura, y en la calle estaba porque éstos habían hecho pública su actitud de que salían del Ministerio.

¿A qué hablar de la ley de Restricciones—añadió—y si se encontraba ó no dificultades para llevarse a cabo? Cuando se presentó a examen en el Consejo la supresión de los tres ministerios, que fué lo único en lo que el Consejo ha entendido y aprobamos, todos estuvimos conformes en aceptar esa propuesta de la ponencia. Sólo con el espíritu de confundir las cosas y de ha-

cerlas ver de manera distinta de como son se puede mezclar el tema de las restricciones con la crisis actual. Naturalmente que hay quienes creen que a la opinión se la distrae y hasta se la engaña con facilidad. Puede ocurrir que los engañados sean ellos.

Se le preguntó al señor Portela Valladares si había leído un fondo de «El Debate» y contestó afirmativamente, quitándole importancia.

—Son apreciaciones que siempre hay que respetar. Ya llegará el momento de que se pueda dar la debida respuesta, alta, clara y de frente. Me habían consultado si podría suprimirse algo de ese artículo. Contesté que no, porque la censura no está para defender las personas, sino los altos intereses de España y de la República.

A propósito de la censura—terminó diciendo el ministro de la Gobernación—, don Miguel de Unamuno, a quien quiero, respeto y admiro, amistosamente llama la atención sobre la desigualdad con que se ejerce en unas y otras provincias. Naturalmente, recojo la queja y trataré de ponerle remedio; pero es difícil conseguir que los funcionarios que intervienen en este servicio obedezcan a un mismo pensamiento y a una sola directriz. Este es uno de los mayores enojos que la censura proporciona.

### LA SUSCRIPCIÓN DE LOS 37'6 MILLONES DE PESETAS DEL AMORTIZABLE AL 5 POR 100

Madrid 20.—Según se había anunciado, esta mañana se ha llevado a cabo la suscripción de los 37,6 millones de pesetas, producto de los reembolsos del amortizable cinco por ciento del 17, recientemente convertido.

El Banco estuvo desanimado, porque, como es corriente en estos casos, los pedidos se hicieron a través de la Banca. A poco de abrirse las ventanillas, la impresión era de que el empréstito se cubriría, pues se comenzó con una cifra inicial de doscientos millones de pesetas.

A las doce, el ministro de Hacienda dijo que se habían pedido en Madrid alrededor de los cien millones de pesetas. Más tarde, el gobernador del Banco de España, señor Zavala, concretó esta cifra, diciendo que en Madrid se habían formalizado pedidos por un importe de 99.905.000 pesetas y en San Sebastián se habían suscrito unos tres millones.

Por último, dijo que hasta las cinco y media de la tarde no sería posible conocer la cifra total, sino una aproximada, de la suscripción, porque faltaban por recibir y traducir los telegramas de la sucursales.

### DISPOSICIONES OFICIALES

Madrid 20.—La «Gaceta» de hoy publica el siguiente decreto de la Presidencia del Consejo de ministros:

Haciendo uso de la autorización que confiere el artículo primero de la ley de primero de Agosto último, de conformidad con el Consejo de ministros y a propuesta de su Presidente, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Los actuales ministerios de Trabajo, Sanidad y Previsión y de Justicia, se refunden en uno, que se denominará «Ministerio de Trabajo y Justicia».

Art. 2.º Se refunden en un sólo departamento, que se denominará «Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones», los actuales de Obras Públicas y Comunicaciones.

Art. 3.º Los actuales departamentos de Agricultura y de Industria y Comercio, constituirán uno sólo con la denominación de «Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio».

También publica la «Gaceta», entre otras, las siguientes disposiciones:

Guerra: Decreto autorizando al ministro de este departamento para que por la Comisión de compra de la sexta sección de Estado Mayor Central se adquiriera por concurso un aparato transformador, transportable, de fotogramas aéreos para la implantación del servicio de fotogrametría aérea en el Ejército.

Hacienda: Decreto nombrando por traslación interventor de Hacienda de la provincia de Barcelona, jefe de Administración de segunda clase del Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado, a don Enrique Menéndez Alcón, que sirve igual cargo en la de Sevilla.

Orden señalando en 138,70 enteros los recargos que han de satisfacer en la tercera decena del mes actual las liquidaciones de derechos de arancel que se hagan efectivos en moneda de plata ó billetes.

Instrucción: Decreto relativo a las formas de proveerse las cátedras de Universidad.

Otro ídem que confiere a sus poseedores el título de ingeniero industrial de las Escuelas civiles del Estado.

Instrucción: Orden dispensando de la aprobación de las asignaturas correspondientes al título de bachiller, para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros Industriales, a aquellos alumnos a quienes en Enero de 1933 faltara por aprobar tan sólo una de las asignaturas exigidas.

Otra disponiendo se anuncie a concurso previo de traslado la provisión de la cátedra de Farmacología experimental, terapéutica general y materia médica, vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Sevilla.

Otra ídem ídem la provisión de la cátedra de Química Inorgánica, vacante en la Facultad de Ciencias en la Universidad de Zaragoza.

Trabajo: Orden nombrando secretario del Consejo Nacional de Sanidad a don Alberto Ortega Pérez.

Otra disponiendo se convoque concurso reglamentario para proveer una plaza de celador sanitario marítimo en cada una de las Direcciones de Sanidad Exterior del Ferrol, Castro Urdiales y Mahón.

Industria: Orden autorizando el Patronato de la expedición Iglesias al Amazonas, para importar en régimen temporal los materiales y efectos que se indican.

Comunicaciones: Orden autorizando por un nuevo plazo de seis meses a la Sociedad Transradio Español, S. A., para continuar, teniendo en explotación y funcionamiento la estación costera radiotelegráfica-radiotelefónica instalada en la Coruña.

Dirección General de Enseñanza Profesional y Técnica: Declarando desierta la provisión de las cátedras de cálculo comercial vacantes en las Escuelas Profesionales de Comercio de León, Vigo, Murcia y Cartagena.

## De la crisis

### Las consultas de los señores Alba y Besteiro

D. Santiago Alba dice al Presidente de la República respecto a la crisis que, dado el momento político, se impone la discreción más elemental

Madrid 20.—Al salir de Palacio don Santiago Alba manifestó lo siguiente:

—Ha respondido mi conferencia con S. E. el señor Presidente de la República, de un modo principal a la preocupación que ponen en el ánimo de todos los hombres de Estado de Europa los problemas de política internacional. Acaso en España no exista todavía una atención colectiva proporcionada a la magnitud de aquél. Por lo mismo, con ocasión de una crisis política, no he de romper ahora los términos que impone la discreción más elemental.

El Sr. Besteiro aconsejó un Gobierno de amplia concentración republicana

Poco después abandonó las habitaciones presidenciales don Julián Besteiro, quien dijo a los informadores:

—Venía con el propósito de excusarme de dar mi opinión al Presidente de la República, porque en todo caso había de ser personal y nunca del partido socialista, cuya representación no ostento. Sin embargo, como el problema político no es que yo lo vea grave, sino complicado, no he tenido más remedio que decir que debía formarse un Gobierno de amplia concentración republicana con elementos genuinamente que no quepa duda sobre su ideología y que no sean incompatibles con las esencias de la República, tal como está constituida en la actualidad. Y que este Gobierno, con vista a si se presenta el caso de la disolución de la Cámara y celebración de elecciones, ofrezca las mayores garantías de rectitud y respeto a la voluntad popular.

## El Liberal

Los números de nuestros teléfonos son:

Administración . . . 26367  
Redacción . . . . . 25348



# INFORMACIONES VARIAS

## EDICION DE LA MANANA

### “El Liberal” en Huelva

#### NOTAS DEL DIA

**LOS ELEMENTOS DE ACCION POPULAR SE REUNEN. — LLEGADA DE TURISTAS EXTRANJEROS.—ESTOS MARCHAN EN CAMIONETAS A SEVILLA.—CON CIERTO MUSICAL.**

Los elementos provinciales de Acción Popular han celebrado una reunión en esta capital, bajo la presidencia de su jefe, el diputado señor Pérez de Guzmán.

Parece que el objeto de la reunión era dar cuenta al jefe de sus gestiones en Madrid.

El señor Pérez de Guzmán anunció a sus amigos que el ministro de la Guerra, señor Gil Robles, le había dicho que, en los nuevos planes que proyectaba, tenía acordado destinar a Huelva un batallón de ametralladoras.

Suponemos que en la reunión se trataría también del pleito entablado con el partido radical.

Ha marchado a Madrid el ex ministro señor Burgos y Mazo.

Reina mucha expectación por conocer el desenlace que puede tener el problema político planteado, aunque es creencia general que esta misma noche quede solucionado.

Según anunciamos hace ya días, esta mañana, bien temprano, fundió en la ría, procedente de Ceuta, el vapor «Kraljica Marija», de doce mil toneladas, conduciendo a bordo 300 turistas yugoslavos y alemanes. El vapor quedó fondeado en el llamado Canal de Palos, frente al monasterio de la Rábida.

Poco después de las ocho de la mañana, desembarcaron los turistas y ocuparon varias camionetas, marchando a Sevilla, para visitar sus monumentos.

Regresarán esta tarde, y, si disponen de tiempo, según nos informan, visitarán el monasterio de la Rábida.

El buque zarpará esta misma tarde, a eso de las siete.

En el Consulado alemán, donde preguntamos por teléfono a mediodía, no tenían seguridad si podrían realizar su visita a los lugares colombinos.

En el local de la Asociación de la Prensa, dió su anunciado concierto el cuarteto onubense «Mash», de reciente creación.

Forman el notable cuarteto los señores don Aurelio Montañó, don Emilio Abarquero, don José Sousa P. de León y don Domingo Hernes. Dos bandurrias, una guitarra y un laúd.

Ejecutaron admirablemente una fantasía de «Molinos de viento», «Sevilla», de Albéniz, y otras bellas composiciones, siendo muy aplaudidos.

Al concierto asistieron casi todos los periodistas onubenses, que agasajaron a los simpáticos músicos.

Pepe de la Rábida.

## Partido Unión Republicana

Con asistencia del señor Puelles, presidente del Comité ejecutivo provincial, tuvo lugar anoche un acto de propaganda en el vecino pueblo de Salteras, al que concurrieron más de mil quinientas personas, entre afiliados y simpatizantes.

Hizo la presentación de los oradores el presidente de la Comisión de propaganda, señor Sánchez Suárez, que exhortó al auditorio a que fuera consciente en la próxima contienda electoral, huyendo de abstenciones suicidas, produciéndose en sus actividades políticas dentro de la órbita de la más estricta legalidad; pero procurando, con la expresión de su voluntad, cambiar los derroteros de la política hacia otros horizontes más favorables a la consecución del mejoramiento social.

Habló a continuación el maestro nacional señor Rodríguez Vargas, que definió la palabra ciudadanía, exhortando a la concurrencia a que pensara siempre sobre su verdadera significación para actuar dignamente en la vida política.

Terminó subrayando la esperanza que le inspira el ansia de saber y el aliento izquierdista de las masas populares.

El letrado señor Trélez Salsamendi hizo un profundo estudio de la carta constitucional, llevando al ánimo del auditorio la improcedencia de su revisión.

Abogó por que aquella se cumpliera estrictamente, ya que tiene el contenido social que se requiere para un período de transición política. Por último, ocupó la tribuna el catedrático de esta Universidad don Rafael de Pina.

Evocó las figuras de Galán y García Hernández, cuyos retratos, en unión de otro del señor Martínez Barrio, presidían el acto.

Glosó las frases de sus antecesores en el uso de la palabra é hizo una admirable definición de la palabra ciudadano, abogando por que cesaran las circunstancias que conculcan su significado cívico.

Aludió donosamente a la actuación de ciertos gobernantes, amparados por el caciquismo tradicional, y atacó las medidas de gobierno encaminadas a suprimir a los verdaderos orientadores de la enseñanza republicana.

Exhortó al auditorio para que actuase con espíritu de ciudadanía, evitando errores que en lo sucesivo no serían posible rectificar.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El acto, al que concurrieron diversas comisiones de pueblos limítrofes, se desarrolló dentro del mayor entusiasmo y con un perfecto orden.

## SOCIETARIAS

### Convocatorias

El Sindicato de mozos y similares de comercio, hoteles é industrias de Sevilla celebrará Asamblea en el Centro de las cigarrerías, calle Aurora, 5, hoy sábado, á las nueve y media de la noche. Orden del día: Lectura del acta anterior y correspondencia; estado general de cuentas; nombramiento de cargos, y proposiciones generales.

Este Sindicato protesta de la medida que quiere tomar el Ayuntamiento de Sevilla de retirar los actuales puestos de periódicos del centro de la capital y de la represión que se ejerce sobre los trabajadores ferroviarios Andaluces.

La Sección de obreros del puerto perteneciente al Sindicato del transporte celebrará Asamblea general el domingo 22, á las diez de la mañana, en el local de las cigarrerías, Aurora, 5. Orden del día: Lectura del acta anterior y correspondencia; régimen de organización y trabajo; ruegos y preguntas.

### Varios

El Sindicato autónomo de ferroviarios Andaluces (Sección Sevilla) protesta del proceder del Ayuntamiento al pretender levantar kioscos y puestos de periódicos de esta capital, y contra la Compañía de los Andaluces por la imposición de castigos en metálico á sus agentes.

El Secretariado provincial de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra, afecta á la Unión General de Trabajadores, que ha sido invitado á participar en las sesiones del Congreso provincial de la Unión provincial de Sindicatos, hace saber á sus organizaciones que, aun agradeciendo la invitación, tiene que atenerse á las normas de la Central sindical y que, por lo mismo, debe abstenerse de concurrir á comicios que no sean los propios de la U. G. T. y del partido y las Juventudes socialistas.

El domingo 22 tendrá lugar un mitin de la U. G. T. en el vecino pueblo de Bormujos, interviniendo como oradores Angel Carrasco, José Estrada y Manuel Adame.

## EL TIEMPO SOCIEDAD

Sevilla 20 de Septiembre de 1935. Radiograma recibido del Observatorio central (Madrid), por radio militar, á las veintidós horas del día de hoy.

Las presiones altas ocupan todo el Centro y Sur del continente, hasta el occidente de Italia.

Sobre el Marruecos francés y el golfo de Cádiz continúa la zona de presiones débiles.

El mal tiempo está desde las islas británicas al Báltico, por donde avanza la borrasca del Atlántico.

Por España queda el cielo nuboso por la cuenca del Ebro y Sur de Andalucía, y el resto del país está con cielo despejado y vientos flojos.

La temperatura máxima de hoy en nuestra Península ha sido de 37 grados en Badajoz, y la mínima de 7 grados en Burgos y Valladolid.

En Madrid, la máxima de hoy ha sido de 30 grados, y la mínima de 16 grados.

Tiempo probable: En toda España, buen tiempo. Seguirá el Levante fuerte en el Estratecho de Gibraltar.

## Delegación provincial de Trabajo de Sevilla

El excelentísimo señor ministro de Trabajo, Sanidad y Previsión, en orden fecha 18 de los corrientes, resolviendo á instancia del Comité de Acción Popular de Dos Hermanas, y previo informe favorable de esta Delegación, se ha servido disponer:

«Que con carácter circunstancial, y mientras dure la actual crisis de parados, queda prohibido de modo general el empleo de las máquinas clasificadoras y para deshuesar y rellenar la aceituna gordal en las operaciones de la industria aceitunera.» En su virtud, y en uso de las atribuciones que me son conferidas, exigirá á todos los fabricantes ó almacenistas el más exacto cumplimiento de la anterior disposición, imponiendo á los infractores la máxima sanción legal.

Sevilla 20 de Septiembre de 1935. —El delegado provincial, Mariano Pérez de Ayala.

## Diputación Provincial de Sevilla Cédulas personales

### ANUNCIO

Terminado el período de exposición al público del padrón de cédulas personales de la capital para 1935, así como el de reclamaciones contra el mismo, se ha acordado por la Comisión Gestora abrir el período de recaudación voluntaria de dichas cédulas, á cuyo fin, y sin perjuicio de la resolución en su día de las reclamaciones entabladas, se procederá, en primer término, al intento de cobro á domicilio, el cual se llevará á cabo por los cobradores de Contribuciones don José Díaz Leal, don Manuel Martínez Sánchez, don José Fernández Rambla, don Juan Moreno García, don José Gómez Garrido y don Esteban Ribette Muñoz, durante los días 21 del actual al 11 de Octubre próximo.

A partir del 11 de Octubre, en que se dará por terminada la recaudación á domicilio, únicamente se expedirán las cédulas en período voluntario en las oficinas recaudadoras, calle Zaragoza número 10, por término de dos meses, comprendidos desde el 15 de Octubre al 15 de Diciembre próximos, todos los días hábiles, desde las nueve y media á las trece horas, sin que en forma alguna se vuelvan á llevar á domicilio las cédulas durante este período.

Se advierte á los contribuyentes que no se encontraran empadronados que deben apresurarse, en evitación de molestias y dilaciones al obtener sus cédulas, á efectuar su empadronamiento, debiendo justificar documentalmenete sus bases de tributación, previniéndoles que ha de transcurrir por lo menos un período de diez días desde la fecha en que se empadronen hasta la en que se les pueda expedir la cédula.

La Comisión Gestora espera que los señores contribuyentes satisfagan en domicilio el impuesto referido, evitándose con ello las molestias consiguientes y facilitando de paso la gestión de la Corporación provincial.

Sevilla 20 de Septiembre de 1935. —El presidente, J. Prieto Carreño.

LEA V. MANANA «EL LIBERAL»

Ha dado á luz felizmente un hermoso niño, tercer fruto de su matrimonio, la distinguida señora doña Concepción Fernández-Mensaque y Gamacho, esposa de don Juan Candau.

Enhorabuena á los padres y al abuelo del recién nacido, nuestro estimado amigo don Andrés Fernández-Mensaque y Mensaque.

## Cámara Agrícola de Sevilla

Por gestiones realizadas por esta Cámara cerca del ministerio de Agricultura sobre ampliación del plazo de retiradas de trigos por la Compañía adjudicataria en esta provincia, ha sido ampliado dicho plazo hasta el día 25 del actual mes de Septiembre.—El vicepresidente primero, Agustín Vázquez.

## LA CAMPANA

Con extraordinaria animación se han celebrado los tradicionales festejos de nuestro Patrón, San Nicolás.

El programa confeccionado por la Comisión de Festejos ha sido un verdadero éxito por sus números y variedad, así como por la organización, para que no restara animación desde por la mañana hasta altas horas de la madrugada, viéndose completamente abarrotadas las calles de público durante las mismas. Lo verdaderamente atractivo de la fiesta lo han constituido las tres hermosas corridas de novillos que se han celebrado en la hermosa plaza de nuestra escuela taurina. Como nota curiosa diré que esta plaza, hecha de madera y ruedas de carros, se construyó en doce horas y con capacidad suficiente para diez mil espectadores, y tan fuerte y sólida resultó, que ha sido la admiración y el tema de todas las conversaciones que han tenido los miles de forasteros que nos han visitado durante las fiestas. En ella se han lidiado reses de acreditadas ganaderías, como son la de los señores hijos de Miura, Benjumea, de la Cova, Rodríguez-Buiza-Dana y de la señora viuda de Leal, las cuales han sido estoqueadas por los diestros Garrapa, del Viso del Alcor, y Muñoz Baeza, de Sevilla, los cuales estuvieron valientes toreando y afortunados con el estoque. Fueron muy aplaudidos.

El día de la festividad del Patrón San Nicolás de Tolentino salió éste procesionalmente, tras el entusiasmo de los hijos de La Campana, que en enorme fila fue acompañado durante todo el itinerario, en medio del mayor júbilo.

No terminará sin dejar de mencionar el artístico y profuso alumbrado eléctrico, así como las tres funciones de fuegos artificios. La paza de la Constitución presentaba un aspecto fantástico por el soberbio alumbrado que lucía, dando realce el sin número de campanas bonitas y las no menos forasteras, que, como siempre, nos acompañan en estos días, dando un esplendor con su actuación á todos los actos la banda que tan acertadamente dirige el competente maestro don Antonio Solares.

Nuestra enhorabuena al presidente de festejos, señor Leal, que no ha descansado un momento hasta conseguir el éxito.

El orden, perfecto.—Corresponsal.

## Frontón Sierpes

### DE SEÑORITAS

QUINIELAS DEL DIA 20 DE SEPTIEMBRE

- 1.ª tarde, 5-6, á 26 pesetas.
- 2.ª tarde, 6-3, á 23 pesetas.
- 3.ª tarde, 3-6, á 32 pesetas.
- 4.ª tarde, 5-4, á 65 pesetas.
- 5.ª tarde, 3-2, á 72 pesetas.
- 6.ª tarde, 5-3, á 18 pesetas.
- 1.ª noche, 4-1, á 49 pesetas.
- 2.ª noche, 6-1, á 16 pesetas.
- 3.ª noche, 6-3, á 46 pesetas.
- 4.ª noche, 2-6, á 44 pesetas.
- 5.ª noche, 6-1, á 25 pesetas.
- 6.ª noche, 1-5, á 39 pesetas.

GRANDES PARTIDOS TODOS LOS DIAS

## ATENCION

Por pesetas 4,50 le queda su traje de hilo como nuevo si lo manda limpiar a

TINTORERIA LARIOS

## SUCESOS NOTICIAS

**Los atropellos automovilistas.—Un niño gravemente herido.**

En la calle Troya se produjo ayer á última hora de la tarde un sensible accidente automovilista.

El camión de la matrícula de Huelva número 1.778, conducido por Juan Báez Teba, de veintidós años, al transitar por dicha vía atropelló al niño de siete años José Luque Alfaro, que vive en la calle Fortaleza número 2.

Recogido el niño, y llevado á la casa de socorro de Triana, el médico de guardia don Baldomero Romero, auxiliado del practicante señor Parra, le apreció las siguientes lesiones: Contusiones y erosiones en las regiones parietal, frontal, temporal y maxilar izquierda; otras de igual naturaleza en la nariz y en el costado izquierdo, heridas contusas en el pecho, contusiones y erosiones en distintas partes del cuerpo y conmoción visceral y cerebral. Pronóstico grave.

El niño pasó á su domicilio. El chófer fué detenido y puesto á la disposición del Juzgado.

### El agresor desconocido

En el Hospital fué asistido de heridas contusas en el labio inferior y erosiones en la frente Juan Fernández Paz, de treinta y nueve años, que vive en la calle Relator. Manifestó haberle agredido un sujeto, al que desconoce, en la calle Feria.

### Lesionada al abrir una puerta

En el Hospital se curó de heridas contusas en el labio inferior María Pérez Espejo, de treinta y cinco años, que vive en Ciegos, 4. Se lesionó en su domicilio casualmente.

### Arrollado por un carro

En la Policlínica del Prado se curó de la fractura de la pierna derecha José Domínguez García, de treinta y cuatro años, que vive en Enladrillada, 44. Se lesionó al caerse del carro, y ser arrollado por el mismo.

## Frontón Betis

Quinielas del día 20 de Septiembre.

- 1.ª tarde, 6-4, á 35 pesetas.
- 2.ª tarde, 3-2, á 60 pesetas.
- 3.ª tarde, 1-2, á 106 pesetas.
- 1.ª noche, 2-3, á 55 pesetas.
- 2.ª noche, 1-4, á 39 pesetas.
- 3.ª noche, 4-1, á 68 pesetas.

TODOS LOS DIAS GRANDES PARTIDOS Y QUINIELAS

Acudid con vuestro óbolo á la Asociación de Caridad, que atiende sólo al verdadero necesitado.

## SUCESOS NOTICIAS

Ha regresado de Aracena el industrial de esta plaza don José Fernández de la Cotera.

¿Qué receptor de Radio le gusta más? El que usted quiera y algo mejor le ofrece Chaves. No compre radio sin consultar á Chaves. Avenida Libertad, 62.

En el domicilio de la señora viuda de Pareja, y ante el párroco de la iglesia del Corpus Christi, ha sido firmado el contrato de sponsales de su hija Loly con el distinguido joven don Diego Rodríguez Rodríguez.

La boda se celebrará en breve.

Procedente de Madrid se encuentra en Sevilla el ingeniero don Joaquín Atienza.

Llegó de Valencia el catedrático don José María de O.

Ha marchado á Madrid en avión don Luis Tassata.

Han llegado de Madrid en avión don Plácido Auwau, don Joaquín Arteman, don José Marín, don José Flores, don Rafael Marín y don José Ruiz.

Esta noche á las diez se verificará en Heliópolis una reunión general para elegir nueva directiva de la Junta de vecinos.

Esta tarde regresará de Madrid el comisario jefe de la Policía de Sevilla, don Arturo Vargas.

Do Higuera de la Sierra, donde ha pasado el verano, regresó la esposa del comisario de Policía, don Enrique Rey.

## ZAPATOS CABALLERO

color y forma á 12, 15 v 16 ptas. gran novedad.

ALFALFA, 10, esquina Candilejo

## Parque de Intendencia de Sevilla

Necesitando adquirir este establecimiento para sus necesidades y depósitos dependientes del mismo paja, cebada y trigo para pienso, en las plazas y cantidades que se hallan de manifiesto en las oficinas de dicho Parque y sus depósitos, en la calle Fray Alonso número 6, así como las condiciones por las que se han de regir las ofertas que se presenten, se admitirán éstas todos los días laborables, de diez á las trece horas, desde la publicación de este anuncio hasta el día 30 del mes actual.

Sevilla 20 de Septiembre de 1935. —El director, Lorenzo Trujillo.



# Publicidad general

## Indicador económico

### INDICADOR ECONOMICO

**PRECIO:**  
Diezcéntimos por palabra y día Pago anticipado

Con arreglo a la ley del Timbre, que rige desde 1.º de Julio de 1932, se aplicará a los anuncios la tarifa siguiente:

- Hasta 5 pesetas del precio de cada anuncio .0,10
- De 5,01 a 10,15 .10,01 a 50,0,20
- 50,01 a 100,0,30
- 100,01 a 250,0,50
- 250,01 a 500,0,75
- 500,01 a 750,1,00
- 750,01 a 1.000,1,50

Para anunciar en esta sección, diríjase a esta Administración, García de Vinuesa, 30-Librería Sanz, Sierpes, 90, y a todas las Agencias de publicidad.

### MEDICOS

Venéreo, sífilis, males secretos, orina, piel, martriz. Dr. Oñate, especialista. Mata, 14.

Homeopatía, una a tres. Joaquín Guichot, 16.

### ARRIENDOS

Almacenes se arriendan desde 150, detrás de la Trinidad. Viuda de Hoigado.

Alquilanse accesorios de coche duros y pisos 10 a 18 duros. Pureza, 110.

Pisos comodísimos, inmejorables condiciones, exteriores, interiores; locales para comercio. Menéndez Pelayo, 4.

Pisos amplios económicos. Froilán de la Serna, 12 (Macarena).

Piso, Torres, 14.

Piso principal, 25 duros, Lepanto, 3. Verse tres a cinco.

Local doscientos metros para almacén, garage, cochera, taller. Pelay Correa, 54.

Para casino ó tertulia arriéndase gran salón Sierpes, alto Bar Sevilla-Madrid, donde informan.

Arriéndase casa siete habitaciones Marco Sancho 9.

Bonito piso independiente 135 pesetas. Razón, San Pablo, 43.

Piso, Baños, 33.

Piso, Alegría, 10.

Piso principal cuatro habitaciones, 85 pesetas, fador. Santa Marina, 8.

Arriéndanse pisos económicos Enladrillada, 9.

Pisos tres habitaciones, 75 pesetas. Lictores, 21. principal.

Arriendo a matrimonio solo con fador partidido dos habitaciones 40 pesetas. Castilla, 123.

Pisos con cuatro habitaciones a 85 pesetas, calle particular, frente al número 12 de Duque Cornejo.

Arriéndase casita sola, completamente reformada, cinco habitaciones, azotea, todos servicios, 18 duros. Verse diez a doce, tres a cinco. Salud, 5, Puerta Osario.

Bajo exterior, 75 pesetas. Razón, Amargura 14.

Se arrienda en principal dos habitaciones, con cocina, once duros, Castilla, 90.

Arriéndase piso bajo cinco buenas habitaciones, 20 duros, precio rebajado. Verse, 10 a 12. Reinoso, 4, barrio Santa Cruz.

Jabugo, 11, Fontanal, habitación barata con fador.

Arriéndanse departamentos, pisos, desde 13 a 33 duros. Razón. Gravina 10, Garcipérez 19.

Arriéndanse habitaciones Dársena, 1.

Alquilase accesorio para establecimiento. Correduña, 33.

### COMPRAS

Compro papeletas de Monte de Piedad, pago 750 gramo oro fino. Casa de Cambio. O'Donnell 18. Teléfono 22.137.

Dinero por automóviles. Teléfono 28301.

Compraría transformador de ocasión pero en perfecto estado de 30 a 40 Kva, 5000-220 con 5% trifásico, 50 períodos. Escribid indicando precio y garantía a Juan Francisco Sanz Almazán, Almazán (Soria).

Compraría casa propia para industria. Ofertas, Agencia Macho, 26050.

Compraría torno mecánico usado, buen estado. San Pablo, 10, tercero.

Compro bicicleta. Razón San Luis, 47, Jaime.

Casita casco población, habitarla, 8.000 pesetas; más precio pagaría plazos. Apartado 183. Cruz.

### VENTAS

Ciclistas: Cámaras 1'80. No es un error, es un derecho. El Turista. Trajano, 14.

Ocasión 600 butacas con asiento tapizado basculante, barafísimos. Frontón Sierpes.

Ciclistas: cubiertas, 4'90. Cámaras, 1'90. Bicicletas B. H. y G. A. C. al contado y a plazos. «La Casa del Ciclista», frente estación Córdoba. Sevilla.

Discos, fonos portables. Accesorios. Reparación fonógrafos. Ramón Delcós. Méndez Núñez, 19.

Se vende Citroen cerrado. Garage Internacional.

Piano Ronisch buenísimo estado, muy barato. Teodosio, 51.

Vendo hermoso dormitorio y aparador. vitrina. Rodrigo Caro, 26.

Preservativos irrompibles. La Preventiva. Callejón de los Pobres, Olivares, 4, y Rivero, frente a Sierpes. Envíos muy reservados.

Véndense estanterías, mostradores y muebles, teléfono 22646. Joaquín Costa, 27.

Automóviles, camiones seminuevos, grandiosas facilidades. Crespo, calle Arrenal.

Pies derechos pino 2'50. Mallol, 6.

Vendo máquina escribir barata. Pérez Galdós, 15.

Véndense 3.000 arrobas uvas bebas de plaza. Bodegas y botas de castaño y roble envidados, nuevos y usados. Antonio Silva y Silva. Villanueva del Ariscal. Teléfono 1.

Coche Buick cinco plazas abierto, particular, toda prueba. Teléfono 28727.

Brea marca belga primera clase, partida restante vende almacenes Luis Rank calle Colombia, teléfono 31519.

Por ausencia dormitorio, comedor, espejo, ropero, máquina coser Singer. Leonor Dávalos, 1.

Barrio León vendo al contado parcelas desde 12 pesetas metro. San Vicente, 13, de nueve a once.

Gota Victoria. Pintura temple en polvo. Gran surtido colores inmejorables resultados. Paquete un kilo, 1'50. Droguería García Molina. San Pablo, 19.

Barrio León vendo casas preciosas, renta 1.740, 13.000, facilidades pago. San Vicente, 18.

Almoneda, camas, colchones, armarios, sillas, descalzadoras, bastoneras, mesas escritorio, otros muebles. Pedro Miguel, 18.

Aparato radio seis lámparas, gramófono y efectos. Razón teléf.º 24414.

### OFERTAS

Niquelado, cromado, plasteado. Vidrio, 24. Teléfono 95.440.

Certificado penales, siete pesetas. Escámez. Albarreda, 64.

Consultorio venéreo sifilitico, piel, fimosis, análisis de sangre. Dr. Bermejo. Trajano, 24. Consulta, dos a cuatro. Económica, seis a ocho.

Pago buen sueldo trabajándose prop. domicilio Apartado 494, Madrid.

Traspaso tienda económica. Razón, Sol, 7.

Traspaso tortería, calle Descalzos.

Traspasase casa de dormir. Compañía, 5, Encarnación.

Por ausencia traspaso establecimiento bebidas acreditado. Razón, Arrebolera, seis.

Clase mecanografía, seis pesetas mensual. Cuesta Rosario, 5.

Reparaciones garantizadas receptores todas marcas. Cambio por cacharros antiguos. Vea los nuevos Zenith. Casa Claves. Avenida Libertad, 62.

Ochocientas pesetas mensuales darían cuatro estables habitaciones individuales, prefiriendo familiar. Escribid 2.036. Anuncios Macho.

Academia corte, matrícula 20 Septiembre al 20 Octubre. Corte y prueba traje, ocho pesetas. Salmerón, 5, principal.

Aviso, Ciriacó del Gampo García, domiciliado Procurador 26, hace saber a su clientela que su cobrador Juan Cruz ha cesado en su cometido, encargando de la cobranza a Francisco Durán y Antonio Cárdenas.

### DEMANDAS

Precisa joven corredor plaza maquinaria y herramientas. Dirigirse indicando edad, referencias, pretensiones apartado 327. Sevilla.

Necesitase repartidor vino cuenta propia. Cabeza Rey Don Pedro, 13.

Aviación Militar. Comandancia de Ingenieros. Necesitando adquirir azulejos, losetas de gres, piezas de mármol y granito, etcétera. Instalar una cocina, un montacargas y equipo de ventiladores, lo pone en conocimiento de los interesados. Los anuncios y condiciones están expuestos en la Base Aérea de Tablada.

Necesitamos persona visitante comerciantes. Industriales, conseguir créditos morosos para ser cobrados por entidad, inmejorables informes bancarios. Escribid Guimar, Anuncios Macho.

Fabricantes, exportadores. ¡Aceptaría representaciones de buenas casas! Referencias, garantías satisfactorias. Apartado 10.084, Madrid.

Para jefe almacén, importante casa cinematográfica desea hallar persona capacitada, con buenos conocimientos sobre la materia, facturación, ferrocarriles, cosarios, etc. Escribid declarando edad, pretensiones y referencias a la Agencia Macho, José Rizal, 18.

Banco Español Cooperativo, Delegación, préstamos agrícolas para edificación y renovación de edificios. Hipotecarios largo plazo. Se precisan agentes buenos informes Hotel Cristina, casa 3.

### HUESPEDES

Particular, Sierpes, 110.

Fonda, Javier Casso de la Vega, 1. pensión cinco pesetas.

Estable, Alvarez Quintero, 25.

Aire, 18, camas pensión económico.

En familia matrimonio ó dos amigos Mañana, 2.

Estables empleados precios convencionales, confort, habitaciones individuales. Otumba, 5.

En familia. Mateos Gago, 42.

En familia dos. Azofarfo, 8.

Habitación caballero sólo dormir. Harinas 2 principal.

Estable, San Gregorio 2. Estudiantes, empleados. Pensión médica confortable. Pérez Galdós, 9.

Habitación magnífica sitio superior, dos estables. Puesto periódicos Villasis.

### PERDIDAS

Carta conteniendo dos carnets chofer, fotografía, tarjetas. Gratificarán entrega. Aduana, 18.

RAYOS X. Enfermedades de estómago é intestinos. Dr. CAMILO MURILLO Bailón, 17. Teléf.º 23.130. CONSULTA A LAS TRES

### EMPRESA LOS AMARILLOS

Autos para viajeros entre Sevilla, Dos Hermanas y barriada Bella Vista, con salidas cada media hora Sevilla, Villafranca y los Palacios, tres salidas diarias.

Sevilla, Villamartín. Prado del Rey, El Bosque y Ubrique. salida cinco tarde.

Sevilla, Las Cabezas, Lebrina, Trebujena, Sanlúcar y Chipiona, salidas siete mañana, seis tarde, y sábados 9'30 noche.

Para informes. Santo Tomás, 9.

### SEVILLA-ALGECIRAS Y VICEVERSA

Autocars de gran lujo Studebaker en cinco horas. La Valenciana. Salida de Sevilla, a las siete.

Salida de Algeciras, a las 13.30.

Combinación con La Valenciana, S. A. en Ceuta, Tánger, Tetuán con servicio a Rabat, Taza, Xauen, Arcila, Larache, Alcázar, Villa Sanjurjo, Melilla, Uxda y todas las posiciones militares del Protectorado español.

Servicio Jerez de la Frontera y Sevilla y viceversa, con el siguiente horario de salida

De Jerez Frontera, ocho mañana.

De Sevilla, seis tarde.

Tarifas y horas de salida en todas las oficinas de La Valenciana y Agencias de Turismo.

### Empresa de Automóviles RAFAEL DIAZ PAZ

Servicio diario de viajeros Horario desde el 15 de Abril 1935

Desde Sevilla á Arahál, Marchena, Puebla de Cazalla, Osuna, Aguadulce, Estepa, Herrera, Puente Genil, Lucena y Cabra, con salida de Sevilla á las 7'30 de la mañana.

Desde Sevilla á Arahál, Marchena, Puebla de Cazalla y Osuna, con salida de Sevilla á las dos de la tarde.

Desde Sevilla á Arahál, Puebla de Cazalla, Osuna, Aguadulce y Estepa, con salida de Sevilla á las 5'30 de la tarde.

Desde Sevilla á Arahál, Paradas, Marchena y Puebla de Cazalla, con salida de Sevilla á las 6 de la tarde.

A partir del día 3 de Mayo de 1935 se establece un servicio de ida y vuelta entre Herrera, Puente Genil, Lucena y Cabra á Sevilla, y viceversa, valedero por DIEZ días.

Oficina y parada en Sevilla, Avenida de la Libertad, 70 (Puerta de Jerez). Teléfono 25.989.

### EMPRESA SOTO

Servicio regular de automóviles Bussing y Mierva por la carretera nueva entre Ecija, La Luisiana, Carmona y Sevilla.

Salidas de Sevilla para Ecija, ocho mañana y seis tarde.

Salidas de Ecija para Sevilla, siete mañana y 4.30 de la tarde.

Oficinas y paradas: Sevilla, Plaza Nueva, 6. Teléfono 28.463.

### Liane de Automóviles Riotinto - Nerva - Sevilla AVISO

Las salidas de las camionetas son:

De Riotinto, á las siete de la mañana y 2'30 tarde.

De Nerva, á las 7'30 y tres tarde.

De Sevilla, á las ocho de la mañana y tres tarde.

De Nerva, 11'30 mañana y siete tarde.

El servicio de Zalamea saldrá:

De Zalamea, 6'30 mañana y dos tarde.

### SEVILLA-HUELVA AUTOCARS

Salidas de Sevilla: 7'30, 9, 14, 15, 18, 21'20.

Huelva-Sevilla: 6, 8, 11, 16'30 y 18.

Empresa Automovilista Internacional. Informes, Barcelona, 1. Teléfono 22272.

### ARTURO DAMAS

### EL SECRETO DE LA FORTUNA

¿QUIERE GANAR A LA LOTERIA? LA ASTROLOGIA ofrece la RIQUEZA. Indique su fecha de nacimiento y recibirá GRATIS "El Secreto de la Fortuna" que le indicará los números para Ganar en Loterías y también "LA LLAVE DE ORO" que le facilitará los medios para tener suerte en todos los Juegos. Vencer en Amores, Triunfar en Negocios y alcanzar Dicha y Fortuna. Remita su dirección y 0.50 Cms. en sellos. - Prof. PAKCHANG TONG. Gral. MITRE 2241 - ROSARIO (Sta. FE) - (REP. ARGENTINA)

### NOGAT

PRODUCTO ESPECIAL MATARRATAS



El matarratas NOGAT constituye el producto más cómodo, rápido y eficaz para matar toda clase de ratas y ratones. Se vende a 50 céntimos paquete y a 10 pesetas la caja de 25 paquetes en principales farmacias y droguerías de España, Portugal y América.

PRODUCTO DEL LABORATORIO SOKATARO. Calle del Ter, 18. Teléfono 50.791. Barcelona

Nota.—Dirigiéndose y mandando al mismo tiempo, por Giro postal ó sellos de Correos, el importe más 50 céntimos para gastos de envío, el laboratorio, á vuelta de correo, verifica el envío del pedido.

### BLÉNORRAGIA (PURGACIONES)

En todas sus manifestaciones: URETRITIS, PROSTATITIS, ORQUITIS, CISTITIS, GOTA MILITAR, etc. en el hombre y VULVITIS, VAGINITIS, METRITIS, CISTITIS, ANEXITIS, FLUIOS, etc. en la mujer, por crónicas y rebeldes que sean, se combaten de una manera cómoda, rápida y eficaz con los



CACHETS DEL DR. SOIVRE

que depuran la sangre y los humores, comunican a la orina sus maravillosas propiedades antisépticas y microbicidas; sus admirables resultados se experimentan a las primeras tomas, la mejoría prosigue hasta el completo y perfecto restablecimiento de todo el aparato genito-urinario, curándose al paciente por el solo sin inyecciones, lavados, aplicaciones de sondas, buñas, etc. tan peligroso siempre por las complicaciones a que exponen y nadie se entera de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello. Llegó siempre los legítimos CACHETS DEL DR. SOIVRE y no admitir sustituciones interesadas de escasos ó nulos resultados. Venta 6'80 pta. caja. en las principales farmacias de España, Portugal y América.

### AUTOS A GERENA

Salida de Gerena, ocho mañana y tres tarde.

Salida de Sevilla, una tarde y seis tarde. Extra ordinarios, los domingos.

Salida de Gerena, ocho noche De Sevilla, dos madrugada.

### Empresa San Miguel

Servicios de viajeros y mercancías

Sevilla - Ronda, por Olvera.—Salida de Sevilla, á las 7 de la mañana, y de Ronda, á las 2'15 de la tarde.

Sevilla - Ronda, por Villamartín.—Salida de Sevilla, á las 7 de la mañana, y de Ronda, á las 3'30 de la tarde.

Sevilla-Morón-Olvera.—Salidas de Sevilla, á las 7 de la mañana y á las 4 de la tarde.

Sevilla-Morón.—Salidas de Sevilla, á las 7 de la mañana y á las 5'30 de la tarde.

Oficinas: E. Sevilla, Placentines, 53, teléfono, 24736. En Morón. Plaza de la Libertad, 1; teléfono, 40. En Ronda, Pi y Marquetti, 21; teléfono, 118.

### RAPIDO ALGECIRAS OMNIBUS PULLMAN

Sevilla, Jerez, Algeciras, Gibraltar, Ceuta, Tánger, Casablanca. Hora de salida de Sevilla, siete de la mañana.

Para Jerez de la Frontera, Medina Sidonia y Alcalá de los Gazules. Hora de salida de Sevilla, seis de la tarde.

Oficinas: Sevilla, Avenida de la Libertad, 24. Teléfono 22690. Jerez, Restaurant El Colmado. Teléfono 1074. Algeciras, Marina, 6. Teléfono 137.

### Empresa San Miguel

Servicio diario de mercancías desde

SEVILLA, Morón, Pruna, Olvera, La Torre Alquime, Alcalá del Valle, Setenil de las Bodegas, Cuevas del Becerro, RONDA y viceversa.

Se admiten mercancías en general, recogiendo y entregando á domicilio los bultos de más de 50 kilos.

Agencias en todos los pueblos del recorrido. En SEVILLA, Placentines, 53, teléfono 24.736. En RONDA, Pi y Margall, 21. teléfono 118.



### Los pequeños deben estar alegres

Cuando note en ellos muller ó tristeza, generalmente es debido á un desarreglo intestinal, acuda en seguida á un buen purgante, éste puede, sin duda, evitarle serias complicaciones y enfermedades. Si llega este caso no olvide que el más eficaz y agradable de todos es el aceite de Ricino «Soloso». Envásado en un lindo vasito de cristal.



Soloso SABOR NARANJA



# La política nacional

## LA TRAMITACION DE LA CRISIS

### Abierta la etapa de las consultas se han llevado éstas con ritmo acelerado y continuarán mañana

#### El Jefe del Gobierno dimisionario, por su parte, ha celebrado entrevistas con personalidades radicales y las más señaladas del antiguo bloque gubernamental

##### Las consultas

Lo aconsejado por el señor Samper : : : : :

Madrid 20.—El ex presidente del Consejo don Ricardo Samper manifestó al salir de Palacio:

—Mi consejo puede compendiarse en estas palabras: «Ratificación de confianza», á las que puede agregarse, «con tendencia á la ampliación de la base parlamentaria del Gobierno».

Terminó diciendo: —C'est tout. Oh, Septiembre, incubadora de crisis.

El Sr. Gil Robles dice, al salir del Palacio Nacional :

A las cinco y cuarto de la tarde llegó al Palacio Nacional el señor Gil Robles.

Cuarenta minutos tardó en evacuar su consulta el jefe de la Ceda. Al salir, el señor Gil Robles se limitó á decir:

—He aconsejado á S. E. el Presidente de la República la formación de un Gobierno lo más parecido posible al actual.

—Muy conciso es usted—le dijo un periodista.

—Mejor—contestó el señor Gil Robles—. Así tienen ustedes menos que escribir.

El Sr. Martínez de Velasco llega á Palacio : : : :

A las cinco y cuarto llegó á Palacio el jefe de la minoría agraria, don José Martínez de Velasco, que preguntó á los informadores los términos en que se habían evacuado las anteriores consultas.

Después que éstos le dieron cuenta de ellos, dijo:

—Bien; pues ahora veremos. Y penetré en las habitaciones presidenciales.

Y llega también D. Melquiades Alvarez : : : :

A las cinco y media de la tarde llegó al Palacio Nacional el jefe del partido liberal demócrata, don Melquiades Alvarez, que no hizo manifestación alguna á los informadores, limitándose á preguntarles quiénes le habían precedido.

El jefe agrario aconseja la formación de un Gobierno análogo al actual. : : :

Hasta las seis menos diez permaneció en Palacio el jefe de la minoría agraria. Al salir, manifestó á los periodistas:

—He dicho á S. E. el Presidente de la República que para mí es sustancial la continuación de estas Cortes y que, por lo tanto, debía constituirse un Gobierno como el actual, á base, naturalmente, de que todos los partidosse habrán de dar cuenta de sus deberes ante los gravísimos problemas que en la actualidad existen planteados.

—¿Piensa usted volver á reunir á la minoría?—le preguntaron.

—Yo estoy en contacto permanente con ella; pero no volveré á reunir.

El consejo de D. Melquiades Alvarez : : : :

A las seis y diez terminó de evacuar su consulta con el Presidente de la República el jefe del partido liberal demócrata.

Al salir de Palacio se dirigió á los informadores, á los que preguntó:

—¿Qué les ha dicho á ustedes el señor Martínez de Velasco? Porque supongo—agregó—que estará de acuerdo conmigo. He aconsejado al señor Presidente que so pena de ir á la disolución de Cortes, solución que entraña peligros que se agigantarian en estos momentos, no puede más que formarse un Gobierno de la misma estructura que el que acaba de salir. Entiendo que todos los elementos políticos han de sobreponer el patriotismo á todo interés de partido, y que debe hacerse todo lo posible, y con los sacrificios á que he hecho referencia, con objeto de realizar una labor de armonía de todos los elementos republicanos de la Cá-

mara y de todos los elementos que en ella existen para formar el Gobierno á que me he referido y realizar la labor necesaria en estos momentos.

Se le preguntó si había hablado con el Presidente de la República de algo referente al traspaso de servicios á Cataluña, y contestó que de este asunto no se había tratado nada.

El Presidente de la República pasea : : : : :

Terminada la consulta evacuada por don Melquiades Alvarez, el Presidente de la República marchó al Campo del Moro para dar un paseo.

El Sr. Azaña no podrá ser consultado : : : : :

A las seis menos cuarto llegó á Palacio el señor Barcia. Le preguntamos si sabía si el señor Azaña había evacuado su consulta telefónicamente con el Presidente de la República.

Mostró su creencia de que no se habría celebrado tal consulta, por ignorarse el punto de residencia del señor Azaña.

Se supone que estará en Bruselas; pero también pensaba marchar á Holanda.

##### Se reanudan las consultas

Un Gobierno auténticamente republicano que consulte al país, aconseja el señor Barcia : : : : :

Madrid 20.—Después de las seis y media de la tarde reanudó las interrumpidas consultas el señor Presidente de la República.

El señor Barcia, por el grupo de Izquierda republicana, manifestó á la salida:

—He reiterado el criterio sostenido por Izquierda republicana, de que la única solución de las dificultades creadas en la política interior no se encontraría más que en la formación de un Gobierno auténticamente republicano, que restableciera íntegramente la Constitución. Es inconcebible que haya un país que lleve cerca de un año convertido en régimen permanente de excepción. Que todos los sucesos desarrollados han venido á darnos la razón de que mientras la República no esté gobernada por hombres de pensamiento, corazón y espíritu republicanos, todos los problemas, lejos de resolverse, se agudizarán. Nosotros tenemos autoridad para producirnos en estos términos, porque en los problemas de tipo nacional ni en el Parlamento ni fuera de él hemos creado dificultades. No cabe alegar que se va á restablecer la situación económica y los derechos constitucionales. A todo eso hemos respondido, olvidando agravios y vejaciones, y cumplimos nuestros deberes para con el país. No cabía desconocer la importancia gravísima de los problemas exteriores; pero me parece discreto hablar sobre ellos.

Reiteré al Presidente que debía formarse un Gobierno auténticamente republicano, que haga una consulta al país para cumplir los mandatos de la Constitución, y con arreglo á ellos gobernar.

El Sr. Jiménez de Asúa facilita una nota con los términos en que ha evacuado su consulta : : : : :

Poco después salió de evacuar su consulta el señor Jiménez de Asúa, por la minoría socialista, y entregó á los periodistas la siguiente nota:

«La crisis actual aparece al exterior justificada por la discrepancia notoria de elementos que integran el Gobierno con las normas y el espíritu de la Constitución, ya por no querer reconocer unos la personalidad administrativa de una región que, constitucionalmente, ha recibido su Estatuto, bien por querer otros aplicar criterios punitivos, que fueron rechazados en su día por las Cortes Constituyentes.

Más estas disconformidades con el Código fundamental adquieren hoy

una gravedad inusitada á consecuencia del problema internacional. Es evidente que España necesita un Gobierno identificado con las obligaciones que implica el pacto de Ginebra—taxativamente acogido en la Constitución—y persuadido de que para los pueblos no existe otra fórmula de pacífica seguridad nacional que la del pacto de solidaridad internacional, representado por la institución de la Sociedad de Naciones.

Ahora bien; un pueblo no puede tener política exterior á menos de contar con un mínimo de homogeneidad interna, representada por el acatamiento al sistema de garantías, que en la Constitución aparece articulado. De aquí que la minoría socialista reitera las conclusiones que en la anterior consulta hubo de elevar á V. E.: Disolución del Parlamento y convocatoria de nuevas Cortes por un Gobierno auténticamente republicano y respetuoso con las leyes; restablecimiento pleno de los derechos constitucionales; libertad de Prensa; política social; reintegración á los ministros de sus legítimas representaciones, y exigencia de responsabilidades por exceso de autoridad.

La ley de Restricciones, que va á ser aplicada, requiere asimismo que al llevarla á la práctica no se eliminen órganos de la Administración que se han ido haciendo necesarios para las funciones mismas del Estado, ni se traduzcan tales medidas restrictivas en un cercenamiento de haberes en modestos funcionarios.

La continuidad en el Gobierno de elementos definitivamente fracasados, incapaces de gobernar sin tener sometido al país á un régimen permanente de excepción, agravaría el evidente malestar del pueblo español, y en especial de la clase trabajadora, perseguida y acorralada con crueldad que no tiene precedentes en nuestra Historia.»

El consejo de don Cirilo del Río, por los progresistas

Minutos después terminó de evacuar su consulta el jefe de la minoría progresista, don Cirilo del Río, que entregó la siguiente nota:

«He aconsejado á su excelencia formar un Gobierno en el que esté implicado el mayor número de fuerzas políticas afectas al régimen que tengan la significación de concordia nacional tan necesaria para poder afrontar con la máxima autoridad los problemas de orden exterior que la delicada situación internacional puede plantear al país.»

Seguidamente el señor Del Río, manifestó:

A requerimiento del Presidente de la República he ampliado mi nota en el sentido de que dada la gravedad de los problemas interiores é internacionales, todos los partidos deben posponer sus posiciones ante la gravedad del momento.

Una nota de don Abilio Calderón : : : : :

Don Abilio Calderón, que llegó á Palacio cuando don Cirilo del Río se hallaba evacuando su consulta, permaneció quince minutos en el despacho de su excelencia. Al salir el jefe de la minoría independiente, facilitó una nota redactada en los siguientes términos:

«Respondiendo á la honrosa y agradecida invitación que nos hace su excelencia el señor Presidente de la República, he concretado mi opinión respecto á la solución que á nuestro juicio debe darse á la crisis política planteada, á los extremos siguientes:

Primero. Debe continuar su labor el actual Parlamento. Su disolución creemos que sería prematura y perniciosa para el país.

Segundo. La constitución de la Cámara exige que en el nuevo Gobierno estén personalmente los señores Lerroux y Gil Robles, como dirigentes de las fuerzas más numerosas de la misma, debiendo procurar dichos señores obtener otras cooperaciones para el normal desenvolvimiento del Gobierno en sus relaciones con el Parlamento, estando seguros que ante la extrema gravedad de la situación internacional han de procurar que regente el ministerio de Estado persona de la máxima competencia y autoridad.

Tercero. El origen y la causa que han producido la crisis aconseja que el partido nacionalista, que cuenta con tantos elementos valiosos, o tenga representación personal en el Gobierno que se forme, hasta tanto que no hayan quedado bien puntualizados y cumplidos la ley de 2 de Enero de 1935 y el artículo 38 de la vigente ley de Presupuestos.

La minoría de diputados independientes ofrece su apoyo decidido al Gobierno que se forme, de acuerdo con las indicaciones expuestas.

Por hoy se dan por terminadas las consultas.—Los que acudirán mañana al Palacio Nacional : : : : :

Madrid 20.—Con la consulta evacuada por don Abilio Calderón, se dieron por terminadas las celebradas en el día de hoy.

El jefe de Gabinete de Prensa, señor Herrero, manifestó que éstas continuarán mañana, por el siguiente orden: Don Diego Martínez Barrio, como ex presidente del Consejo y por Unión republicana. Don Francisco de Asís Cambó, por los regionalistas. Señor Santaló ó señor Marial, por la Esquerra catalana. Don Miguel Maura, por el partido conservador. Señor Horn, por los nacionalistas vascos. Don Joaquín Chapaprieta, por la minoría republicana independiente. Señor Sánchez Román, por el partido nacional republicano. Señor Irujo, por el partido republicano independiente, y por último, el señor Portela Valladares.

Agregó el señor Herrero, que había sido alterado el orden habitual de las consultas por la ausencia de algunos de los señores consultados.

Se ignora si por las delicadas y especiales circunstancias actuales, se evacuarán más consultas mañana por la tarde.

El señor Lerroux acude á la Presidencia, donde recibe numerosas visitas : : : : :

Madrid 20.—El jefe del Gobierno dimisionario llegó á la Presidencia del Consejo á las cuatro y media de la tarde.

Solicitaron ver al señor Lerroux los periodistas, y su secretario les manifestó que en aquel momento estaba ocupado y que sentía no poder acceder á sus deseos. No obstante, facilitó la noticia de que para las siete y media de la tarde tenía convocados el señor Lerroux á los ministros del partido radical del Gobierno dimitido hoy, á los ex ministros y á otras personalidades, para, en una conferencia, tratar de la situación política motivada por la crisis.

La primera visita que recibió el señor Lerroux fué la del presidente de las Cortes, que desde Palacio se trasladó á la Presidencia.

Dijo al entrar á los informadores que el objeto de su visita era dar cuenta, como es costumbre, al presidente, de los términos en que había evacuado su consulta.

—No creo—añadió—que por las causas que han determinado esta crisis haya motivo para variar la orientación política del Gobierno.

—¿Usted cree que la tramitación será rápida?

—En este país es difícil vaticinar eso.

La entrevista de los señores Alba y Lerroux fué corta. Al salir, el señor Alba dijo:

—Tengo interés en hacer una aclaración á las manifestaciones que he hecho á sus compañeros al salir de Palacio. Es la siguiente: En cuanto á política exterior, aun cuando sea ociosa la afirmación, mi criterio es procurar por todos los medios el mantenimiento de la neutralidad de España. En cuanto á política interior, el mantenimiento de las actuales Cortes, pues su disolución, á mi juicio, sería declarar la guerra civil.

Otra visita que recibió el presidente fué la del ex presidente del Consejo señor Samper, que, al igual que el señor Alba, fué á exponerle el consejo que había ofrecido á su excelencia.

Mi contestación puede resumirse en estas tres palabras: Ratificación de confianza.

Dijo por último que, á su entender, debiera formarse un Gobierno, en el que tuvieran representantes los partidos que formaban el dimitido,

do, y si podía ser con alguna ampliación, para que la base parlamentaria que lo sustenta fuera más amplia.

Al abandonar la presidencia el señor Samper se limitó á despedirse de los periodistas.

Las personalidades del partido radical se congregan en la Presidencia : : : : :

Madrid 20.—Poco antes de las siete y media de la tarde comenzaron á llegar á la Presidencia del Consejo, para asistir á la reunión convocada por el señor Lerroux, personalidades del partido radical. Entre otros asistieron los señores Becerra, Guerra del Río, Lorenzo Pardo, De Pablo Blanco, Rey Mora, Salazar Alonso y el ministro dimisionario de Estado, señor Rocha.

Este se detuvo unos momentos á conversar con los periodistas, y les dijo que desde luego carecían de todo fundamento los rumores circulados por Madrid de que se había agravado la situación internacional.

Aunque los conflictos planteados—añadió—continúan siendo de un delicadísimo cariz, las noticias que se reciben hoy en el ministerio de Estado permiten abrigar la esperanza de que aún quepa alguna solución de tipo pacífico.

A las ocho menos cuarto llegó á la Presidencia del Consejo, para asistir á la reunión de personalidades radicales, el señor Samper.

A preguntas de los informadores expuso su criterio de que la tramitación de la crisis será larga.

—Pero yo creo—añadió—que la solución será un Gobierno muy parecido al dimisionario, y, naturalmente, sin disolución de Cortes.

—¿Será usted ministro del nuevo Gobierno?—preguntó un periodista.

—No. Yo estoy muy bien sin ser ministro.

Los señores Chapaprieta y Gil Robles visitan al jefe del Gobierno y después dicen... : : : : :

A las seis y media de la tarde, acudió á la Presidencia del Consejo, el ministro dimisionario de Hacienda.

Vengo—dijo el señor Chapaprieta á los periodistas—á entrevistarme con el señor Lerroux para saber noticias de la marcha de la crisis.

Al tomar el ascensor para subir al despacho del jefe del Gobierno, aseguró el ministro que desde ayer no se había visto con el señor Lerroux.

A las siete menos cuarto, salió del despacho del señor Lerroux el ministro de Hacienda, quien dijo á los periodistas:

—He venido como les dije á ustedes antes, á ver al presidente con el que no me había entrevistado desde ayer y al que no he dado cuenta de la marcha de la suscripción de la nueva Deuda, que se ha cubierto seis veces y media. No faltan noticias más que de dos provincias.

Añadió que su impresión sobre la solución de la crisis era optimista y que seguía pensando en que no había más camino que el de mantener las actuales Cortes y la actual situación política.

Cuando el señor Chapaprieta se disponía á tomar su automóvil, apareció en el vestíbulo de la Presidencia el ministro de la Guerra, quien invitó á su compañero, el de Hacienda, á subir con él para conferenciar con el señor Lerroux y tomaron ambos el ascensor.

Pocos momentos después volvió á bajar el señor Chapaprieta, quien continuó comentando con los informadores las incidencias de la crisis y mostrándose esperanzado en que además de no pasar nada se vaya á la formación de un Gobierno como el actual. Y se preguntaba asimismo:

—Porque, ¿qué ha pasado para que cambie la orientación del Gobierno?

—Yo no había previsto—añadió—cuando redacté el decreto de supresión de los ministerios, el planteamiento de la crisis, y ahora resulta que se sabe que van á desaparecer tres ministerios y las personas que ahora los dirigen están un poco indecisos acerca de si firman ó no algunas resoluciones. Finalmente,

(Continúa en la página 10.)



# La política nacional

## COMENTARIOS DE LOS PERIODICOS Y UNA IMPRESION DE CONJUNTO

(Viene de la página 9.)

Esto no es obstáculo, porque puede hacerse hasta que se les admita la dimisión.

—¿Y usted cree que la persona que presida el nuevo Gobierno será el señor Lerroux?

—Lo supongo casi con certeza, así como la continuación de la misma política y el mantenimiento de la vida de las Cortes.

—¿Ha sido usted llamado a consultar por el Presidente de la República?

—Sí, pero le he manifestado que como no soy jefe de ningún grupo parlamentario, ni de partido, me consideraba relevado de eso. Por la minoría republicana independiente iré al ex ministro señor Izquierdo.

Cerca de tres cuartos de hora permaneció en el despacho del señor Lerroux el ministro de la Guerra.

Al abandonar la Presidencia del Consejo, dijo a los informadores que había venido para preguntar al jefe del Gobierno si podía enviarse para su curso el decreto que sobre la cuestión de los trigos había redactado la Ponencia ministerial que entiende en dicho problema.

—¿Va a someterse ese decreto a la firma del jefe del Estado?—se le preguntó.

—No lo sé—respondió—. Yo lo voy a enviar ahora aquí para que el jefe del Gobierno haga lo que estime más conveniente. Porque es que se da el caso y de ello también hemos estado hablando don Alejandro y yo, de que como hay varios ministros refundidos, no se sabía qué ministros debían firmar el decreto. Hemos convenido en que cuando se presente uno de estos casos, mientras el Gobierno está en crisis, los decretos correspondientes a los ministros que se refundan, serán firmados por los dos ministros correspondientes y por el presidente del Consejo.

A preguntas de los periodistas sobre la marcha de la crisis, dijo que nada podía manifestar, sino era ratificarse en los términos en que había consistido su consejo con el jefe del Estado.

### Manifestaciones de personalidades del partido radical al abandonar la reunión celebrada en la Presidencia

Madrid 20.—A las nueve de la noche terminó la reunión convocada por don Alejandro Lerroux, de los elementos dirigentes del partido radical.

El primero en salir fué el señor Alba, quien manifestó que don Alejandro les había contado diversos incidentes del planteamiento de la crisis, pero sin interés. No se ha tomado ningún acuerdo, porque, en realidad, estando el pleito político en tramitación, no se podían adoptar resoluciones concretas en espera de la solución de la crisis. Los reunidos hemos acordado únicamente otorgar un voto de confianza al señor Lerroux, para que éste lo utilice siempre que lo estime oportuno.

A continuación salieron los señores Salazar Alonso y Guerra del Río, quienes no hicieron manifestaciones a los periodistas.

—A mí—dijo el señor Salazar Alonso—que no me hablen más que de la crisis del teatro español.

Y después agregó:

—Todo se desarrollará bien. Aquí no pasa nada.

Los señores Marraco, De Pablo Blanco, Tuñón de Lara, Pardo y Abad Conde, que salieron juntos, dijeron que habían tenido un cambio de impresiones sobre el momento actual.

—No hay más solución—dijo el señor De Pablo—que la constitución de un Gobierno a base del señor Lerroux. Además, buscar un pretexto como el de los traspasos es pueril, porque los agrarios, desde que están en Poder han visto cómo se han traspasado muchos servicios a Cataluña. Lo que se traen entre manos es una maniobra política para quitarle la bandera a la Ceda. Allí ellos, que son los que han promovido el conflicto.

El ministro dimisionario de Obras públicas, señor Marraco, dijo a los periodistas:

—No se puede formar un conflicto como éste a pretexto de una cuestión regional. No. Eso no. Ahora que todo iba muy bien y para arriba, como saben ustedes, no sería tolerable una maniobra para que se apea a jefe del Gobierno, y nosotros no apoyaremos ahora otra situación que no esté presidida por el señor Lerroux. Por otra parte, siendo ministro de Obras públicas el señor Cid, agrario, comenzaron a hacerse traspasos a Cataluña, y en este Gobierno, desde que se formó, los agrarios han visto cómo en uno y otro Consejo se hablaba de los traspasos sin que plantearan ningún conflicto político.

El señor Samper dijo:

—Ha sido un cambio de impresio-

nes, con una extensa información del señor Lerroux, sobre el desarrollo de la crisis que ustedes conocen.

—¿Nos han dicho—dijo un periodista—que han acordado ustedes no apoyar ningún Gobierno que no sea presidido por el señor Lerroux?

—No es cierto—contestó—. No hemos hablado en absoluto de esto, y tengan ustedes la seguridad de que no se ha tomado semejante acuerdo.

### El señor Lerroux se siente agotado y el señor Rocha va a despachar con S. E.

Madrid 20.—El jefe del Gobierno, obsequió con un «lunch» a las personalidades radicales.

A las diez menos cuarto, abandonó la Presidencia el señor Lerroux, quien dijo a los periodistas:

—He dado cuenta a mis amigos en esta reunión que acabamos de celebrar, de la crisis, su curso y su desarrollo y nada más.

El señor Rocha, intervino para decir:

—Y el señor presidente nos ha obsequiado con un espléndido «lunch».

—Ahora el señor Rocha irá al domicilio del Presidente de la República para llevarle a la firma unos decretos.

—Yo no puedo ir—agregó el señor Lerroux—porque estoy agotado.

—¿Se refiere a los trigos?

—Sí.

—¿Y no van más decretos?

—No. Sólo éste.

—¿Mañana vendrá usted a la Presidencia?

—Desde luego. Por la mañana. El señor Rocha dijo que iba a someter a la firma de su excelencia el decreto, porque además tenía que darle cuenta como ministro de Estado de algunos asuntos de última hora de interés.

Seguidamente abandonó la Presidencia.

### Acuerdos de la minoría socialista

Madrid 20.—La minoría parlamentaria socialista celebró en el Congreso dos sesiones, una por la mañana y otra por la tarde. Concurrieron bastantes diputados, unos cuarenta por la mañana y unos treinta por la tarde, entre ellos el ex ministro don Fernando de los Ríos. Presidió don Luis Jiménez Asúa.

En la reunión de la mañana se trató exclusivamente del caso del diputado por Alicante, señor González Ramos, que había sido expulsado del partido por la agrupación de Alicante. La Ejecutiva se dirigió a la minoría para que resolviese con relación a este diputado, y el grupo parlamentario, de acuerdo con la resolución del partido, acordó también expulsar de la minoría al señor González Ramos.

Por la tarde, se acordó primeramente la cuestión de si la minoría socialista debía enviar un representante a consultar al Palacio Nacional. Después de amplia deliberación, en la que hubo una perfecta cordialidad, se acordó por gran mayoría que el señor Jiménez de Asúa acudiese a evacuar la consulta a Palacio y se redactó una amplia nota, que fue aprobada por unanimidad.

A las seis y media de la tarde, abandonó el señor Jiménez de Asúa el Congreso, para dirigirse a Palacio.

### «La Epoca» recuerda a los cedistas aquello de «ni un paso atrás»

Madrid 20.—Los periódicos comentan el planteamiento y tramitación de la crisis.

«La Epoca» opina que cada crisis y cada reorganización ministerial pone en trances amargos aquellos potulados cedistas que decían: «Ni un paso atrás. No colaboraremos con ningún Gobierno del que formen parte representaciones de los partidos que simpatizaron con la revolución.» Ahora, frente al nuevo acoplamiento ministerial, la postura no es más cómoda.

Que la motiven dificultades suscitadas por los agrarios—y, quizá, precisamente agrarias, aunque se hable de traspasos y de Estatutos—; que encuentre su origen en las restricciones del señor Chapaprieta, o que venga el impulso de otras restricciones, el caso es que tendremos que analizar el resultado de la faena en curso a la luz de aquellas dos afirmaciones.

Quedamos a la expectativa y bien dispuestos a reconocer los éxitos del señor Gil Robles, si los cosecha, aunque no tengamos que felicitarnos de que los alcance. Y con un resto—muy escaso ya, ciertamente—de esperanza de que si hay un nuevo motivo que sugiera la idea de retroceder otro poco el corazón, lo sacuda como una tentación maligna y emprenda un camino de lealtad a los deseos de aquel sector de España que habló tan equivocadamente, aho-

ra va a hacer ya dos años, en las elecciones de Noviembre.

### Para «Heraldo de Madrid» la solución de la crisis será una garantía para los republicanos de que la consulta al país no se aplazará mucho

Madrid 20.—«Heraldo de Madrid» dice:

Lo más probable es que a primera hora de esta noche se considere, por quien puede hacerlo, impreciso el momento para desembocar en una consulta electoral. Sin embargo, los republicanos de todos los grupos recibirán la solución que se dé a la crisis una garantía de que en fecha no muy lejana el país habrá de ser sometido a una consulta electoral plena, y de que los derechos políticos de los españoles han de ser previa y, por tanto, próximamente restablecidos. Una segunda garantía obtenga quizás la democracia española: la de que frente a la representación legítima del Estado serán inútiles cualesquiera intentos de monopolio político y de secuestro de libertades que pretendan llevar a cabo.

### Para «Ya», el pleito de los agrarios tiene carácter accesorio

Madrid 20.—«Ya» opina que no hay más solución que aquella que más puntos de contacto tenga con la actual. Una incorporación nueva como la Lliga no determinaría variación sensible en la orientación política. Sólo podría implicar la apoyatura de un criterio de Gobierno sobre el pleito concreto de la interpretación del 2 de Enero, en relación con el problema catalán. El resto de las cuestiones que llenan una orientación gubernamental y legislativa, sería el mismo.

Parece existir el propósito de que la crisis sea rápida. El Presidente de la República hizo últimamente gran hincapié en la necesidad de no retrasar el momento de reanudar la actividad parlamentaria, para poder despachar en plazo breve una ley electoral. Es natural que el jefe del Estado persista en ese deseo y haga cuanto esté de su parte para que la fecha indicada no se altere, o, en todo caso, sea diferida lo menos posible.

Por otra parte, es lo más verosímil que el Presidente se encuentre de antemano inclinado a una solución que no se separe mucho de la que representaba este Gobierno.

Hay que tener en cuenta que la cuestión de confianza ha sido promovida alrededor del primer decreto de Restricciones, y que ese decreto ha obtenido sin la menor dificultad la firma del Presidente, lo cual indica su conformidad con la orientación del Gobierno en el punto que constituye la médula de su actuación en este momento. El pleito planteado por los agrarios tiene carácter accesorio, y todo hace suponer que el deseo del jefe del Estado es resolverlo con el menor estrago posible, para mantener la tónica que en todo caso, a través de estos incidentes políticos, saldría reforzada en la forma que el Gobierno deseaba y necesitaba, y que, al fin y al cabo, determinó el acuerdo del Consejo del jueves de llevar el problema al alto arbitraje a que se encuentra sometido en esta hora.

### Una crisis a fondo es interesante un cambio en el rumbo de la política nacional, dice «La Voz»

Madrid 20.—«La Voz», dice:

Desde hace algún tiempo, en las altas esferas de la política se venía pensando en la necesidad de que un restablecimiento de la normalidad constitucional fuera el primer paso para una acción sedante que permitiera abrir perspectivas políticas dentro del campo republicano, y hasta nos han asegurado que existía el proyecto de que se restablecieran las garantías en todas las provincias españolas, menos en Cataluña, Asturias, Zaragoza y Valencia, donde persistiría el estado de alarma, pero con supresión de la previa censura, y con el único objeto de poder emplear los medios del Estado excepcional para evitar los extremismos en las luchas sociales.

En los últimos días, cuando se hablaba en los Centros informativos de la posibilidad de una crisis, un jefe del partido y de minoría y un jefe de minoría parlamentaria, sostuvieron una conversación interesante en que se sondeó su ánimo respecto a la posibilidad de que en España, ante un conflicto europeo, se formara un Gobierno de tipo nacional para garantizar la unidad política de España. Si a esto se unen las dificultades surgidas en el Consejo del miércoles, y que va han sido relatadas en informaciones periodísticas, y la actitud de los agrar-

rios, es fácil deducir, que era imprescindible que se planteara una crisis de fondo para intentar al menos un cuarto de conversión en el rumbo de la política española.

### Para «Diario de Madrid» la solución será una nueva ratificación de confianza

Madrid 20.—«Diario de Madrid» dice que la opinión predominante entre tarde entre los grupos ministeriales, es que las consultas, que se llevan a un ritmo acelerado, terminarán mañana, a mediodía, y que por la tarde habrá encargo de formar Gobierno.

Según estos personalidades políticas, la solución de la crisis no puede desembocar en otra cosa que en la ratificación de confianza al señor Lerroux y en la constitución de un nuevo Gobierno de términos similares al actual, contando con la colaboración personal y parlamentaria, quizá con un ensanchamiento de la base parlamentaria, dando entrada en el Gobierno a los regionalistas.

Desde luego, se daba por descontado que el partido agrario no prestaría colaboración personal al nuevo Gobierno, aunque apoyaría en el Parlamento su labor.

Mañana—han terminado nuestros informadores—verán ustedes confirmadas nuestras noticias. Al señor Lerroux le será ratificada la confianza por el Presidente de la República.

### «La Nación» no cree que triunfe la maniobra izquierdista

Madrid 20.—«La Nación» dice: Nosotros creemos que si hay lógica y se aprecian bien las circunstancias, sobre todo las de orden público, que el señor Portela, es justo reconocerlo, viene manteniendo con energía, la solución debe ser una reiteración de confianza y un simple reajuste ministerial, con el apoyo de los mismos grupos que hasta hoy han venido formando el bloque gubernamental.

La actitud de los señores Lerroux y Gil Robles en esto puede ser decisiva.

No creemos que triunfe la maniobra izquierdista, que a estas horas representaría para España grandes peligros exteriores e interiores.

El solo hecho de plantear la crisis ya ha sido una aventura.

### El órgano de la Ceda, ante la actitud de los agrarios, crisis

Madrid 20.—El órgano de la Ceda, «Ya», publica lo siguiente:

«¿Por qué han provocado la crisis los agrarios? Esta es la pregunta que flota hoy por encima de la tramitación misma de aquella crisis.

Hace días, cuando el señor Royo Villanova planteó la cuestión del decreto de traspaso a la Generalidad, parecía que se trataba sólo de una posición personal. Es más: En aquel Consejo, el ministro de Agricultura no hizo manifestación alguna que significase solidaridad o criterio de partido en torno a aquel problema. Vino después el Consejo en Palacio, en el que se volvió sobre la cuestión, sin estar presente ya el señor Velasco. Después la solidaridad de éste, y, por último, la declaración del señor Martínez de Velasco convirtiéndose en actitud de partido lo que había sido una reacción personal del ministro de Marina.

Así las cosas, la clave de la situación política está desde ayer en manos del jefe agrario. Varias son las entrevistas políticas por él mantenidas. Dos conferencias con el presidente del Consejo, otras dos con el ministro de la Guerra, y también dos compareencias ante su minoría, reunida en la mañana de hoy.

El señor Martínez de Velasco explicó al jefe del Gobierno los motivos de su actitud. ¿Hasta dónde llegó en la firmeza de mantenerla? Parece que después, algunas objeciones del señor Gil Robles hicieron mella en su ánimo. Pero llega más tarde la reunión con los diputados agrarios, y en ella el señor Martínez de Velasco, más que explicar fundamentos de una posición política, parece que tiene que aceptar lo que es unánime criterio de sus correligionarios. A través de estas vicisitudes, la actitud agraria queda definida en estos tres puntos: Si el Gobierno deroga el decreto de traspaso de servicios, el grupo agrario ofrece colaboración directa; si el Gobierno no que se pueda fomar no deroga el decreto, la asistencia se limita a un apoyo parlamentario; si además de no derogar el decreto se amplía la base del Gobierno, no habrá ni colaboración ni apoyo.

Esta actitud se ha prestado durante la jornada de hoy a muchos comentarios, entre los que no han faltado quienes incluyen algunos recuerdos. Por ejemplo, éstos: Durante la gestión ministerial del agrario

señor Cid se tramitó el espinoso pleito de la ley de cultivos aprobada por el Parlamento catalán, y no hubo crisis; durante el transcurso de esa gestión se traspasaron a la Generalidad los servicios de radiodifusión, y no hubo crisis; con la presencia en Obras públicas del señor Cid se hizo la valoración de servicios de ese departamento, y tampoco hubo crisis.

La posición de ahora ofrece ante el juicio de los comentaristas un gran contraste con la de aquellos días.

### Impresión de conjunto

Madrid 20.—El difícil momento internacional y los problemas interiores que al Gobierno toca resolver, parece que han originado el desarrollo de esta crisis, hacia la constitución de un Gobierno de la máxima autoridad y que cuente con los mayores sentimientos de las fuerzas políticas nacionales. La crisis no se limitará ya a preparar una reorganización ministerial de análoga estructura a la del Gobierno que presidía el señor Lerroux.

Se trata de una crisis muy a fondo. Sabemos por algunos de los políticos consultados que han dejado traslucir la intensa preocupación de las altas esferas sociales, por la situación delicada de estos momentos por los problemas exteriores que desbordan las conveniencias de las fronteras de los partidos, que la tramitación de esta crisis se sigue en su desarrollo muy atentamente.

Sin embargo, la actitud de los partidos gubernamentales no es lo suficientemente clara para deducir si esta solución de la crisis en el sentido amplio que quiere dársele, será la fácil realización. La ampliación de base que pudiera hacerse, se limitará desde luego a los partidos de tipo centro conservador, Lliga regionalista, progresista e independiente de don Abilio Calderón; pero aún esto tiene la oposición, por lo que alguna de estas fuerzas se refiere de más de un partido de los que integraban el último Gobierno.

La C. E. D. A. y el partido agrario español continúan irreductibles para dar un paso a ninguno de los partidos que suscribieron las notas de incompatibilidad el 5 de Octubre. Además, en la reunión que celebró anoche el señor Lerroux con las personalidades de su partido, dominó el criterio de que si se intentase por medio de esta crisis desplazar del Poder al señor Lerroux, los radicales no apoyarían a ningún Gobierno que no tuviese a su frente al jefe del partido. No obstante, sabemos que el señor Lerroux ha manifestado a don Melquíades Álvarez que él está dispuesto a seguir prestando su colaboración a cualquier Gobierno que se reforme presidido por cualquiera de los jefes de los partidos que integraban su Gobierno.

Nuestra impresión es que se ha de intentar formar un Gobierno de amplia base, en el que se tenga en cuenta, más que el número de los diputados de cada partido, la calidad de las personas que hayan de constituir el Gobierno y su capacidad para el desempeño de las tareas que hubieran de asignárseles, a fin de darles la mayor eficiencia para la resolución de los graves problemas planteados. No se oculta que este propósito habrá de tropezar con dificultades y que la gestión de un Gobierno de este género habría de ser muy laboriosa.

### La limosna en la calle fomenta la mendicidad, la vagancia y en muchos casos hasta el vicio, más el deprimente espectáculo de la explotación de menores.

### La política colonial de Portugal

Lisboa 20.—El presidente del Gobierno, señor Salazar, ha publicado una nota oficiosa en la que trata de varios asuntos de política exterior e interior colonial.

Refiriéndose a la política exterior, afirma el señor Salazar que Portugal tiene un puesto en Ginebra que mantiene con manos limpias, y que continuará manteniéndolo mientras la Sociedad de Naciones garantice la paz sin perjuicio para la seguridad de Portugal.

Abrija al deseo de que las repercusiones de la política africana de la Sociedad de Naciones sean las menos posibles.

La política exterior de Portugal consiste en no contribuir a que se desarrollen conflictos europeos, en mantener la amistad peninsular, dar impulso a la potencia atlántica y desear que las relaciones lusitano-españolas hagan desaparecer los celos políticos y económicos.



# Información telefónica general

## Ha comenzado la vista de la causa por robo y asesinato del chofer Plaza

### El fiscal, que pedía tres penas de muerte, modifica sus conclusiones, solicitando sólo una y dos penas de treinta años para los otros dos procesados, con las accesorias correspondientes

Madrid 20.—Ante el Tribunal de Urgencia se ha celebrado hoy en la cárcel la vista de la causa por el atraco a un comerciante y asesinato del chofer Plaza.

El Tribunal está formado por los magistrados señores Vicety, como presidente, y Santaró, Cremades, Cobián y Eugenio Arizcum, como vocales.

De la defensa de los procesados están encargados los señores Balbontín, de León García Palacios, y don Alberto Valero Martín, de Eugenio Tejedor Palacios y Julio Fernández González.

Los defensores no han elevado conclusiones provisionales.

El ministerio público, representado por el señor Navarro, califica los hechos de robo con homicidio y lesiones y tenencia ilícita de armas.

Del primero son autores los tres procesados, y del de tenencia de armas sólo Tejedor y Julio Fernández, y pide por el primero de los delitos pena de muerte para los tres acusados, y por la tenencia de armas, cinco años para Eugenio Tejedor y cuatro para Julio Fernández.

Además, mancomunadamente, deberán pagar a la familia del chofer muerto 50.000 pesetas, y 200 al atracado, señor Tarodo.

Eugenio Tejedor, joven condenado con anterioridad por delitos sociales, es un hombre delgado, bajo, moreno, vestido con un traje claro, con cuello y corbata.

En su declaración niega ser el planeador de los hechos.

El fiscal insiste en que él espía al industrial del Puente de Vallecas, señor Tarodo para atracarle. Por este estudio convinieron en que el mejor sitio para cometer el hecho era la boca del Metro. Se pusieron de acuerdo en todo menos en el reparto del dinero.

El procesado relata los hechos, diciendo que el 27 de Agosto, a las ocho de la noche, se encontraron en

el Puente de Vallecas y vieron salir al señor Tarodo por las escaleras del Metro.

Se abalanzaron sobre él, golpeándole y, forcejeando, le quitaron el saco del dinero. Después salieron corriendo en distintas direcciones.

Pararon un taxi, y al preguntar el chofer adónde, le dijeron que marchara rápidamente, y como no obedeciera, forcejearon con el chofer, disparándosele casualmente la pistola.

La defensa le pregunta si es obrero parado.

Contesta que lleva así seis meses. Vivía con una cuñada cuyo marido está también parado.

El señor Valero Martín le recuerda que fué condenado por romper una luna a cuatro meses. Otra vez fué detenido por sospechas de haber disparado contra una camioneta de Acción Popular.

El otro procesado, León García Palacios, de oficio vaquero, es también bajo y viste de mahón.

Dice que con 28 pesetas que ganaba no podía mantener a su familia. No quería morir de hambre y decidió hacer algo.

Hablando de esto en el bar, vieron salir al señor Tarodo, que tenía fama en Vallecas de no ser bueno con los obreros.

Lo siguieron en el Metro hasta el Retiro. Allí se abalanzaron sobre él, le agarraron por la espalda y le quitaron el dinero. Saló corriendo; pero en la calle lo detuvieron y cachearon.

El señor Balbontín le pregunta si lo de hoy es la verdad. Le pregunta para demostrar que él no tuvo intervención en lo del taxi, por haber sido detenido en la misma boca del Metro.

Julio Fernández González, que tiene 26 años, es el más emocionado y abatido. Se veía casi a diario en el bar Metro. El no sabía que Tarodo llevase dinero; mas el fiscal le hace ver que ellos le siguieron un día,

espíandole. Que el día de autos subieron en el Metro de Vallecas siguiendo al señor Tarodo.

A continuación comienza la prueba testifical.

Vicente Tarodo López es el industrial del Puente de Vallecas a quien atracaron los procesados.

Llevaba el dinero en el bolsillo interior de la americana. Saló tranquilo hasta la mitad de la escalera del Metro del Retiro. Allí le atracaron y golpearon. Le tiraron al suelo León y Tejedor. Le ancañaron con una pistola. Está seguro de que Julio Fernández fué el que le amenazó con la pistola, y los otros dos los que le atracaron y golpearon.

Mariano López (guardia motorista).—Oyó un disparo y, al mirar, vió al señor Tarodo que venía como huido. Al ver el alboroto del público, fué a registrar el coche, y dentro encontró al noble Plaza y una pistola.

Comparecen después otros testigos, sin que ninguno de ellos aporte dato alguno de gran interés.

Los testigos de la defensa suponen que el motivo ocasional del atraco fué el hambre.

El fiscal, después de una suspensión de tres cuartos de hora, concedida para que modificase sus conclusiones, lo hace en el sentido de considerar que el procesado Tejedor disparó súbita y rápidamente para asegurarse la impunidad.

Aprecia en el mismo la alevosía y premeditación, por lo cual continúa pidiendo para el mismo la pena de muerte.

Para los otros dos modifica en el sentido de pedir treinta años de presidio, más todas las accesorias y coincidentes.

El señor Balbontín califica en sus conclusiones definitivas los hechos de su defendido, León García, que no llevaba armas, como un delito de robo con lesiones leves, sin circunstancias, y que debe ser penado con tres años, ocho meses y un día.

## Un incendio aterrador

### Cuarenta y nueve personas muertas y seis gravemente heridas

París 20.—Cerca de la torre Eiffel se produjo un incendio en una fábrica de instrumentos musicales y de radio, a consecuencia del cual han resultado cuarenta y nueve muertos y seis heridos graves.

Se han presenciado escenas de pánico terrible durante la evacuación de centenares de muchachas, que trabajaban en la fábrica. Gran número de obreras no pudieron salir porque las llamas las cerraron el paso. Una muchacha se lanzó por una ventana rota, resultando gravemente herida en el cuello. Trasladada al Hospital murió poco después.

Otro gran número de obreras, que también quedaron aisladas por las llamas estuvieron en peligro de morir asfixiadas; pero pudieron ser salvadas por los bomberos, que utilizaron las escalas de salvamento.

## CALZADOS SUBLIME

Los más surtidos de Andalucía. Precios baratísimos. Salmerón 13-15.

## Reunión plenaria del Tribunal de Garantías

Madrid 20.—Esta mañana, a las once, se ha reunido de nuevo el pleno del Tribunal de Garantías Constitucionales, para estudiar los presupuestos de este organismo.

Después de detenido estudio han sido aprobados, según ha manifestado a los periodistas el secretario del Tribunal, don Francisco Serrano Pacheco, no habiéndose introducido ninguna partida distinta de las anteriores.

**El Liberal**

Los números de nuestros teléfonos son:

Administración 26367

Redacción 25348

## Un niño gravemente herido por un disparo de escopeta

A primeras horas de la madrugada ingresó en el Hospital el niño de 14 años José Recio Gordillo, que presentaba graves heridas en la mano y brazo izquierdo.

Según los que le acompañaban, estas heridas se las causó al disparar una escopeta con que jugaba, y que cogió en un descuido de sus familiares, que en aquel momento se hallaban entregados a la faena de blanqueo de una de las habitaciones de su domicilio, sito en la hacienda del Fontanal, término de Puebla de Cazalla.

El niño fué sometido inmediatamente a una delicada intervención quirúrgica, que estuvo a cargo del doctor Tous y practicantes señores Carranza y Domínguez.

El estado de la infeliz criatura es grave.

EL LIBERAL Sevilla

Folleto 75

# El Castillo del Diablo

POR

D. MANUEL FERNANDEZ Y GONZALEZ

—Pero como en ese principio nada de criminal os toca, don Juan; como en la parte sucesiva que habéis tomado en él habéis obrado según vuestra conciencia; como estoy convencido de vuestro honor y vuestra valentía, sólo me queda aseguráros que por más que en esto y de una manera indirecta puede aparecer vuestro nombre, ese nombre no saldrá jamás de las actuaciones de un proceso secreto.

—Creo que don Pedro de Avendaño tendrá el honor suficiente para no tomar mi nombre en un asunto que nada tiene que ver conmigo.

—Avendaño ya os ha tendido un lazo. Os ha hecho conocer a una mujer...

—Por más que eso sea cierto—dijo Tenorio, eludiendo una respuesta—, os afirmo lo que ya os he dicho antes: mi nombre no sonará en ese proceso, que además es muy posible que no tenga una sola declaración de Avendaño.

—¿Quién sabe?

—Podrá suceder muy bien que no pueda reducirle a prisión el Santo Oficio.

Había un tinte tan siniestro en el acento con que dijo don Juan estas palabras, que fray Tomás quedó pensativo. Después de esto, la conversación fué corta y pálida, porque era forzada, reduciéndose sólo a algunos detalles relatados por Tenorio acerca de la muerte de Siddy. Atmet, a recíprocos ofrecimientos, y a una cortés despedida.

Después de lo cual don Juan salió, no sin que le acompañase el fraile hasta las escaleras.

Cundo volvió a su celda, sentóse de nuevo en su sillón, apoyó el codo en la mesa y el semblante en la mano.

—Es entusiasta, joven y hermoso...

tienen un gran corazón, una gran voluntad, un gran pensamiento; tal vez se salven el uno al otro; probemos; en todo caso, siempre hay tiempo.

Tras esto, el fraile tomó la pluma y escribió dos cartas, que cerró y puso bajo un mismo sobre, después de lo cual llamó.

—Llevad esto a su destino—dijo a un lego.

El sebreescrito general era: «Al señor oidor don Rodrigo Megía»; el de la carta inclusa: «A Andrés Ceballos, familiar del Santo Oficio, en el cortijo del Vivero».

Cuatro horas después de esto, don Juan Tenorio recibió el siguiente billete, primorosamente plegado y perfumado:

«Venid, os espero con ansia: soy libre; seguid al portador.—Magdalena.»

Don Juan Tenorio besó cien veces el billete, dió un doblón al portador, se hizo ensillar un caballo y se trasladó al cortijo.

II

Una forma blanca y gentil esperaba a la puerta: era Magdalena.

Pero no la Magdalena que la noche antes, descompuesta y fuera de sí, se había presentado por primera vez a don Juan, sola y mintiendo; no la Magdalena que antes de amarle le había arrastrado a un lugar infame, donde la inocente pureza del joven había hecho resonar en su corazón de una manera nueva una cuerda ignorada; no la mujer frenética que había bebido a raudales en la hermosura, en la poderosa mirada de don Juan un amor tan puro como bastaba para hacerla conocer lo abyecto de su ignominia, sino una mujer purificada, por decirlo así, ruborosa por la memoria de sus fal-

tas, tímida por ellas, y por ellas desesperada.

Magdalena, antes de amar, había vivido y marchado por el mundo ciega; había cedido a sus necesidades, a sus caprichos, a sus placeres, y cuando pudo conocer lo horrible del laberinto en que se había aventurado, no fué sino para adquirir la triste certeza de que algunos pasos dados en la vida determinan el porvenir, le fijan y le sepultan en un abismo, del que es imposible salir. Magdalena se había purificado, es cierto; pero por medio del fuego, quemando su alma, sentenciándose al martirio de sus recuerdos y a los terrores de su porvenir. Amaba a don Juan y había jurado vivir solamente por él y para él.

Esta resolución, que la hubiera hecho feliz, a no ser lo que era, lo que había sido, la torturaba. Ella no podía exigir nada, ni aun ser amada exclusivamente, puesto que había sido durante mucho tiempo la impura mariposa de alas de oro que había revolado en torno de todo cuanto era brillante por más que fuese falso. Había venido, en fin a perder sus alas, quemándolas en una llama más intensa, más brilladora, más pura; había caído junto a ella; pero a sus pies; aquella luz la alumbraba; pero desde una altura a que ella no podía subir.

Para Magdalena empezaba la expiación.

Su semblante grave, dulce y melancólico, no era ya aquel semblante eternamente alegre, de sonrisa maliciosa y mirada lasciva; había en él una dignidad, una dignidad que había acrecido su hermosura, dándole ese tinte lánguido y triste, que tanto seduce en una mujer bella porque es la representación de un alma que siente, porque, como un nuevo encanto, idealiza (permítasenos esta frase) sus formas, dándole algo de espiritual, de vago, de fantástico; algo de más allá de la vida.

Es imposible describir cuánta seducción, cuánto poder daban a Magdalena su nuevo aspecto; don Juan, por su parte, quedó mudo de admiración; el sol poniente iluminaba con un reflejo dorado el semblante de Magdalena, y su sonrisa era tan lánguida como el colorido de aquella luz que se acercaba al horizonte, próxima a desaparecer tras él.

Hay situaciones en que todo concurre a determinar el estado del espíritu: la luz difana de que, por su situación despejada, estaba rodeado el cortijo, su aspecto completamente campestre, su pajizo techo, sus paredes pardas; aquel rojizo resplandor lanzado sobre ellas por el sol en rayos horizontales que prolongaban indeterminadamente las formas, dándolas unas proporciones fantásticamente monstruosas; el aroma silvestre que el fresco viento de

una tarde de invierno hacía ondular en anchas y suspirantes oleadas. Llevándole consigo; el ligero ruido del seco varillaje de los despojados álamos; la distante esquirla del resaca que tornaba a su aprisco; el canto lánguido y popular del labriego que volvía pesozosamente con sus bueyes que arrastraban el arado; el son de la campana de alguna aldea, que retumbaba a lo lejos como una voz de cristianismo; la reunión, en fin, de una multitud de circunstancias enteramente desconocidas para él que jamás ha salido de las ciudades, constitúan un todo voluptuoso, embriagador; pero que venía a ser como un fondo favorable para la hermosura de Magdalena ante la vista, el corazón y el pensamiento de don Juan.

—¡Oh! bien venido, amigo mío—dijo ella al joven, tendiendo la mano—; os esperaba, os esperaba sin impaciencia, porque sabía que habíais de tardar. ¿Sabéis que yo tengo casa, casa enteramente mía?

—¿Cómo! ¿vivís aquí?

—Aquí precisamente, no; sino en esa linda casita.

Y señaló al pabellón que hemos dicho anteriormente estaba unido al cortijo.

—¿Y vivís...

—Enteramente libre, caballero; pero sujeta a las buenas costumbres. Ya no me podréis ver sola. Me he transformado; tendréis que sufrir la presencia de una buena mujer y los cumplimientos de su marido; además de eso, tendréis por testigos cuatro ó seis mozos de labor.

—¿Es decir, que os habéis hecho campesina?

—Prefiero la soledad; en el estado en que estoy, don Juan, el ruido del mundo me haría daño; no hay en él un sólo eco que no tenga para mí una significación.

—¿Qué hermosa estáis, amada mía!—dijo don Juan, que no pudo pasar más tiempo sin expresar su admiración.

—Os parezo hermosa, ¿no es verdad? ¡Más hermosa que ayer!

—Sí, ayer érais una tentación y hoy sois un ángel.

—¿Y me amáis como se ama a los ángeles, caballero?

—Yo no sé cómo os amo; pero sé que vuestras miradas me dan sed, una sed terrible de goces en que no había pensado hasta ahora.

Magdalena palideció.

—Ah, don Juan—dijo—, ya no sois el hombre de ayer!

—Hoy os amo más.

—No, no es eso; ayer érais el hombre de la pureza, hoy sois el hombre del deseo.

—Habéis abierto un infierno en mi corazón.

—Y vos habéis avanzado de una

manera terrible en la vida. Me dais miedo, don Juan.

—¿Miedo! ¿y por qué?

—Creí que vuestro amor me salvaría, y vuestro amor acabará de perderme.

—Magdalena, nuestro amor ha sido sellado con sangre.

—Pero no he sido yo quien la ha causado.

—La ha causado por vos la fatalidad.

—Es decir, que nuestros amores serán fatales?

—Escuchad; Magdalena: he tenido un horrible sueño.

—¿Y qué habéis soñado?

—Os he visto de dos ó distintas maneras: como ángel y como demotio.

—Ah, don Juan! lo bello de lo primero está más que suficiente en negrecido por lo segundo.

—Teníais un traje blanco, pudorosamente cerrado en el cuello, como ahora; sólo que prolongaba en el espacio, y me mirabais de una manera tan intensa, tan enamorada y tan dulce como ahora.

—¿Y qué era entonces?

—Ángel; teníais alas de oro; me llevabais en vuestros brazos en una nube; pero de todo vuestro ser no me tocaba, aunque estaba unido a vos, más que un fragante y suave perfume; yo dormía y soñaba dentro de mi sueño; era una doble fascinación.

—Yo he soñado que era feliz, don Juan; que había olvidado mis dolores, y que estaba unida a vos... como yo.

—¿Cómo?—dijo don Juan.

Magdalena se ruborizó y pronunció la palabra hermana, no atreviéndose a pronunciar otra más dulce.

—¿Qué! ¿no podemos ser más que hermanos, Magdalena?

—También soñé—añadió ella—, que éramos amantes.

—¿Y qué aconteció después?

—Aconteció que aquel amor me destrozaba el corazón, que me sentía derrumbada de mi dulce lecho de flores a un infierno horroroso, donde no podía separarme de vos. Y aquel amor crecía, crecía hasta hacerme dar gritos de dolor.

—Yo he soñado también que os tenía entre mis brazos, que brillaba desnuda a mis ojos toda vuestra hermosura, que me despedazabais en vuestro delirio de amor, y yo gemía y gritaba; pero aquellos gemidos y aquellos gritos eran de amor, de un amor insostenible, y que sin embargo no bastaba a apagar mi sed.

—Ah, don Juan! ¿seamos hermanos!—dijo Magdalena.

—Seremos lo que podamos ser.

—¡Callad! mis huéspedes vienen! Me han dejado sola un momento, acaso por que sabían que iba's a



TELEFONOS

Redacción . . . 25348  
 Administración . . . 26367  
 Conferencias . . . 25809

# El Liberal

Redacción, Administración y Talleres: GARCIA DE VINUESA, 30

SUSCRIPCION

Sevilla un mes . . . 2,50 p.  
 Provincias trimestre. 7,50  
 Extranjero . . . 15

## EL CONFLICTO ITALO-ETIOPE

### Han comenzado á evacuar Abisinia los cónsules italianos

#### El barón de Aloisi ha indicado al señor Laval que aconseje á Inglaterra no adopte sanciones que hicieran inevitable una guerra general

**Distribución de la Armada inglesa en el Mediterráneo**

Londres 20.—La Agencia Reuters publica una lista de los navios de guerra ingleses, actualmente en el Mediterráneo y su reparto en los diferentes puertos:

En Gibraltar están los «dreadnoughts», «Hood» y «Renown», con cuatro cruceros, nueve destructores y tres barcos buscaminas.

En Alejandría hay 29 navios de guerra ingleses, entre ellos, el «dreadnought» «Resolutions», que tiene á bordo al almirante sir William Fisher, que llegó el día 19. La escuadra está formada por varios «dreadnoughts», entre ellos, el «Revenge» y el «Valiant»; tres cruceros, los dos barcos portaaviones «Glorious» y «Courageous» y un barco hospital.

Al puerto de Adén han llegado 10 barcos de guerra, entre ellos los cruceros «Norfolk» y «Colombo».

En Taifa hay tres cruceros y dos submarinos.

En Port-Said están estacionados el «dreadnought» «Barham», el crucero «Zediepatch» y un destructor.

De Singapur anuncian la llegada a aquel puerto del portaaviones «Hermes» y tres destructores.

En esta relación no se menciona Malta.

**Maniobras aéreas en Egipto**

El Cairo 20.—Las maniobras de la flota aérea egipcia, que terminan hoy, han durado cinco días y han sido dirigidas por oficiales ingleses.

Han consistido sobre todo en ejercicios de lanzamiento de bombas sobre objetivos colocados en el desierto.

Ha sido establecida la unión entre el Cuartel general inglés y la nueva base aérea instalada en la costa Este del Canal de Suez, union que queda asegurada por aviones.

Las tropas motorizadas, establecidas en Helmich, cerca de El Cairo, han recibido orden de estar dispuestas á una expedición al desierto.

Comunican de Bassorah que están en camino refuerzos para las Bases aéreas inglesas del Golfo pérsico. Varios pueitos van á ser fortificados.

**De arribada forzosa**

Atenas 20.—El vapor italiano «Prometeo», procedente de Tarento, ha entrado en el puerto de Atenas por el aritado estado del mar, en el que reina fuerte temporal.

Se espera que otros varios vapores se refugien también en el puerto.

**La entrada de buques de guerra italianos en los puertos griegos**

Atenas 20.—La oficiosa Agencia Aenas anuncia que el presidente del Consejo, señor Tsaldaris, que actualmente se encuentra en Ginebra, ha cementado categóricamente los rumores según los cuales el Consejo de ministros del próximo miércoles se ocupará de la cuestión de entrada de navios de guerra italianos en los puertos griegos.

**Diez aviones son autorizados para volar sobre Grecia**

Atenas 20.—El Gobierno griego ha autorizado á diez aviones pesados, de bombardeo, para que vuelen sobre Grecia en ruta á Egipto durante los siete días próximos.

Los aparatos podrán aprovisionarse de combustible en las bahías de Phaleron y Myrambellos, en Greta.

**Justificación de la actitud de Italia**

Milán 20.—«Il Popolo d'Italia», en su editorial de esta mañana, justifica la actitud de Italia contra Abisinia, diciendo:

«A consecuencia de las grandes obras públicas y de aprovechamiento de terrenos en el interior del país, Italia se ha visto en la necesidad de buscar posibilidades de expansión al otro lado de los mares. Hubiera podido resolverse este problema pidiendo un nuevo reparto de los territorios bajo mandato que están «en poder de la Sociedad de Naciones», y que violando el espíritu de su Estatuto han sido convertidos poco á poco en colonias directas.

Italia se ha orientado contra Abisinia, no para amenazar los caminos y las bases del imperio británico, sino más bien para ahorrar á la Gran Bretaña y á Francia la entrega de

territorios á los que estos países no quieren renunciar, aunque estén en poder de la Sociedad de Naciones.

Al proceder así, Italia ha renunciado á un nuevo reparto, que hubiera estado autorizada á reclamar. La idea de adoptar medidas de sanción contra ella es complementamente absurda é injusta. Lo que es seguro es que tales medidas de sanción romperían el frente de Stressa y obligarían á Italia á abordar la institución ginebrina.

**Los seguros marítimos han aumentado un mil por ciento**

Nueva York 20.—Los seguros marítimos sobre envios de mercancías á la región de Africa del Este, Eritrea italiana y británica, y Somalia francesa, inglesa é italiana, han aumentado casi en un mil por ciento.

Los precios que se carguen para asegurar mercancías contra el peligro de guerra se determinarán diariamente, indicándose que las Compañías pudieran establecer tarifas más altas, según el desarrollo de los acontecimientos.

Las Compañías de seguros marítimos más importantes se van á reunir para discutir todas las fases de la situación.

**Declaraciones del Negus**

Addis Abeba 20.—Con motivo del banquete ofrecido por el Negus á los representantes de la Prensa internacional, el emperador ha declarado que no aceptaría jamás un mandato que violara el principio de independencia de su país.

Durante dos mil años—dijo—hemos sido un pueblo independiente y hemos demostrado sobradamente que sabemos gobernarlos sin tutela.

En mi calidad de soberano, defensor de mi pueblo, mandaré, en caso de guerra, al Ejército, al que llevaré ante el enemigo.

Sin embargo, espero que se logrará impedir que entremos en lucha con los italianos.

No podemos hacer concesiones económicas ni territoriales sin compensación ó sin que logremos que el italiano no desenvaine la espada.

Como Estado independiente, aseguramos también la libertad económica de nuestro país.

**Las concesiones industriales de Abisinia**

Londres 20.—El doctor Martin, ministro de Abisinia, ha recibido al financiero norteamericano señor Leo Chertock, concesionario de Abisinia.

Terminada la entrevista, la Legación ha publicado un comunicado declarando que la cuestión de la concesión y el empréstito ha quedado satisfactoriamente solucionado por ambas partes.

**Una flota aérea de bombardeo**

Atenas 20.—Veintidós hidroaviones y aeroplanos de bombardeo han llegado hoy á la isla de Leros con cargamento de material de guerra.

Se informa que en la isla han sido construidos aeródromos, almacenes, hangares y obras de defensa, entre ellas galerías y cámaras subterráneas.

**Los territorios, cuya cesión se ha propuesto á Italia, no son desiertos**

Londres 20.—El enviado especial del «Times» en Ginebra, anuncia que en los círculos franceses é ingleses se desmiente que el señor Laval haya solicitado de los británicos la promesa de no adoptar en ningún caso, otras medidas hacia Italia, que medidas económicas.

A propósito de las declaraciones de Mussolini, publicadas ayer por el «Daily Mail», el corresponsal hace notar que las cesiones de territorios propuestas en favor de Italia, tienen otro valor que el de «simples desiertos». En estas proposiciones están comprendidas muy fértiles comarcas entre el país de Juba y la meseta abisinia, comarcas que los italianos podrían muy bien colonizar.

**Lo que se persigue con las operaciones navales inglesas**

París 20.—El corresponsal en Londres de «L'Echo de París» comunica á su periódico: «El Almirantazgo británico está convencido de poder sujetar á Italia en caso de necesidad, cortándole los suministros de

petróleo. A este fin tienden las operaciones de la flota británica.

Para cortar á los italianos las entregas del Cáucaso, parece que se está actualmente en negociaciones con el Gobierno turco para un cierre de los Dardanelos. Un cierre del Estrecho de Gibraltar coitará á Italia el petróleo norteamericano, de suerte que no podría procurarse petróleo más que en el continente por Suiza Alemania, ó indirectamente por Rumania y eso en el caso de que la firma de estos países efectuara entregas, á pesar de las prohibiciones eventuales de la Sociedad de Naciones.

**El ejército abisinio posee material moderno**

Addis Abeba 20.—Cinco mil hombres seleccionados han celebrado una parada militar frente al palacio imperial, exhibiendo las modernas armas del ejército etiope.

Formaron fuerzas de infantería con máuseres, lanceros, caballería con ametralladoras-montadas, baterías antiáreas de dos pulgadas, arrastradas por mulas; unidades motorizadas, consistentes en nuevos camiones americanos con pesados cañones.

La parada ha sido el último ensayo para la fiesta de Mascal del 27 de Septiembre, fiesta tradicional que se celebra cada año al final de la estación de lluvias.

**Buscando una pacífica solución**

Addis Abeba 20.—El Gobierno etiope sigue examinando las proposiciones que le han sido formuladas por el Comité de los Cinco para hallar una solución pacífica al conflicto italo-etiope.

Las proposiciones parecen aceptables; pero, sin embargo, se estima que el Gobierno no podrá reconocer los intereses de Italia, porque ello podría causar dificultades con otras potencias.

**Los cónsules italianos abandonan Abisinia**

Addis Abeba 20.—El ministro italiano ha anunciado que ha comenzado ya la evacuación de los cónsules de Italia.

**Soldados italianos enfermos**

Atenas 20.—Hoy han llegado á la isla de Rhodes un contingente de soldados italianos que han enfermado en Eritrea.

A las islas de Leros y Laki han llegado también contingentes.

**Gibraltar estará suficientemente defendida**

Gibraltar 20.—La población se mantiene tranquila, confiando que el Peñón constituirá suficiente defensa para el caso de un ataque. A la entrada Sur del puerto se ha colocado un doble obstáculo, completando de esta manera la obstrucción de las tres entradas al puerto.

Se calcula que se han vendido velas por valor de cuatrocientas libras, después del anuncio oficial de ayer sobre la posibilidad de que la población sea sometida á la obscuridad.

El crucero «Exenter» ha llegado hoy acompañado de dos «sloops». Estos tres buques de guerra proceden de las indias occidentales.

**El proyecto del Comité de los Cinco puede ser una base de discusión**

Ginebra 20.—El enviado especial de la Agencia Havas ha recogido en los Círculos italianos una impresión menos desfavorable. Hay quien piensa que el proyecto del Comité de los Cinco puede constituir una base de discusión técnica. La limitación de la soberanía del Negus le satisface; pero estiman inaceptable la reorganización de Abisinia, asegurada por agentes internacionales, con exclusión de Italia.

En estos Círculos se piensa que el Consejo de la Sociedad de Naciones concederá tal vez que se confie esta misión á agentes de mayoría italiana, satisfaciendo así las aspiraciones políticas de Italia.

Sin embargo, no se trata más que de una impresión puramente ginebrina y sólo se podrá tener una seguridad después de la decisión de Mussolini.

Si el duce adopta una actitud más conciliadora, continuara aplazando su respuesta para obtener aclaraciones y anaciguamientos substanciales, se explicaría así el carácter de las entrevistas celebradas esta mañana

entre los señores Laval y Aloisi y Laval y Eden.

**La política de puerta abierta es considerada esencial**

Addis Abeba 20.—El mantenimiento de una política de puerta abierta por la cual se conceden derechos económicos iguales á todos los intereses que no abriguen aspiraciones políticas es considerada como esencial.

Las autoridades gubernamentales etiopeas han subrayado claramente esta política al expresarse hoy dudas de que las proposiciones de Ginebra concedieran á Italia preponderancia en los intereses económicos é industriales, no solamente han declarado que consideran que esta política es esencial no solamente para el propio desenvolvimiento económico é industrial del país, sino también para la continuación de su integridad.

Un interés económico dominante por parte de una nación conduciría casi inevitablemente á una preponderancia política.

Aparte del interés especial de Italia, el único punto posible al que pudiera presentar objeciones Etiopia es al referente á la creación de una fuerza de Policía internacional. Se cree, en última instancia, que el emperador pudiera insistir en que esta fuerza estuviera sometida á su autoridad.

**Conferencias del señor Laval**

Ginebra 20.—El señor Laval ha recibido al barón Aloisi y ha conferenciado extensamente con el señor Eden.

## NOTICIAS DE PROVINCIAS

**UN TRANVIA ALCANZA A UNA NIÑA Y LE SECCIONA UNA PIERNA**

Bilbao 19.—Un tranvía de la línea de Durango arrolló en el término de Caldacaño á la niña Adela Sierra, de siete años, seccionándole una pierna.

**CLAUSURA DE UNA TOMBOLA**

San Sebastián 20.—El gobernador ha dispuesto la detención de Alfonso Guin Mane, que intentó sobornar al delegado de Trabajo, dándole 500 pesetas, ante unos agentes que se hallaban ocultos en la Delegación, á cambio de que le permitiera funcionar una tómbola, después de las horas autorizadas para ello. La tómbola ha sido clausurada.

**UN DONATIVO DE LA FUNDACION AMBOAGE**

Coruña 20.—En el Ayuntamiento se ha efectuado el reparto de más de setenta mil duros de la Fundación Amboage á mozos de esta capital, cada uno de los cuales ha percibido 1.500 pesetas como licencia del Servicio militar, por estar abolida la redención á metálico. El acto revistió gran solemnidad.

**UNA ESCUADRILLA DE SUBMARINOS PASA POR CANARIAS**

Tenerife 20.—Desde el semáforo de Punta Anaga se divisó ayer una escuadrilla de destructores y submarinos. No siendo posible precisar su nacionalidad, ni el rumbo que llevaban, á causa de la distancia.

**LOS ENTRENAMIENTOS EN EL CIRCUITO DE LASARTE**

San Sebastián 20.—Todos los participantes en el Gran Premio España, se entrenaron esta tarde en el circuito de Lasarte. Fueron superadas las velocidades del primer entrenamiento. Rosenmayer alcanzó en alguna vuelta la media de 161 kilómetros por hora, y Caracciola, cubrió el último kilómetro á una media de 221.

**DOS HERIDOS EN ACCIDENTE DE AUTOMOVIL**

Málaga 20.—En la carretera de Cádiz á Málaga, en las cercanías de Marbella, á consecuencia de un accidente automovilista resultaron heridos los súbditos ingleses don José y don Lorenzo Sacarello, que fueron trasladados al domicilio del médico titular de Marbella.

Después, por orden del Juzgado de instrucción, fueron conducidos á Gibraltar, donde residen.

**La colaboración de Francia y la Gran Bretaña**

Londres 20.—Comunican de Ginebra al «Daily Telegraph», que en su entrevista con el señor Laval, el señor Aloisi le ha hecho ver cuán importante sería aconsejar á Inglaterra que no adopte sanciones que hicieran inevitable una guerra general.

El barón Aloisi ha hecho entender indudablemente, que sanciones económicas de menos envergadura no serían consideradas en Roma como una provocación muy grande, y no conducirían por otra parte ni á la guerra, ni al enfriamiento de las relaciones.

Parece que el señor Laval ha contestado que no se crea en condiciones de dar seguridades á este respecto; pero que después han informado de la cuestión al señor Eden.

La impresión general era anoche en Ginebra, que Francia estaría mejor dispuesta que antes á conservar una comunidad de opiniones completa con la Gran Bretaña.

**Sondeos de Mussolini en Londres**

París 20.—El enviado especial en Ginebra del «Echo de Paris», dice saber que el señor Mussolini ha autorizado, al parecer, el terreno en Londres, con las siguientes proposiciones:

Italia cesaría en los transportes de trona hacia Libia y Cirenaica, á condición de que Inglaterra prometiera no recurrir en el porvenir á sanciones militares.

Esta sugestión no tiene ninguna probabilidad de ser aceptada por el Gobierno británico.

**VALORACION DE LOS OBJETOS ROBADOS EN LA CATEDRAL DE PAMPLONA**

Pamplona 20.—Han aceptado el cargo de peritos para informar acerca del valor de la célebre arqueta hispano-árabiga de la Catedral, don Marcelo Nuñez Cepeda, del Cuerpo de archiveros del Estado y archivero de la Delegación de Navarra, y don José María Huarte, archivero de la Diputación provincial.

Han sido interrogados los peritos joyeros señores Astrain y Bajo acerca de la valoración de las alhajas encontradas procedentes del robó de la Catedral y se han negado á hacer declaraciones, guardando absoluta reserva.

Únicamente ha manifestado el señor Astrain que han sido reconocidos los trozos de la corona de la Virgen y las diferentes joyas que la adornan, así como los pedazos de las piezas.

**UN MARINERO MUERTO DE MALARIA**

Coruña 20.—Esta mañana falleció William Henry Petty, tripulante del vapor inglés «Stagpool», que entró en este puerto con cinco tripulantes enfermos de malaria.

El marinero George Davinson, del mismo buque, quedó hospitalizado. El resto de los tripulantes se encuentra mejorado, por lo que zarpó el buque.

**MITIN DERECHISTA**

Ferrol 20.—El próximo domingo se celebrará un mitin derechista en Valdovin.

Intervendrán los diputados á Cortes doña Eugenia Vázquez Gundin y la señorita Josefina Montán, y el presidente de la Derecha regional gallega, don Fernando Pérez Barreiro.

**Accidente de axiación**

París 20.—El aviador Chapelet, constructor de un avión tipo «Pou du Ciel» (Pulga del cielo), en ocasión que efectuaba con dicho aparato una serie de ensayos á la altura de mil metros, á causa, sin duda, de la rotura de uno de los mandos, cayó en el estanque de Berne, desapareciendo bajo las aguas.

El infortunado aviador, que pudo ser extraído con vida, se encuentra en un estado de suma gravedad.

LEA V. MAÑANA «EL LIBERAL»